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Приветствие
28 февраля распоряже-

нием Правительства России 
№ 337-р утвержден план ме-
роприятий «Развитие био-
технологий и генной инжене-
рии» на 2018–2020 гг. 

28 февраля Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 205 внесены изменения в 
акты Правительства РФ по 
вопросам исполнения гос-
функций Ростехнадзором.

2 марта принято рас-
поряжение Правительства 
России № 352-р о создании 
государственного природно-
го заказника федерального 
значения «Новосибирские 
острова». 

3 марта Постановлением 
Правительства РФ № 222 
утверждены Правила уста-
новления санитарно-защит-
ных зон и использования 
земельных участков, располо-
женных в границах ССЗ.

3 марта распоряжением 
Правительства РФ № 357-р 
внесены изменения, в план 
действий по предотвраще-
нию заноса и распростране-
ния на территории РФ АЧС.

5 марта Президент Рос-
сии в  режиме видеоконфе-
ренции дал команду на  за-
вершение проходки второго 
Байкальского тоннеля. 

5 марта в Москве Вла-
димир Путин выступил на 
пленарном заседании Съезда 
транспортников России.

7 марта Президент Рос-
сии подписал ФЗ № 42-ФЗ «О 
внесении изменений в КоАП 
РФ», устанавливающие ад-
министративную ответствен-
ность за непредставление 
сведений о пожарной опасно-
сти в лесах.

7 марта Президент Рос-
сии подписал ФЗ № 54-ФЗ «О 
внесении изменений в Фе-
деральный закон «Об охоте 
и о сохранении охотничьих 
ресурсов и о внесении изме-
нений в отдельные законо-
дательные акты РФ» в части 
предотвращения жестокого 
обращения с животными».

7 марта Владимир Путин 
подписал ФЗ № 50-ФЗ  «О вне-
сении изменения в ст. ЗЗЗ35 
части второй Налогового ко-
декса РФ», временно освобож-
дающий садоводческие не-
коммерческие организации от 
госпошлины за пользование 
недрами в бытовых целях.

7 марта Президент Рос-
сии подписал ФЗ № 46-ФЗ «О 
внесении изменений в Закон 
РФ «О  космической деятель-
ности» о создании фонда дан-
ных ДЗЗ.

7 марта Постановлением 
Правительства РФ № 236 вне-
сены изменения в акты Пра-
вительства РФ, регулирую-
щие вопросы предоставления 
и закрепления квот добычи 
(вылова) водных биоресур-
сов на инвестиционные цели.

9 марта распоряжением 
Правительства РФ № 401-р в 
Госдуму внесён проект ФЗ о 
внесении изменений в КоАП 
РФ в части ужесточения от-
ветственности за нарушения 
использования зоны санитар-
ной охраны источников водо-
снабжения.

12 марта на площадке 
Кубанского ГАУ Владимир 
Путин принял участие в пле-
нарном заседании Форума 
сельхозпроизводителей. 

12 марта Владимир Пу-
тин ознакомился с работой 
Национального центра зерна 
им. П.П.Лукьяненко.

13 марта в Горках Дмит-
рий Медведев встретился 
с председателем правления 
ПАО «Газпром» Алексеем 
Миллером. 

14 марта Владимир Пу-
тин осмотрел готовый уча-
сток Крымского моста. 

15 марта Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 260 утверждены Правила 
переоформления договоров 
о закреплении квот добычи, 
срок которых истекает после 
31 декабря 2018 г.

16 марта Президент Рос-
сии утвердил перечень Пору-
чений по реализации Посла-
ния ФС.

19 марта в Доме Прави-
тельства на совещании Дмит-
рия Медведева с вице-премье-
рами обсуждался, в частности, 
вопрос о комплексном разви-
тии Дальнего Востока.

19 марта Постановле-
нием Правительства России 
№ 300 с 1 апреля 2018 г. бу-
дет проиндексирована ставка 
утилизационного сбора на 
колёсные транспортные сред-
ства (шасси) и прицепы (в 
среднем порядка 15%).

19 марта распоряжением 
Правительства РФ № 452-р 
утвержден Перечень видов 
водных биоресурсов, в отно-
шении которых осуществля-
ется промышленное и при-
брежное рыболовство. 

23 марта в Доме Прави-
тельства Дмитрий Медведев 
и Президент РАН Александр 
Сергеев обсуждали вопросы 
работы РАН.

24 марта распоряжением 
Правительства России № 488-
р в Госдуму внесен законо-
проект о совершенствовании 
работы систем автоматиче-
ского контроля выбросов и 
сбросов загрязняющих ве-
ществ (в рамках производ-
ственного экоконтроля).

29 марта в Кремле Ми-
нистр энергетики РФ Алек-
сандр Новак информировал 
Президента России об итогах 
работы министерства за 2017 г.

2 апреля Владимир Путин направил приветствие участникам 
торжественных собраний по случаю Дня единения народов Рос-
сии и Беларуси. В приветствие, в частности, говорится:

«Сердечно поздравляю вас с Днём единения народов России и Бе-
ларуси  – замечательным праздником, который символизирует не-
разрывные узы братской дружбы, духовной и культурной близости, 
связывающие народы наших стран.

Созданное более двух десятилетий назад Союзное государство 
остаётся примером наиболее тесной интеграции на постсоветском 
пространстве. В рамках союзного строительства Россия и Беларусь 
смогли качественно повысить уровень двустороннего сотрудниче-
ства на всех направлениях.

Налажена тесная координация усилий в сферах внешней полити-
ки, обороны и национальной безопасности, реализуются масштаб-
ные совместные проекты в инфраструктурной, энергетической, на-
учно-технической, гуманитарной и других областях.»

12 марта распоряжением Правительства Рос-
сийской Федерации № 413-р Павел СОРОКИН 
назначен заместителем Министра энергетики 
Российской Федерации. Новый замминистра  бу-
дет курировать: налоговую и таможенно-тариф-
ную политику в сфере нефтегазового комплекса, 
управление госимуществом, ценовую политику, 
снижение издержек в энергетике, земельных от-
ношений, экологическую политику, энергосбере-

жение и повышения энергоэффективности, ЧС в указанных сферах, 
импортозамещение, реализацию приоритетов в целях инноваци-
онного развития в сфере нефтедобывающей, нефтеперерабатываю-
щей, газодобывающей, газоперерабатывающей, газохимической и 
нефтехимической промышленности, магистральных трубопроводов 
нефти, газа и продуктов их переработки, координацию и контроль 
деятельности Департамента добычи и транспортировки нефти и газа 
и Департамента переработки нефти и газа.

Павел Юрьевич родился 1 августа 1985 г. В 2007 году окончил Рос-
сийский экономический университет им. Г. В. Плеханова. Работал ст. 
аудитором нефтегазового сектора «Ernst & Young», аналитиком в ин-
вестбанковском подразделении «UniCredit Securities». С 2010 г. — ана-
литик нефтегазового сектора в Альфа-Банк. С 2012 г. — вице-президент 
нефтегазового сектора в Morgan Stanley. В 2014 и 2015 годах входил в 
рэнкинги лучших аналитиков по этому сектору в России и на рынках 
EMEA по версии Extel и Institutional Investor. С 2015 г. — глава аналити-
ческого центра ТЭК Российского энергетического агентства Минэнерго 
России. Он фактически являлся помощником министра Александра 
Новака по переговорам о сделке ОПЕК+ по сокращению добычи нефти. 
Также его отметил Владимир Путин в ходе приема финалистов Всерос-
сийского конкурса молодых управленцев «Лидеры России».

7 марта замруководите-
ля Росрыболовства Михаил 
Иваник в ходе рабочей по-
ездки в Самару представил 
коллективу Средневолжско-
го территориального управ-
ления нового руководителя 
– Вадима ТКАЧЕВА. В зону 
ответственности управления 
входит 12 областей и респу-
блик Приволжского феде-

рального округа. Вадим Ткачев имеет опыт работы в правоохранитель-
ных и судебных органах, десятилетний стаж работы в Росрыболовстве. 
За последние несколько лет он успел поработать в нескольких федераль-
ных округах. Так, в 2016 г. был ВРИО руководителя Волго-Каспийского 
территориального управления Росрыболовства. 

5 марта распоряжением Правительства России №375-р Михаил 
УЛЬЯНОВ назначен Постоянным представителем РФ при междуна-
родных организациях в Вене, управляющим от РФ в Совете управ-
ляющих Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ), 
заменив на этом посту В.И. Воронкова.

9 марта распоряжением Правительства РФ № 405-р выдвину-
ты кандидатами для избрания в качестве представителей РФ в Совет 
директоров ПАО «РусГидро» (г. Красноярск) (РФ принадлежит 60,56% 
акций РусГидро): АВЕТИСЯН А.Д. – директор направления «Новый 
бизнес» АНО «Агентство стратегических инициатив по продвижению 
новых проектов», КРАВЧЕНКО В.М. – замглавы Минэнерго России, 
ЛИВИНСКИЙ П.А. – гендиректор ПАО «Российские сети», РАССТ-
РИГИН М.А. – замглавы Минэкономразвития России, РОГАЛЕВ Н.Д. 
– ректор Национального исследовательского университета «МЭИ», 
ТРУТНЕВ Ю.П. – Зампредседателя Правительства РФ – полномочный 
представитель Президента РФ в ДФО, ШУЛЬГИНОВ Н.Г. – председа-
тель правления – гендиректор ПАО «РусГидро».

20 марта распоряжением Правительство РФ № 459-р выдвину-
ты кандидатами для избрания в качестве представителей РФ в Совет 
директоров АО «Росгеология» (РФ принадлежит 100% акций Росгеоло-
гии): БАЗДЫРЕВ Р.В. – помощник зампредседателя Правительства РФ 
Хлопонина А.Г., ДОНСКОЙ С.Е. – глава Минприроды России, ИДРИ-
СОВ А.Б. – президент АО «Стратеджи Партнерс Групп», МАЛЫШЕВ 
Ю.Н. – президент Государственного геологического музея им. В.И. 
Вернадского РАН, ПАНОВ Р.С. – гендиректор АО «Росгеология», 
ПУГИНСКИЙ С.Б. – управляющий партнер Санкт-Петербургского 
Адвокатского Бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и Партнеры», 
РАССТРИГИН М.А. – замглавы Минэкономразвития России. 

27 марта Представитель России Владимир 
КУВШИНОВ вновь переизбран на должность 
Генсекретаря Международной организации граж-
данской обороны (МОГО) на 23-й сессии генас-
самблеи организации, которая состоялась в Дохе 
(Катар). МОГО – единственная международная 
межправительственная организация, специали-
зирующаяся в области гражданской обороны и 
защиты на международном уровне. Ее штаб-квар-
тира находится в Женеве. Членами МОГО, поми-

мо России, являются 56 государств, 17 стран имеют статус наблюда-
телей. В. Кувшинов был утвержден Генсекретарем МОГО 24 апреля 
2014 г. Он долгое время служил в МЧС России на различных долж-
ностях, занимал пост советника постоянного представительства РФ 
при ЕС – представителя МЧС при ЕС.

19 марта Указом Президента России №103 за создание и реа-
лизацию инновационных музейных проектов премия Президента 
Российской Федерации для молодых деятелей культуры 2017 года  
присвоена замдиректору по научной работе – начальнику отдела му-
зейной деятельности Природного, архитектурно-археологического 
музея-заповедника «Дивногорье» Софье КОНДРАТЬЕВОЙ.

Флешмоб «Голубая лента» проводится ежегодно по 
всей России 22 марта во Всемирный день водных ресур-
сов. Впервые акция состоялась в 2014 году в рамках Рос-
сийского национального юниорского водного конкурса. 
За четыре года в ней приняли участие более 80 тысяч 
жителей нашей страны.

В 2018 г. более тысячи чело-
век приняли участие в данном 

мероприятии, которое откры-
лось  торжественной церемонией 

награждения активи-
стов-экологов, волонтё-
ров и победителей 
Российского нацио-
нального юниорского 
водного конкурса и сим-
волической передачей 
эстафеты от завершив-
шегося Года экологии 
– 2017 стартовавшему 
Году добровольца – 2018.

Торжественное мероприятие 
открыл специальный предста-
витель Президента России по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов: «Наша цель – 
привлечение внимания общества 
к сохранению водных ресурсов. 
Вода – это бесценное богатство, 
рачительное использование ко-
торого является одним из ключе-

вых приоритетов человечества!».
На церемонии награждения 

победители конкурса получили 
свои награды из рук директора 
Департамента государственной 
политики и регулирования в 
области водных ресурсов и ги-
дрометеорологии Минприроды 
России Дмитрия Кириллова. По 
его словам: «Прошедший Год 
экологии показал и доказал, что 
бережное отношение к природе 

по-прежнему очень важно для 
наших людей, для осознания сво-
его места в обществе. Отклик, ко-
торый был на массовых экологи-
ческих мероприятиях, например 
на Байкале, или на Волге, проде-
монстрировал глубокую заинте-
ресованность людей сохранить 
природу для будущих поколений, 
внести посильный вклад в эколо-
гическое движение».

Росэкоакадемия

IX  ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÛÉ 
ÔÎÐÓÌ  «ÝÊÎËÎÃÈß»

23 марта в Москве завершил работу ежегодный Форум «Экология», собравший бо-
лее 1200 участников из 75 регионов России и 10 иностранных государств.

Организатором Форума вы-
ступило АНО «Общественный 
форум «Экология», председа-
телем общественного совета 
которого является первый зам-
председателя Комитета Госдумы 
Николай Валуев, который открыл 

Пленарное заседание «Государ-
ственная политика в сфере охра-
ны окружающей среды в РФ» и 
в своем докладе обратил особое 
внимание на проблемы защиты 
окружающей среды Арктики. В 
своем приветствии, демонстри-
руя аудитории полученную от 
волонтёров голубую ленточку с 
эмблемой ФЦП «Вода России», 
он уделил особое внимание зна-
чению воды в жизни человека 

и подчеркнул, что воспитание 
бережного отношения к водным 
ресурсам через различные фор-
мы, такие как экоуроки, эко-
акции, эко-квесты и др. имеют 
колоссальное значение в экологи-
ческом просвещении населения. 

Выступая на открытии Фо-
рума, зампредседателя Госдумы 
Ольга Тимофеева отметила, что 
«нужен закон об экологической 
информации. Люди вправе знать 
правдивую ситуацию о состоя-
нии окружающей среды, чем они 
дышат, какую воду пьют».

Выступая на Форуме, Пред-
седатель Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношени-
ям Николай Николаев отметил, 
что Комитет в самое ближай-
шее время должен подготовить 
комплексный доклад по поводу 
эффективности работы управле-
ния водными ресурсами.

Председатель Комитета 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимир 
Бурматов, касаясь приоритет-
ных направлений работы Ко-

митета,  выразил надежду, что в 
рамках весенней сессии в Госду-
ме будет рассмотрен законопро-
ект об особо охраняемых при-
родных территориях.

Формат мероприятия вклю-
чал в себя конгрессную и выста-
вочную части. Двухдневная дело-
вая программа Форума включала 
16 дискуссионных мероприятий 
по 10 тематическим направлени-
ям: 1) экологически устойчивое 
развитие России; 2) снижение 
негативного воздействия про-
мышленности на окружающую 
среду; 3) создание эффективной 
системы обращения с отходами; 
4) экология систем водоснабже-
ния и водоотведения; 5) охрана 
водных объектов; 6) охрана и 
воспроизводство биоресурсов; 
7) внедрение экотехнологий; 8) 
альтернативная энергетика; 9) ис-
пользование «зелёных» финансо-
вых инструментов; 10) экологи-
ческое просвещение и экотуризм.

Участники Форума обрати-
ли внимание на критическую 
ситуацию в сфере охраны жи-
вотного мира, катастрофиче-

ский рост случаев браконьер-
ства, проблемы водоснабжения 
и водоотделения, нерешенные 
вопросы утилизации мусора и 
ликвидации накопленного эко-
логического ущерба. Особое 
место на форуме было уделено 
экологическому воспитанию и 
эко-волонтерству, что вписыва-
ется в логику 2018 года, который 
объявлен Годом Волонтера.

Участие в Форуме приняла 
Председатель Комиссии Обще-
ственной палаты РФ по экологии 
и природопользованию Альбина 
Дударева. Она выступила на пле-
нарном заседании, открывшем 
форум, и стала модератором на 
двух площадках: панельной сес-
сии «Развитие отрасли обраще-
ния с твердыми коммунальными 
отходами» и круглом столе «Тема 
экологии в информационной по-

вестке современных СМИ».
В выставочной части Фору-

ма были представлены зарубеж-
ные и региональные проекты 
в сфере охраны природных ре-
сурсов и управления отходами 
производства и потребления, 
технологии обеспечения эколо-
гической безопасности и сниже-
ния негативного воздействия на 
окружающую среду.

Главным итогом Форума 
стала Общественная резолюция 
по охране окружающей среды и 
экологическому развитию Рос-
сии, которая ежегодно объеди-
няет инициативы и предложе-
ния участников экологической 
деятельности по совершенство-
ванию законодательства и госу-
дарственной политики в сфере 
охраны окружающей среды.

НИА-Природа

ИТОГИ  ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
МИНПРИРОДЫ  РОССИИ

30 марта на площадке пресс-центра МИА «Россия сегод-
ня» состоялась итоговая коллегия Минприроды России.

В президиуме коллегии – 
Специальный представитель 
Президента России Федерации 
по вопросам природоохран-
ной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов, глава 
Минприроды России Сергей Дон-
ской, зампредседателя Госдумы 
Ольга Тимофеева, Председатель 
Комитета СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию Михаил Ще-
тинин, аудитор Счетной палаты 
РФ Бато-Жаргал Жамбалнимбу-
ев, председатель Общественного 
совета при Минприроды России, 
академик РАН Николай Касимов.

Кроме того, в мероприятии 
приняли участие главы регионов 
и общественных организаций, 
председатели профильных ко-
митетов Госдумы, руководители 
крупнейших российских компа-
ний ТЭК, ЛПК, горнодобываю-
щих отраслей, металлургии и др.

В рамках заседания коллегии 
состоялось выступление Сергея 
Донского с докладом «О планах 
работы Минприроды России на 
2018 год» и демонстрация видео-
ролика об итогах деятельности 
Минприроды России в 2017 году. 

Говоря о приоритетных на-
правлениях в сфере гидрометео-
рологии, Министр отметил: «Се-
годня мы можем констатировать 
сохранение высоких показате-
лей оправдываемости и заблаго-
временности прогнозов погоды 
и штормовых предупреждений. 
Достигнутый уровень по этому 
направлению будет сохранен и 
в дальнейшем». Среди приори-
тетных задач С. Донской назвал 
участие в переговорном процес-
се по выработке правил и проце-
дур реализации Парижского со-

глашения, реализацию задачи по 
оптимизации метеообеспечения 
авиации, реализацию проекта 
по созданию самодвижущейся 
ледовой платформы «Северный 
полюс» для проведения иссле-
дований в Арктике, реформи-
рование системы Росгидромета 
и создания на его базе соответ-
ствующей госкомпании. 

Подводя итоги реализации 
комплекса мероприятий в обла-
сти водных ресурсов за 2013-2017 
гг., Сергей Донской отметил, что 
для более чем 1,4 млн жителей 
страны были улучшены условия 
обеспечения водой, осущест-
влено строительство более 100 
гидротехнических сооружений, 
проведён капремонт более 700 
сооружений. Общая протяжён-
ность новых сооружений инже-
нерной защиты населения и объ-
ектов экономики от паводков и 
наводнений составила 341,8 км. 
В результате доля населения, за-
щищённого от негативного воз-
действия вод, выросла до 75,9% 
(68,3% в 2012 г.). Для обеспече-
ния питьевой водой были рекон-
струированы и вновь созданы 13 
водохранилищ. Реализовано 64 
проекта строительства очист-
ных сооружений с привлечён-
ным объёмом инвестиций более 
120 млрд рублей. 

Как отметил министр, к 
2024 г. планируется провести 
экологическую реабилитацию 
более 40 водных объектов нашей 
страны. Важным направлением 
является также оздоровление 
водных объектов. Большой объ-
ем работ предстоит выполнить 
по сохранению реки Волги и 
снижению ее загрязнения. Ра-
бота по проекту будет активно 

наращиваться в 2018 г. «Также 
нами определены направления 
реализации мероприятий по 
сохранению Телецкого озера и 
развитию прилегающей терри-
тории. На эти цели предусматри-
вается 705 млн рублей. В 2018 г. 
предстоит реструктурировать и 
согласовать проект по сохране-
нию озера Байкал с учетом его 
продления ещё на 6 лет», – про-
информировал С. Донской. 

«К 2024 г. мы должны очи-
стить города от несанкциониро-
ванных свалок (более 180 объек-
тов) и продолжить эту работу на 
всей территории стра-
ны», – сообщил Сергей 
Донской.

По словам мини-
стра, в 2018 г. опре-
делены «пилотные» 
объекты для ликвида-
ции и рекультивации 
в 12 субъектах РФ с 
массой накопленных 
отходов более 35 тыс. 
тонн. Будет введена 
государственная ин-
формационная система 
оперативного выявле-
ния свалок «Наша при-
рода», которая сейчас 
работает в пилотных 
регионах. 

«К 2024 г. планируется со-
здание 154 современных объек-
тов по обработке и утилизации 
отходов», – подчеркнул С. Дон-
ской. 

Говоря об обеспечении со-
хранения биоразнообразия, Ми-
нистр проинформировал о том, 
что в общей сложности в тече-
ние 6 лет планируется создать 
24 новых ООПТ. «Это увеличит 
общую площадь земель, занятых 
ООПТ, на 5 млн га. В 2018 году 
планируется создать 6 ООПТ, 4 

из которых уже созданы», – со-
общил он. 

Кроме того, по словам С.
Донского, планируется дальней-
шее развитие инфраструктуры 
экологического и познаватель-
ного туризма на ООПТ. За 6 лет 
планируется обеспечить воз-
можность посещения ООПТ до-
полнительно для 4 млн человек 
ежегодно. 

Как отметил глава Минпри-
роды России, на 4,46 млрд ру-
блей в 2018 г. будет увеличено 
финансирование приоритетных 
мероприятий госпрограммы 

«Развитие лесного хозяйства»
По словам С. Донского, од-

ним из приоритетных направ-
лений на сегодняшний день 
также является развитие ме-
ханизма электронных лесных 
торгов и внедрение рентного 
метода. Минприроды России 
подготовлен законопроект, на-
правленный на усиление адми-
нистративной ответственности 
должностных лиц за сокрытие 
результатов лесопатологических 
обследований. В целях борьбы с 

незаконной заготовкой древеси-
ны предусмотрено распростра-
нение обязательных требований 
по поштучной маркировке дре-
весины ценных пород не только 
при экспорте, но и при обороте 
на территории России. 

Среди приоритетных задач 
в сфере охотничьего хозяйства 
министр назвал поэтапное уве-
личение субвенции на осущест-
вление переданных регионам 
полномочий, привлечение в 
охотничью отрасль инвести-
ций, наделение охотничьих ин-
спекторов перекрестными пол-
номочиями в области лесного, 
охотничьего и рыболовного 
надзора, утвердить действенные 
и жесткие требования к порядку 
и способам осуществления при-
травочной деятельности. 

В качестве ключевых задач 
на 2018 г. в сфере гео-
логоразведочных ра-
бот министр назвал: 
утверждение Страте-
гии развития мине-
рально-сырьевой базы 
РФ до 2035 г.; создание 
экономических стиму-
лов для частных инве-
стиций в ГРР, включая 
создание новых форм 
участия государства в 
геологоразведке. 

Министр отме-
тил, что принимаемые 
меры позволят ми-
нерально-сырьевому 
комплексу остаться 
надежной основой для 

планов по увеличению темпов 
роста ВВП выше среднемировых 
(3,9%) и сферой привлечения 
инвестиций, которые должны 
составить 25-30% в структуре 
ВВП. «Будет продолжена рабо-
та в Комиссии ООН по грани-
цам континентального шельфа 
по установлению российской 
юрисдикции на площади свыше 
1,2 млн кв. км в Северном Ле-
довитом океане», – подчеркнул 
С. Донской. 

НИА-Природа
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СОБРАНИЕ «ШТАБА НАУКИ»
23 и 30 марта прошло очередное Общее собрание членов РАН 

– высшего органа управления Академией. Принятые Собранием 
решения будут определять направления и порядок деятельности 
РАН на ближайшую перспективу.

На Общем собрании обсуждалось состояние фундаментальных 
наук, важнейшие научные достижения 2017 года, стратегия развития 
и приоритетные направления деятельности РАН, а также прошли 
выборы в Президиум Академии и вручение наград Академии.

Президент РАН Александр Сергеев выступил на Общем собрании 
с двумя докладами. Один из них был посвящён состоянию фунда-
ментальных наук в нашей стране и важнейшим научным достиже-
ниям, полученным российскими учёными в 2017 г. К примеру, в МГУ 
имени М.В. Ломоносова был создан один из самых мощных в мире 
суперкомпьютерных комплексов, мощностями которого теперь 
пользуются более сотни институтов РАН. Представителями отече-
ственной науки были выведены новые породы овец и крупного рога-
того скота.Открыты 25 новых минералов. Разработан и реализован 
на практике метод получения биопластика посредством конверсии 
растительной биомассы в фурановые производные. Создана база 
данных, включающая 1344 чужеродных вида, зарегистрированных 
на территории России и каталог 100 наиболее опасных инвазионных 
видов, оказывающих существенное воздействие на благополучие че-
ловека. Создан Национальный атлас Арктики. 

Второй доклад главы РАН был посвящён приоритетным направ-
лениям деятельности академии. В перечень целей деятельности РАН 
включены «прогнозирование основных направлений научного, на-
учно-технологического и социально-экономического развития РФ, 
научно-методическое руководство научной и научно-технической 
деятельностью научных организаций и образовательных органи-
заций высшего образования, популяризация достижений науки и 
техники среди детей и молодежи». Среди новых задач Академии, в 
соответствии с инициативой главы государства, будет «проведение 
финансируемых за счет бюджета фундаментальных и поисковых 
научных исследований, реализуемых в сфере оборонно-промыш-
ленного комплекса в интересах обороны страны и безопасности 
государства». РАН сможет также заниматься организацией разра-
ботки программы фундаментальных научных исследований в РФ на 
долгосрочный период, а также организацией и координацией поис-
ковых научных исследований, которые проводят научные организа-
ции. Академия, согласно законопроекту, кроме руководства научной 
и научно-технической деятельностью научных организаций, будет 
осуществлять экспертизы научных и научно-технических резуль-
татов, полученных этими организациями в порядке, установленном 
правительством РФ.

На второй день Общего собрания были оглашены результаты 
выборов в Президиум РАН. Все кандидаты были избраны в состав 
президиума: Глико А.О., Дынкин А.А., Егоров М.П., Кирпичников 
М.П., Лачуга Ю.Ф., Смирнов А.В. Стародубов В.И., Стемпковский 
А.Л., Тишков В.А., Ткачук В.А., Фортов В.Е., Щербаков И.А.

Затем состоялось торжественное вручение наград РАН – Золо-
тых медалей. Среди награжденных и ученые эколого-ресурсного на-
правления: 

– Золотая медаль имени Н.И. Вавилова едино-
гласно присуждена академику РАН ИНГЕ-ВЕЧТО-
МОВУ Сергею Георгиевичу (завкафедрой генетики 
и биотехнологии СПбГУ, директор СПб Филиала 
Института общей генетики им. Н.И.Вавилова РАН, 
главный редактор журнала «Экологическая генети-
ка», председатель Объединенного научного совета 
РАН по комплексной проблеме «Экология и при-

родные ресурсы» и Научного совета РАН по генетике и селекции) 
за цикл работ «Регуляция действия генов и мутационный процесс»;

– Золотая медаль имени Г.Ф. Морозова вруче-
на академику РАН РОДИНУ Сергею Анатольевичу 
(замдиректора по научной работе Всероссийского 
НИИ лесоводства и механизации, Рослесхоза, глав-
ный редактор журнала «Лесохозяйственная инфор-
мация») за серию работ по лесовосстановлению и 
защитному лесоразведению;

– Золотая медаль имени К.К. Гедройца присуж-
дена д.с.-х.н. ШАФРАНУ Станиславу Ароновичу 
(завлабораторией оценки эффективности мине-
ральных удобрений в основных природно-климати-
ческих зонах страны ВНИИ агрохимии имени Д.Н. 
Прянишникова) за серию работ по оптимизации 
минерального питания растений и регулированию 
агрохимических параметров плодородия почв;

– Золотая медаль имени А.Н. Костякова вручает-
ся чл.-корр. РАН ИВАНОВУ Дмитрию Анатольевичу 
(завотделом мониторинга состояния и использова-
ния осушаемых земель ВНИИ мелиорированных 
земель) за серию работ по теории создания моделей 
ландшафтно-мелиоративного земледелия, методоло-
гии ландшафтно-полевого опыта на осушенных зем-
лях и мониторинга состояния их природной среды;

– Золотая медаль имени Ф.Ф. Эрисмана присуж-
дена академику РАН РАХМАНИНУ Юрию Анато-
льевичу (гл. научный консультант НИИ экологии 
человека и гигиены окружающей среды им. А.Н. Сы-
сина Минздрава России, Главный редактор журнала 
«Гигиена и санитария») за цикл работ по теме: «Ме-
дицина окружающей среды»

Николай РЫБАЛЬСКИЙ 

ЭКОНАДЗОР 
13 марта в Генпрокуратуре России состоялся Пятый Открытый 

форум «Надзор в экологической сфере» под председательством пер-
вого замгенпрокурора РФ Александра Буксмана. Мероприятие про-
шло в интерактивном формате с видео-включениями из регионов.

Начальник ГУ по надзору за исполнением федерального законода-
тельства Анатолий Паламарчук рассказал об итогах работы органов 
прокуратуры. Он отметил, что в 2017 г. прокурорами вскрыто 283 тыс. 
нарушений законов в сфере охраны природы, принесено почти 10 тыс. 
протестов, внесено 60 тыс. представлений, в суды предъявлено свыше 
28 тыс. исков и заявлений на сумму 8 млрд рублей. По результатам 
прокурорского реагирования к дисциплинарной ответственности 
привлечено 45 тыс. лиц, а к административной – 26 тыс. лиц. Работая 
на опережение, органами прокуратуры руководителям предприятий 
всех форм собственности объявлено 7 тыс. предостережений о недо-
пустимости нарушений законодательства. По материалам прокурор-
ских проверок органами расследования возбуждено 2 тыс. уголовных 
дел. В 2017 г. Генпрокуратурой проведено 10 проверок в сфере обра-
щения с отходами, экоэкспертизы, охраны водоемов, атмосферного 
воздуха и почв, организации охоты и рыбалки, геологоразведки, за-
щиты лесов и краснокнижных животных. Только в Минприроды Рос-
сии направлено 24 представления и информации. Президенту страны 
и в Правительство направлено 20 докладов. 

Генпрокуратура России 

ПРАВИЛА ДЛЯ ПОЛИГОНОВ
Утвержден новый свод правил «Полигоны для твердых комму-

нальных отходов. Проектирование, эксплуатация и рекультивация». 
Документом устанавливаются требования к размещению, 

устройству, эксплуатации и рекультивации полигонов твердых ком-
мунальных отходов, а также требования пожарной безопасности. 
В частности, при проектировании, строительстве, реконструкции, 
консервации, прекращении эксплуатации и рекультивации полиго-
нов ТКО должны учитываться климатогеографические и почвенные 
особенности, геологические и гидрологические условия местности. 
Площадь участка, отводимого под полигон ТКО, рассчитывается из 
условия срока его эксплуатации не более 25 лет. Полигон ТКО должен 
быть оборудован дренажной системой (перехватывающие обводные 
каналы), обеспечивающей эффективный сбор и отвод фильтрата. 

Минстрой России

КАЧЕСТВО  РЫБЫ
16 марта на сайте Роспотребнадзора представлена информа-

ция о надзоре за пищевой продукцией из водных биоресурсов.
В 2017 г. Роспотребнадзором по микробиологическим, физи-

ко-химическим, паразитологическим, санитарно-химическим по-
казателям и на радиоактивные вещества было исследовано более 
73 тысяч проб рыбы и продукции из водных биоресурсов. По са-
нитарно-химическим показателям 0,4% проб не отвечали установ-
ленным требованиям. По микробиологическим показателям 6,0% 
проб не соответствовали санитарно-эпидемиологическим требо-
ваниям. По паразитологическим показателям 1,1% проб рыбы и 
морепродуктов не соответствовали установленным требованиям. 
В ходе проверок забраковано и снято с реализации около 6 тысяч 
партий рыбы и морепродуктов общим объемом более 37 тонн. Сре-
ди рыбной продукции доля импортной рыбной продукции, не со-
ответствующей по содержанию глазури, в 3 раза выше, чем среди 
отечественной – свыше 20% импортной рыбной продукции содер-
жит избыточное количество глазури.

Роспотребнадзор

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ГОСЭКОЭКСПЕРТИЗЫ

Глава Минприроды России Сергей Донской внёс в Правитель-
ство РФ законопроект о совершенствовании государственной 
экологической экспертизы.

Законопроект разработан во исполнение поручения Президента 
РФ по итогам заседания Госсовета РФ по экологии. Разработанный 
Минприроды России законопроект предусматривает снижение ад-
министративных барьеров в этой сфере: сокращаются сроки про-
ведения ГЭЭ и вводятся переходные положения для тех компаний, 
которые попадают в переходный период. Проект закона предусма-
тривает сокращение срока проведения ГЭЭ по всем объектам с 3 до 
2 месяцев с сохранением возможности его продления по заявлению 
заказчика. Также предусматривается установление в законе № 219-
ФЗ переходных положений для проектной документации объек-
тов I категории. Оценка соответствия экологическим требованиям 
проектной документации таких объектов будет осуществляться 
при проведении экспертизы проектной документации и результа-
тов инженерных изысканий в соответствии с законодательством о 
градостроительной деятельности. Кроме того, уточняются сложные 
объекты экоэкспертизы, касающиеся добычи нефти и газа.

Минприроды России

ПРАЗДНИКИ МАРТА
ДЕНЬ  ГРАЖДАНСКОЙ 
ОБОРОНЫ

1 марта отмечается Всемирный день гражданской обороны. 
Основанная в этот день в 1931 г. в Париже «Ассоциация Женев-
ских зон» – прародительница сегодняшней Международной орга-
низации гражданской обороны (МОГО). 

Сейчас в МОГО входят 58 стран, еще 16 имеют статус наблюда-
теля. Россия вошла в МОГО в 1993 г. С тех пор стала не только ее 
полноправным членом, но и стратегическим партнером, а с 2014 г. 
Генсекретарем МОГО является Владимир Кувшинов. Сегодня, в 
период мирного времени, гражданская оборона имеет социальную 
направленность. Для своевременного реагирования на сохраняю-
щиеся угрозы в области гражданской обороны Президентом РФ в 
2016 г. утверждены «Основы государственной политики Российской 
Федерации в области гражданской обороны на период до 2030 года». 
Среди основных направлений – совершенствование методов и спо-
собов защиты населения, материальных и культурных ценностей от 
возникающих опасностей (при военных действиях или вследствие 
их, а также при возникновении ЧС природного и техногенного ха-
рактера), совершенствование системы обучения населения.

ДЕНЬ  ДИКОЙ  ПРИРОДЫ
В декабре 2013 г. Генассамблея ООН одобрила резолюцию, 

провозглашающую 3 марта Всемирным днем дикой природы. 
Этот праздник учреждён Ассамблеей ООН, чтобы привлечь вни-
мание к охране природы и защите животных и растений, в том 
числе редких видов.

3 марта 1973 г. была принята Конвенция, регулирующая между-
народную торговлю редкими видами флоры и фауны, известная как 
СИТЕС. Под международной охраной сегодня находятся более 5600 
видов животных и более 30 тыс. растений. Ежегодно с лица земли ис-
чезают 2 тыс. видов диких животных и растений. Дикой называют при-
роду, которая избежала интенсивного воздействия человека. Четверть 
лесов планеты сохранились почти в первозданном виде. Значительная 
часть (почти 95%) сосредоточена на территории 17 стран, в том числе в 
Канаде, России, Бразилии, Демократической Республике Конго, США, 
Перу, Индонезии, Колумбии, Венесуэле и Боливии. Площадь малонару-
шенных лесов России составляет 26% всех лесных территорий или 17% 
площади страны. Почти половина из них находится в четырёх сибир-
ских регионах: Республике Саха (Якутия), Красноярском крае, ХМАО и 
Иркутской области. В 2018 г. этот день был посвящён теме охраны боль-
ших кошек: «Большие кошки: хищники под угрозой».

ДЕНЬ КАРТОГРАФА
Указом Президента РФ № 1867 от 11.11.2000 г. во второе воскре-

сенье марта отмечается День работников геодезии и картографии.
Замглавы Минэкономразвития России – Руководитель Росреестра 

Виктория Абрамченко поздравила работников отрасли, геодезистов 
и картографов с профессиональным праздником. В поздравлении, в 
частности, говорится: «Без качественной картографо-геодезической 
продукции невозможно социальное и экономическое развитие госу-
дарства. …Сегодня геодезия и картография находится на пике своего 
развития – применяются спутниковые, цифровые инновационные до-
стижения в этой отрасли. Геодезистам и картографам удается с честью 
выполнять сложную задачу – соответствовать современным запросам 
общества, обеспечивать высокое качество жизни человека». В. Абрам-
ченко пожелала всем работникам отрасли успехов, новых достижений 
и процветания отрасли геодезии и картографии.

ДЕНЬ БОРЬБЫ С ПЛОТИНАМИ
Ровно 20 лет назад, в марте 1997 г. в бразильском г. Куритиба, 

по инициативе «Международной сети рек», Первая международ-
ная конференция против строительства крупных плотин поста-
новила: «Отмечать День борьбы с плотинами в защиту рек, воды 
и жизни ежегодно 14 марта». 

Из 177 крупнейших рек мира (1 тыс. км длиной и более) только 
треть не имеют дамб или др. сооружений на своем главном русле. 21 
большая река свободна в своем течении от истоков до устья. Незарегу-
лированными остаются еще 43 больших притока великих рек, таких как 
Конго, Амазонка и Лена. Строительство дамб на реках – опасная тен-
денция, которая угрожает природе всей планеты. По прогнозам WWF 
России, каждая четвертая крупнейшая река мира будет зарегулирована 
в ближайшие 15 лет. Такая судьба угрожает и Амуру, уникальной реке 
Дальнего Востока. Три притока Амура – Зея, Бурея и Сунгари уже пере-
резаны плотинами. Усилия активистов движения против плотин дали 
конкретные результаты – в США были демонтированы две шестиде-
сятиметровые плотины, а в Швеции принят закон, который запрещает 
строить плотины высотой более пятнадцати метров.

ДЕНЬ  ЗАЩИТЫ  БЕЛЬКОВ
15 марта по инициативе Международного фонда защиты жи-

вотных (IFAW) отмечается Международный день защиты бельков.
По результатам первой учетной съемки, выполненной в 1928 г., 

численность беломорской популяции гренландского тюленя оценива-
лась в 3-3,5 млн голов. К середине 60-х гг. в результате интенсивно-
го промысла общая численность тюленей в Белом море – до 500 тыс. 
голов. Согласно Правилам рыболовства для Северного рыбохозяй-
ственного бассейна, подготовленным Минприроды России совместно 
с Росрыболовством, с марта 2009 г. в России действует запрет добычи 
детёнышей гренландского тюленя (до 1 месяца) и самого гренланд-
ского тюленя на всей акватории Белого моря. Благодаря совместным 
усилиям государства и общественных организаций удалось резко сок-
ратить бельковый промысел и увеличить популяцию гренландских 
тюленей. С 20 августа 2010 г. ЕС ввел запрет на торговлю всеми вида-
ми продукции из тюленя. Введённый Евросоюзом запрет значим тем, 
что он делает незаконной торговлю продукцией из тюленя, добытого 
в результате всех коммерческих выловов, в том числе – промыслов в 
Канаде, Намибии и Норвегии, защищая при этом охотничий промы-
сел эскимосов и других туземных народностей. 

ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ЛЕСОВ
21 марта во всем мире отмечается Международный день лесов 

или Всемирный день защиты лесов. Инициатором выступила Ев-
ропейская конфедерация сельского хозяйства на 23-й Генассам-
блее в 1971 г., и эта идея была поддержана ФАО. 

В 2012 г. Генассамблея ООН своей резолюцией № 67/200 от 21 де-
кабря 2012 г. утвердила отмечать ежегодно 21 марта Международный 
день лесов, как повод проинформировать общество о важности со-
хранения лесов и для повышения осведомленности об их значении. 
В октябре 2000 г. был учрежден межправительственный орган высо-
кого уровня – Форум ООН по лесам, который в апреле 2007 г. принял 
историческое решение о международной политике и сотрудничестве 
в области лесного хозяйства. В 2013 г. заработала Госпрограмма РФ 
«Развитие лесного хозяйства», включающая в себя три этапа и рас-
считанная до 2020 года. Ее цель – повышение эффективности ис-
пользования, охраны, защиты и воспроизводства лесов, обеспечение 
стабильного удовлетворения общественных потребностей в ресурсах 
и полезных свойствах леса при гарантированном сохранении ресурс-
но-экологического потенциала и глобальных функций лесов.

21 марта глава Минприроды России Сергей Донской поздравил ра-
ботников лесного хозяйства с празником. В поздравлении отмечается, 
что за последние 10 лет в России произошло существенное улучшение 
лесохозяйственных показателей. Рослесхоз также поздравил всех с 
этим замечательным праздником, Международным днем лесов и на-
помнил о необходимости беречь зеленое богатство нашей Родины!

ДЕНЬ  ВОДЫ
Генассамблея ООН, приняв резолюцию 47/193 от 22 декабря 

1992 г., объявила 22 марта Всемирным днем водных ресурсов. 
Ежегодно День водных ресурсов проводится под определенным 

девизом. Так, в 2010 г. – «Чистая вода для здорового мира», в 2012 г. – 
«Проблемы водных ресурсов и продовольственной безопасности», в 
2014 г. – «Вода и энергия», в 2015 г. – «Вода и устойчивое развитие», в 
2016 г. – «Вода и профессии», в 2017 г. – «Давайте экономить воду». Тема 
Дня 2018 г. – «Природа для воды». Врио руководителя Вадим Никаноров 
поздравил всех работников водохозяйственного комплекса страны с 
профессиональным праздником – Всемирным днем водных ресурсов! 
В поздравлении, в частности, говорится: «Искреннее стремление сохра-
нить водные богатства России объединяет всех, кто трудится в водном 
хозяйстве нашей страны и взаимодействует с ним. Вода по праву яв-
ляется непреходящей ценностью, и наша благородная задача не толь-
ко рационально использовать водные ресурсы, но и сохранить их для 
будущих поколений». В. Никаноров пожелал всем работникам водной 
службы «крепкого здоровья, чистой воды и мирного неба».

ДЕНЬ  РАБОТНИКОВ 
ГИДРОМЕТЕОСЛУЖБЫ

С 1961 г. в ознаменование вступления в силу 23 марта 1950 г. 
Конвенции о Всемирной метеорологической организации (ВМО) 
в этот день под эгидой ООН проводится празднование Всемир-
ного метеорологического дня. Указом Президента РФ от 19 мая 
2008 г. № 812 был утвержден День работников Гидрометслужбы.

По случаю праздника метеорологов страны Руководитель Росгид-
ромета Максим Яковенко поздравил всех работников Службы с про-
фессиональным праздником. В поздравлении, в частности, говорится: 
«На вас возложена большая ответственная работа – своевременно и 
точно прогнозировать природные явления. От ваших знаний, опыта и 
мастерства зависят планы, здоровье, а иногда и жизни многих людей. В 
этот праздничный день от всей души желаю вам крепкого здоровья, се-
мейного благополучия, жизненной стойкости и вдохновения в работе!».

22 марта в ТАСС прошла пресс-конференция Максима Яковенко 
и директора Гидрометцентра России Романа Вильфанда, приурочен-
ная ко Всемирному метеорологическому дню и  Дню работников гид-
рометеорологической службы России.

КАРТА  КАЧЕСТВА  ВОД
Гидрохимический институт Росгидромета разработал и разме-

стил на своём официальном сайте (ГИС ресурсы) интерактивную 
карту качества поверхностных вод суши РФ. 

Представленный картографический ресурс создан с использова-
нием возможностей ArcGIS Online. Карта качества поверхностных 
вод суши РФ составлена по данным наблюдений за загрязненностью 
воды водоемов и водотоков, выполненных в 2016 г. сетевыми подраз-
делениями Росгидромета. В каждом гидрографическом районе каче-
ство поверхностных вод описано с использованием удельного ком-
бинаторного индекса загрязненности воды (УКИЗВ) в соответствии 
с РД 52.24.643-2002. «Методические указания. Метод комплексной 
оценки степени загрязненности поверхностных вод», и приведена 
оценка состояния качества воды на действующих пунктах наблюде-
ний. В дальнейшем предполагается ежегодное обновление информа-
ции о качестве поверхностных вод суши РФ. 

Росгидромет

ДОКЛАД  ООН  ПО  ВОДЕ
На 8-ом Всемирном водном форуме был представлен Доклад 

ООН о состоянии водных ресурсов.
 «Мы должны освоить новые подходы к использованию водных 

ресурсов, чтобы справиться с проблемами, связанными с ростом на-
селения и изменением климата, – заявила, представляя доклад в Бра-
зилии, Гендиректор ЮНЕСКО Одри Азуле. – Если не принять мер, 
то к 2050 году около 5 млрд человек будут проживать в регионах, 
которые плохо обеспечены водой». Болота задерживают до 60% всех 
содержащихся в воде металлов. Ученые считают, что экологически 
чистые методы управления водными ресурсами позволят на 20% по-
высить производительность в сельском хозяйстве.

Центр новостей ООН

ПОЛЬЗА  ОТ 
БИОРАЗНООБРАЗИЯ

17 марта в Колумбии открылась сессия Научно-политической 
платформы по биоразнообразию и экологическим услугам. 

На сессии были представлены пять отчетов, содержащие анализ 
того, какое значение биоразнообразие имеет для человека, какую 
конкретную пользу получают от него люди. Оценка только функций 
опылителей показала, что они производят для человечества орга-
нической продукции на огромную сумму, от 250 до 550 триллионов 
долларов в год. Это колоссальный объем органической продукции, 
который получается только с помощью опылителей. Это не только 
насекомые, но и птицы, и некоторые млекопитающие, которые спо-
собствуют переносу пыльцы с одного цветка на другой.

Центр новостей ООН

МАРКИРОВКА ПРОДУКТОВ
Комитет Госдумы по труду, социальной политике и делам вете-

ранов при участии Молодежной общественной палаты РФ провел 
круглый стол по проблемам маркировки продуктов питания.

Выступая на круглом столе, спецпредставитель Президента РФ 
по вопросам природоохранной деятельности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов предложил депутатам и сенаторам внести необходи-
мые поправки в законодательство для обеспечения корректной мар-
кировки продуктов. По его мнению, т.н. «светофорная маркировка» 
позволит наиболее полно информировать покупателя о качествен-
ном составе пищевых продуктов, что, в свою очередь, послужит до-
полнительной защитой прав и интересов людей. По словам участ-
ников дискуссии, оперативное внедрение такого рода маркировки в 
России позволит если не избежать полностью, то, по крайней мере, 
снизить темпы распространения ожирения среди граждан страны. 
Согласно официальным данным, Россия в этой сфере практически 
догнала США – традиционного мирового лидера по количеству лю-
дей с избыточным весом. 

Госдума РФ

ЛЕСНОЙ  ФОРУМ
26 марта в Ижевске завершил свою работу первый этап На-

ционального лесного форума. Проведение этого значимого для 
страны мероприятия – результат скоординированных действий 
Рослесхоза и Госдумы. 

В ходе Форума были рассмотрены основные направления со-
вершенствования госуправления лесами в РФ, вопросы волонтер-
ского движения, охраны и защиты леса, законодательные новеллы 
в лесном хозяйстве, применение лесных биотехнологий, развитие 
движения школьных лесничеств и открытость данных. Главная цель 
форума – повышение эффективности использования лесов как на-
ционального богатства России. «Благодаря этому обсуждению мы 
получим единый монолитный системный взгляд на то, каким долж-
но быть наше лесное законодательство, какой должна быть страте-
гия развития лесного комплекса, в какую сторону нам двигаться и 
какие наши приоритеты», – заявил журналистам замминистра – Ру-
ководитель Рослесхоза Иван Валентик. 

Рослесхоз

В  КОМИССИИ  ПО  ЧС
2 марта в г. Костроме под руководством главы МЧС России 

Владимира Пучкова состоялось выездное заседание Правитель-
ственной комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности. 

Наибольшее внимание было уделено вопросам готовности 
территорий к предстоящему пожароопасному периоду и обеспе-
чению безаварийного пропуска весеннего половодья, совершен-
ствованию государственного надзора. Также члены Комиссии 
заслушали проект Доклада о состоянии защиты населения и тер-
риторий РФ от чрезвычайных ситуаций природного и техноген-
ного характера в 2017 г.

МЧС России

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА 
ИНФОРМАЦИЮ

Глава Минприроды России Сергей Донской внес в Правитель-
ство РФ проект поправок в КоАП РФ, в соответствии с которыми 
должностные лица понесут административную ответственность 
за сокрытие или искажение информации о болезнях леса. 

За сокрытие информации об актах лесопатологических обследо-
ваний предлагается налагать на должностных лиц административ-
ный штраф в размере от 5 до 20 тыс. рублей. Искажение сведений о 
санитарном и лесопатологическом состоянии лесов, указываемых в 
акте, повлечет наложение административного штрафа на должност-
ных лиц в размере от 5 до 20 тыс. рублей. 

Минприроды России

ЗАКОН ОБ 
ЭКОИНФОРМАЦИИ

Минприроды России внесло в Правительство РФ законопро-
ект об экологической информации.

Законопроект определяет понятие «экологическая информация», 
а также порядок доступа к ней и отнесение такой информации к об-
щедоступной информации, размещаемой органами государствен-
ной власти в информационно-телекоммуникационной сети Ин-
тернет в форме открытых данных. Работа по определению понятия 
«экологическая информация», порядка доступа к ней и отнесения 
такой информации к общедоступной, размещаемой государствен-
ными органами и органами местного самоуправления в Интернете 
в форме открытых данных, входит в Перечень поручений по итогам 
заседания Госсовета по экологии. 

Минприроды России

ВСЕМИРНЫЙ  ВОДНЫЙ 
ФОРУМ

С 18 по 23 марта в г. Бразилиа проходил 8-ой Всемирный вод-
ный форум, который проводится раз в три года и является круп-
нейшим глобальным мероприятием в водной сфере. 

В более чем 200 мероприятиях и бизнес-форуме, включенных в 
основную программу 8-го Форума, участвовали президенты и пре-
мьер-министры 10 стран, руководители профильных ведомств и 
делегации из более 160 стран, 90 международных организаций при-
родоохранной направленности и секретариатов международных 
конвенций. Всего более 12 тысяч человек из разных стран мира. 
Центральным событием Форума стала Министерская конференция, 
одобрившая итоговый политический документ Форума, проект ко-
торого был разработан с участием представителей РФ. Врио руково-
дителя Росводресурсов Вадим Никаноров и директор Департамента 
госполитики и регулирования в области водных ресурсов и гидро-
метеорологии Минприроды России Дмитрий Кириллов проинфор-
мировали зарубежных партнеров о результатах реализации Водной 
Стратегии РФ на период до 2020 г.

Росводресурсы

ИЗМЕНЕНИЕ  КАРТЫ 
НЕДРОПОЛЬЗОВАНИЯ

Интерактивная электронная карта недропользования России 
обновлена до версии 2.2.37.1. 

В обновлении реализованы следующие основные изменения и 
дополнения: добавление группы карт «Избранные карты» (место-
рождения и лицензии, участки недр, предлагаемые к лицензирова-
нию, минерагеническое районирование, изученность, геологические 
и географические карты); обновление карты «Карта распределенного 
фонда недр» (актуализированы данные по лицензиям Автоматизи-
рованной системы лицензирования недропользования, добавлена 
процедура проверки и восстановления неправильной геометрии 
слоев карты).

Роснедра

1 марта глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков и 
губернатор Новгородской 
области Андрей Никитин 
обсудили подготовку тер-
риториальной подсистемы 
Единой госсистемы преду-
преждения и ликвидации ЧС 
к весеннему половодью и по-
жароопасному сезону.

1 марта в ФБУ «Росле-
созащита» на совещании под 
председательством начальника 
Управления использования и 
воспроизводства лесов Рослес-
хоза Михаила Доронина обсу-
ждалась готовность субъектов 
РФ к лесокультурному сезону. 

1 марта в зале коллегии 
Минприроды России состо-
ялось Общее собрание Ассо-
циации геологических орга-
низаций.

1 марта между Россель-
хознадзорм и Росреестром 
заключено Соглашение об 
информационном взаимо-
действии.

1 марта в Штаб-квар-
тире РГО в Москве Первый 
вице-президент РГО Артур 
Чилингаров и губернатор 
Краснодарского края Вени-
амин Кондратьев подписа-
ли соглашение между РГО и 
администрацией края о сот-
рудничестве.

2 марта замглавы Мин-
транса России – Руководи-
тель Росморречфлота Виктор 
Олерский и Врио губернатора 
Приморского края Андрей Та-
расенко провели совещание, 
посвященное мероприятиям 
по защите окружающей сре-
ды в районах перевалки угля в 
портах Находкинского г.о. 

2 марта в Совете Федера-
ции зампредседателя Комитета 
СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и приро-
допользованию Сергей Ми-
тин провел заседание Рабочей 
группы по мониторингу при-
нятия нормативных правовых 
актов, предусмотренных феде-
ральными законами в области 
рыболовства и аквакультуры. 

2 марта глава Минпри-
роды России Сергей Донской 
в рамках рабочей программы 
в Красноярске провел сове-
щание, посвященное разра-
ботке комплексного плана 
мероприятий по улучшению 
экологической обстановки и 
снижению выбросов загряз-
няющих веществ. 

2 марта в Росводресурсах 
состоялось заседание Межве-
домственной рабочей группы 
по регулированию режимов 
работы водохранилищ Волж-
ско-Камского каскада.

2 марта в Уфе под пред-
седательством Полномочного 
представителя Президента 
РФ в ПФО Михаила Бабича с 
участием замминистра – Ру-
ководителя Рослесхоза Ива-
на Валентика и президента 
Башкортостана Рустэма Ха-
митова состоялось совеща-
ние, посвященное вопросам 
повышения эффективности 
лесопользования и мерам 
противодействия экспорту 
ценного лесного сырья. 

2 марта в Воронеже сос-
тоялся Всероссийский сель-
скохозяйственный форум 
«Агро рост».

2 марта в г. Великий Нов-
город замруководителя Рос-
сельхознадзора Юлия Шваба-
ускене провела совещание по 
итогам контрольно-надзор-
ной деятельности теруправ-
лений Россельхознадзора по 
Новгородской, Вологодской, 
Мурманской, Архангельской 
областей, Республик Карелия, 
Коми и Ненецкому АО.

2 марта на 96-м году жиз-
ни скончался Почетный член 
РГО, лауреат премии Прави-
тельства РФ в области науки 
и техники, главный редактор 
журнала «Известия РГО», 
д.г.н., проф. Анатолий Григо-
рьевич ИСАЧЕНКО.

3-7 марта в г. Суйфеньхэ 
(КНР) состоялись III соревно-
вания российских и китайских 
инспекторов ООПТ в ареале 
амурского тигра. При под-
держке WWF России и WWF 
Китая в них приняла участие 
команда Департамента охот-
надзора Приморского края, 
разделившая первое место в 
полевом этапе с рейнджерами 
природного резервата Инчунь. 

5 марта приказом Мин-
природы России Объеди-
ненной дирекции заповед-
ника «Кедровая падь» и 
национального парка «Земля 
леопарда» присвоено имя 
Н.Н.Воронцова.

5 марта в МЧС России 
под руководством Влади-
мира Пучкова состоялось 
тематическое селекторное 
совещание по вопросам ре-
ализации дополнительных 
мер по защите населения и 
социальной инфраструкту-
ры от паводков и природных 
пожаров в 2018 году. 

5 марта перед офисом 
Департамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Москвы появился ги-
гантский освежитель воздуха 
с надписями «Народу от Куль-
бачевского» и «Это вам вместо 
сайта mosecom.ru» и с требова-
нием немедленно восстановить 
работу сайта «Мосэкомонито-
ринга» и провести проверку 
деятельности Департамента.

5-6 марта в г. Дохе (Ка-
тар) состоялось 30-е заседа-
ние Исполнительного совета 
Форума стран-экспортеров 
газа. Делегацию России воз-
главил директор Департа-
мента международного со-
трудничества Минэнерго 
России Роман Маршавин.

5-9 марта в рамках про-
екта «Модернизация и тех-
ническое перевооружение 
учреждений и организаций 
Росгидромета-2» состоялся 
визит делегации Росгидро-
мета во главе с руководи-
телем службы Максимом 
Яковенко в Новую Зеландию 
и Австралию с целью озна-
комления с опытом работы 
национальных метеослужб.

6 марта Комитет Госду-
мы по физической культуре, 
спорту, туризму и делам мо-
лодежи под председатель-
ством Михаила Дегтярева 
провел парламентские слуша-
ния, посвященные устойчи-
вому развитию внутреннего 
и въездного туризма в РФ.

6 марта под председа-
тельством помощника Пре-
зидента, секретаря Госсовета 
Игоря Левитина состоялось 
заседание Рабочей группы 
по мониторингу выполнения 
решений Госсовета по ком-
плексному развитию регио-
нов Дальнего Востока.

6 марта в Брюсселе сос-
тоялась министерская сес-
сия Комиссии по защите 
морской среды Балтийского 
моря (ХЕЛКОМ).

6 марта Сергей Донcкой 
провел совещание по вопро-
су экологической ситуации в 
г. Челябинске и Челябинской 
области.

6 марта под руковод-
ством главы МЧС России 
Владимира Пучкова состоя-
лось заседание коллегии по 
вопросам совершенствова-
ния спецподразделений фе-
деральной противопожарной 
службы и обеспечения Арк-
тических спасательных цен-
тров МЧС России.

6 марта на заседании 
коллегии МЧС России была 
одобрена Концепция препода-
вания предмета «Основы безо-
пасности жизнедеятельности». 

6 марта в ВИМС Роснедр 
прошли XXXIII научные чте-
ния, посвященные памяти 
проф. А.И. Гинзбурга.

6 марта в Управлении 
Россельхознадзора по Москве, 
Московской и Тульской обла-
стям состоялось совещание 
по итогам контрольно-над-
зорной деятельности за 2017 г. 
с участием замруководителя 
Россельхознадзора Констан-
тина Савенкова и представи-
телей Генпрокуратуры РФ.

6-9 марта в Кувейте на 
5-ой Международной конфе-
ренции и выставке по пожар-
ной безопасности делегация 
МЧС России представила 
отечественные достижения 
в области снижения рисков 
возникновения ЧС и обеспе-
чения устойчивого развития 
экономики. 

7 марта в Париже глава 
Минэнерго России Александр 
Новак и Гендиректор ЮНЕСКО
 Одри Азуле подписали Согла-
шение о создании Междуна-
родного центра компетенций 
в горнотехническом образова-
нии в г. Санкт-Петербурге. 

7 марта перспективы раз-
вития искусственного воспро-
изводства лососей на Дальнем 
востоке в рамках подготовки 
«Стратегии искусственного 
воспроизводства водных био-
ресурсов в РФ на период до 
2030 года» обсудили на сове-
щании, которое в режиме ви-
деоконференции провел зам-
руководителя Росрыболовства 
Василий Соколов.

7 марта Баренц-отделе-
ние WWF России и Кольский 
центр охраны дикой природы 
в Мурманске провели презен-
тацию недавно созданного на-
ционального парка «Хибины».

7-8 марта в г. Тромсе 
(Норвегия) делегация Росры-
боловства приняла участие 
в ежегодной 26-й сессии Со-
вета Комиссии по морским 
млекопитающим Северной 
Атлантики.

9 марта глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков потре-
бовал усилить мониторинг 
воздуха в районе свалки 
«Ядрово» в Волоколамском 
районе Подмосковья, власти 
которого ввели режим «ЧС» 
из-за жалоб жителей на не-
приятный запах. 

9 марта в МЧС России 
на оперативном селекторном 
совещании под руководством 
Владимира Пучкова рассмо-
трены вопросы прохождения 
комплекса неблагоприятных 
погодных явлений в Сахалин-
ской области, а также обеспе-
чения безопасности людей на 
водоемах страны.

9 марта с акватории Фин-
ского залива в течение суток 
сотрудниками МЧС России с 
оторвавшихся льдин спасены 
40 рыбаков-любителей.

10 марта делегация МЧС 
России посетила с рабочей 
поездкой Италию, где при-
няла участие в установочной 
конференции по подготов-
ке международного учения 
«Найфлекс-2018».

12 марта под руковод-
ством замглавы Минприро-
ды России – Руководителя 
Рослесхоза Ивана Валентика 
состоялось Всероссийское 
видеоселекторное совещание 
по подготовке к пожароопас-
ному сезону и совершенство-
ванию авиаохраны лесов.

12-16 марта в г. Утрехт 
(Нидерланды) состоялось 
12-ое заседание Комитета Ко-
миссии «Кодекс Алиментари-
ус» по загрязняющим приме-
сям в пищевых продуктах.
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ИТОГОВЫЕ  КОЛЛЕГИИ  МАРТА
Росводресурсы

15 марта состоялось заседание итоговой коллегии Федераль-
ного агентства водных ресурсов, которое традиционно проводит-
ся накануне Всемирного дня водных ресурсов, который отмеча-
ется 22 марта. 

В основном докладе и.о. Руководителя Росводресурсов Вадим 
Никаноров подчеркнул, что Росводресурсы в 2017 г. продолжали 
работу по улучшению устойчивого водопользования при сохра-
нении водных экосистем и предупреждению и ликвидации вред-
ного воздействия вод. В связи с наступлением паводка разрабо-
таны меры по предотвращению негативного воздействия вод в 
целом ряде регионов страны. В целом подготовка к половодью 
идет в штатном режиме. Поэтому Агентством предусматривают-
ся меры по предупреждению негативных последствий этих изме-
нений, регулируются условия водоснабжения, предупреждаются 
стихийные явления, которые могут привести к нарушению жиз-
недеятельности общества. В целях обеспечения безопасности на-
селения и объектов экономики от негативного воздействия вод 
Агентством профинансированы работы на 45 объектах капстро-
ительства, реабилитировано 19 водных объектов, завершены ра-
боты на 8 объектах общей площадью 170 га, завершены дноуглу-
бительные и руслорегулирующие работы на проблемных участках 
протяжённостью 168 км, проведены предпаводковые работы об-
следования проблемных участков русел рек общей протяженно-
стью более 300 км, выполнены ледокольные и ледорезные работы 
и многое другое. 

Выступивший на заседании зампредседателя Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию 
Степан Жиряков отметил основные итоги работы Комитета по 
комплексному совершенствованию законодательства в области 
рационального использования водных ресурсов, а также о меро-
приятиях, запланированных на весеннюю сессию текущего года. 
Он сообщил, что на повестке дня продолжение работы по вы-
работке предложений, направленных на целевое использование 
платежей за природопользование, рассмотрение актуальных воп-
росов законодательного регулирования в области охраны Онеж-
ского и Ладожского озер, подготовка и проведение II Всероссий-
ского водного конгресса. 

Выступивший на коллегии начальник отдела по надзору за ис-
полнением законов в сфере охраны окружающей среды и защи-
ты арктической природы Генпрокуратуры РФ Евгений Надыршин 
отметил, что спектр правонарушений в данной области весьма 
широк: здесь и размещение экологически опасных объектов без 
заключения экологической экспертизы, и незаконное разрешение 
строительства в водоохранных зонах, и мусор, оставленный на 
берегах рек, и многое другое. 

В заседании коллегии приняла также участие председатель 
Комиссии Общественной палаты РФ по экологии и охране окру-
жающей среды Альбина Дударева. «Тема рек, водохранилищ, во-
доснабжения, чистой и качественной питьевой воды волнует се-
годня все общество, – сказала А. Дударева. – От того, насколько 
рачительно и бережно мы будем относиться к нашему националь-
ному достоянию, а реки именно наше национальное достояние, 
как распорядимся этим бесценным ресурсом, зависит, в конечном 
счете, будущее человечества. Важно, чтобы это понимал каждый: 
от мала до велика».

Председатель Общественного совета Росводресурсов Виктор 
Данилов-Данильян, комментируя итоги года, как положительный 
природный факт отметил завершение маловодности 2015-2016 гг., 
и тот факт, что за 2017 г. в России воды накоплено даже больше, 
чем необходимо. 

Роснедра
28 марта состоялась итоговая коллегия Федерального агент-

ства по недропользованию. Традиционно она проходит накануне 
Дня геолога, который в этом году отмечается 2 апреля.

С докладом по итогам деятельности Агентства в 2017 году и 
задачах на 2018 год выступил замглавы Минприроды России – Ру-
ководитель Роснедр Евгений Киселев. Среди наиболее значимых 
результатов работ 2017 года Евгений Киселев назвал:

1) прирост геологической изученности в масштабе 1:1 000 000 – 
1,397 млн кв. км, в масштабе 1:200 000 – 77 тысяч; ГК1000 – 136,5 тыс. 
кв. км, ГК200 – 14,6 тыс. кв. км; 

2) мониторинг состояния геологической среды осуществлялся на 
990 пунктах наблюдательной сети экзогенных геологических процес-
сов и на 6530 пунктах наблюдения за подземными водами;

3) геологоразведочные работы на нефть и газ проводились на 
53 объектах, из которых 16 завершились в 2017 г.; при затратах 
федерального бюджета в 18,5 млрд руб. только разовые платежи 
по аукционам на получение прав пользования составили более 
35 млрд руб.; пробурено 6 332 погонных метра параметрических 
скважин, отработано 12,4 тыс. погонных км сейсмических профи-
лей 2D; локализованы ресурсы углеводородного сырья категории 
DЛ в объеме 4 980 млн т нефтяного эквивалента; за счет средств 
пользователей недр было открыто 75 месторождений углеводо-
родного сырья; запасы жидких углеводородов промышленных 
категорий в 2017 г. увеличились на 550 млн т, а прирост запасов 
свободного газа и газа газовых шапок по категориям АВ1С1 соста-
вил 890 млрд куб.м;

4) прирост запасов питьевых подземных вод составил 112 тыс. 
куб. м/сут.;

5) за счет средств федерального бюджета приросты прогноз-
ных ресурсов по категориям Р1+Р2 получены по 17 видам твердых 
полезных ископаемых, в том числе, по урану; хромовым рудам; 
марганцу; молибдену; вольфраму; меди; свинцу; цинку; нике-
лю; золоту; металлам платиновой группы; за счет собственных 
средств недропользователей впервые были поставлены на госба-
ланс 93 месторождения 22-х видов полезных ископаемых, в том 
числе, такие крупные золоторудные месторождения, как Эльгин-
ское с запасами 73 тонны и Чульбатканское с запасами 33 т; зна-
чимые приросты запасов получены на месторождениях Трубка 
Интернациональная, Трубка Айхал, Олимпиаднинское, Быстрин-
ское, Октябрьское;

6) в 2017 г. было объявлено 239 аукционов и конкурсов на твер-
дые полезные ископаемые, состоявшимися были признаны 72%. За 
тот же период было объявлено 130 аукционов и конкурсов на угле-
водородное сырье, состоявшимися признаны 45%. Выдано 816 ли-
цензий на пользование недрами на углеводородное сырье и 700 – на 
твердые полезные ископаемые.

Среди перспективных новаций законодательства о недрах 
глава Роснедр назвал: предоставление права пользования недра-
ми единственному участнику аукциона; предоставление права 
пользования недрами второму участнику аукциона или конкур-
са; установление возможности проведения регионального гео-
логического изучения компаниями за счет собственных средств; 
расширение действия «заявительного» принципа; создание техно-
логических полигонов; новая классификация запасов и ресурсов 
твердых полезных ископаемых. В заключение Е. Киселев отметил 
ряд острых проблем, которые требуют решения как на законода-
тельном, так и организационном уровне.

Минстрой России
Итоговое заседание коллегии Министерства строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства РФ состоялось 30 марта. Оно 
прошло под председательством вице-премьера Правительства 
России Дмитрия Козака и главы Минстроя России Михаила Меня. 

Выступая на коллегии, Дмитрий Козак поблагодарил министер-
ство за проделанную в 2017 году работу. «Ведомство занимается 
очень сложными, острыми темами, прорабатывает политику в вве-
ренных ему сферах, внедряет механизмы для ее реализации. В целом, 
я считаю, Минстрой с честью справился с поставленными ему зада-
чами», – подчеркнул Дмитрий Козак. 

Глава Минстроя России Михаил Мень доложил о результатах де-
ятельности министерства за прошедший год. В частности, он отме-
тил, что хорошие темпы набрала программа реализации приоритет-
ного проекта «Формирование комфортной городской среды»: в 2017 
году благоустроено 23 тысячи объектов в 1653 муниципалитетах. 
«Плановый показатель перевыполнен, и для того, чтобы сохранить 
этот темп, в помощь регионам формируется реестр лучших практик 
для пользования всеми желающими», – сказал министр. 

Также в рамках коллеги были заслушаны доклады гендиректора 
АО «ДОМ.РФ» Александра Плутника, который рассказал о развитии 
информационной системы в жилищном строительстве и снижении ад-
министративных барьеров, аудитора Счетной палаты РФ Юрия Росляка 
и председателя Общественного совета Минстроя России Сергея Степа-
шина. К сожалению, проблеме коммунальных отходов в опубликован-
ных материалах по коллегии не было уделено должного внимания.

Росреестр
12 марта состоялось итоговое заседание коллегии Росреестра с 

участием Первого зампредседателя Правительства РФ Игоря Шу-
валова, главы Минэкономразвития России Максима Орешкина и 
замминистра – Руководителя Росреестра Виктории Абрамченко. 

В заседании коллегии приняли участие Председатель Комитета 
Госдумы по природным ресурсам, собственности и земельным отно-
шениям Николай Николаев, первый зампредседателя Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию Сергей 
Лисовский, Председатель Внешэкономбанка Сергей Горьков, аудитор 
Счетной палаты РФ Максим Рохмистров, замглавы Минэкономразви-
тия России – Руководитель Росимущества Дмитрий Пристансков и др.

Виктория Абрамченко выступила с докладом об итогах работы 
Росреестра в 2017 году и задачах на 2018 год. В 2017 г. Росреестр об-
работал более 182 тыс. заявлений на оказание услуг по кадастровому 
учету и регистрации прав по экстерриториальному принципу. 

По итогам 2017 г. зафиксировано снижение на 14,3% числа про-
водимых проверок, при этом число выявленных нарушений земель-
ного законодательства практически не изменилось и составило 
более 144 тыс. нарушений. С нарушителей земельного законодатель-
ства взыскано 679,5 млн рублей в виде административных штрафов, 
что на 22,6% больше, чем в 2016 г. 

В 2017 г. завершены работы по обеспечению картографической 
основой масштаба 1:10 000 территории Республики Крым и г. Сева-
стополя, масштаба 1:2000 территории всех н.п. Создан Националь-
ный атлас Арктики. В 2017 г. продолжались работы по оптимизации 
и модернизации Главной высотной основы России. Выполнены ра-
боты по 5 линиям нивелирования протяженностью 728 км.  

По состоянию на 31 декабря 2017 г. в федеральном фонде про-
странственных данных содержится более 86,5 млн единиц хранения. 
В 2017 г. органам исполнительной власти, органам местного само-
управления, юридическим и физическим лицам предоставлено в 
пользование более 890 тыс. единиц хранения материалов и данных 
федерального фонда пространственных данных. С момента вступле-
ния закона в силу в августе 2017 г. по состоянию на 1 января 2018 г. 
отмечено около 2,7 тыс. случаев применения «лесной амнистии». 

Роспотребнадзор
30 марта в Роспотребнадзоре состоялось расширенное заседа-

ние коллегии «Об итогах деятельности Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия чело-
века, ее органов и учреждений в 2017 году и задачах на 2018 год» 
под председательством Руководителя Роспотребнадзора, Главно-
го государственного санитарного врача России Анны Поповой.

В заседании коллегии приняли участие представители Кон-
трольного управления Президента РФ, профильных комитетов СФ 
и Госдумы, Генпрокуратуры РФ, Минздрава России, Минэкономраз-
вития России, Росаккредитации, ФТС, ТПП РФ, Общественной па-
латы РФ, руководители органов и организаций Роспотребнадзора.

Своим присутствием заседание коллегии почтила зампредседа-
теля Правительства РФ Ольга Голодец. В своем выступлении она от-
метила слаженность и эффективность работы Службы. Обозначая 
основные итоги 2017 года, она особо подчеркнула мероприятия, на-
правленные на сохранение санитарно-эпидемиологического благо-
получия населения, в том числе, высокий охват профилактическими 
прививками. Говоря о задачах текущего года, Ольга Голодец деталь-
но остановилась на подготовке летней оздоровительной кампании и 
готовности к летнему массовому отдыху. По завершении выступле-
ния вице-премьер вручила государственные и правительственные 
награды сотрудникам органов и организаций Роспотребнадзора. 

Россельхознадзор
28 марта в Аналитическом центре при Правительстве РФ 

под председательством Руководителя Россельхознадзора Сергея 
Данкверта проведено заседание Коллегии, в ходе которого рас-
смотрены итоги деятельности Службы за 2017 год и определены 
задачи на 2018 год.

В работе Коллегии приняли участие Министр сельского хозяй-
ства РФ Александр Ткачев, Министр РФ Михаил Абызов, руководи-
тель Российской системы качества «Роскачество» Максим Протасов, 
Первый зампредседателя Комитета СФ по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию Сергей Лисовский, статс-се-
кретарь – замминистра сельского хозяйства РФ Иван Лебедев.

Выступая на заседании Коллегии, Александр Ткачев отметил значи-
тельный вклад специалистов Службы в развитие АПК страны, а так-
же успешную работу по расширению экспортного потенциала России, 
которая позволила увеличить объем поставляемой на внешние рынки 
сельхозпродукции до $20,7 млрд. Он обратил внимание присутствую-
щих на необходимость усиления контроля за безопасным обращением 
с пестицидами. Одним из самых эффективных инструментов противо-
действия реализации некачественной продукции министр назвал вне-
дрение электронной ветеринарной сертификации, которая позволит 
снять риски, обеспечить полную систему прослеживаемости товаров 
по принципу «от поля до прилавка». Как отметил А. Ткачев, с 2016 г. 
с момента упрощения порядка изъятия земельных участков при их 
неиспользовании или использовании с нарушением законодательства 
введено в оборот дополнительно более 120 тыс. га земель сельхозназна-
чения. Однако чтобы закон заработал в полную силу, необходимо повы-
сить налоговую ставку на неиспользуемые сельхозземли с 0,3% до 10% 
от кадастровой стоимости. 

Выступая на коллегии, Михаил Абызов обратил внимание присут-
ствующих на необходимость снижения излишней нагрузки на добро-
совестный бизнес и одновременно уделить повышенное внимание кон-
тролю за деятельностью тех предприятий, чья деятельность находится 
в зоне повышенного риска. Также, по его мнению, следует вести стати-
стику причиняемого вреда и нанесения ущерба окружающей среде, и 
в соответствии с этими данными увеличивать результативность и эф-
фективность проверок. Михаил Абызов сообщил, что Правительство 
РФ рассматривает возможность создания единого органа в сфере кон-
троля пищевой продукции по системе «от поля до прилавка».

Руководитель Россельхознадзора Сергей Данкверт в своем вы-
ступлении подвел итоги работы ведомства за 2017 год. Так, Россель-
хознадзор активно внедрял в контрольно-надзорную деятельность 
риск-ориентированный подход, все больше переориентируясь на 
предотвращение ущерба, на профилактику нарушений. Высоко оце-
нена эффективность работы терруправлений Россельхознадзора в 
части введения земель сельхозназначения в оборот, много сделано 
по ликвидации несанкционированных мест складирования отходов.

Выступая на коллегии, Сергей Лисовский раскритиковал пози-
цию компаний Danone и Pepsico, которые занимают более 60% рос-
сийского молочного рынка, в отношении внедрения электронной 
сертификации молочной продукции. Сенатор также поблагодарил 
Россельхознадзор за высокий уровень выполнения обязанностей по 
защите российского продовольственного рынка. 

Руководитель Роскачества Максим Протасов отметил эффек-
тивное взаимодействие Роскачества и Россельхознадзора по мони-
торингу качества продуктов питания. 

Росморречфлот
Итоги 2017 г. и задачи на 2018 год стали главной темой повестки 

дня коллегии Федерального агентства морского и речного транспор-
та, которая прошла 27 марта под председательством замглавы Мин-
транса России – Руководителя Росморречфлота Виктора Олерского. 

В заседании приняли участие Министр транспорта РФ Максим 
Соколов, председатель Общественного совета при Росморречфлоте, 
полярник Артур Чилингаров и др. 

С приветственным словом к участникам заседания обратился 
Министр транспорта РФ Максим Соколов. Он, в частности, отметил, 
что в рамках стратегических задач, которые включаются в повестку 
работы Правительства на ближайшие годы, водному транспорту, его 
состоянию и перспективам развития было уделено особое внимание 
в Послании Президента России Федеральному Собранию, а также в 
его выступлении на Съезде транспортников России.

В докладе об итогах работы отрасли в 2017 г. и планах на ближай-
шую перспективу, с которым выступил Виктор Олерский, прозвучала 
информация о нормативно-правовых новациях, производственных 
показателях работы морского и внутреннего водного транспорта, 
развитии внутренних водных путей, освоении Арктического бас-
сейна и развитии Севморпути, обеспечении комплексной безопас-
ности на объектах транспорта, развитии отраслевого образования 
и других направлениях деятельности Росморречфлота. По оценке 
руководителя Агентства, отчетный период можно охарактеризовать 
как в целом положительный для отрасли. Виктор Олерский отметил, 
что в последнее время наметился тренд обострения конкуренции на 
внутреннем водном транспорте, поэтому для того, чтобы внутрен-
ний водный транспорт не просто выжил, а победил, все в Росмор-
речфлоте должны приложить немало усилий, создавать условия, 
чтобы отрасль наращивала конкурентоспособность, развивалась и 
росла. В. Олерский пообещал в текущем году обеспечить направле-
ние дополнительных средств на дноуглубление в ряд бассейнов, где 
Росгидромет дает неблагоприятные прогнозы по водности. 

Серьезные опасения речного судоходного сообщества были вы-
сказаны в связи с продолжающейся практикой предоставления РЖД 
скидок на перевозки нефтерподуктов по маршрутам, дублирующим 
водные пути. Речники констатировали, что эта практика, принося-
щая железнодорожникам с их оборотами, примерно, одну тысячную 
часть выручки естественной монополии, фактически разрушает эко-
номику тех компаний, которые, пойдя навстречу пожеланиям госу-
дарства, вложились в строительство нового флота и должны обслу-
живать привлеченные для этого кредиты.

Росрыболовство
29 марта состоялось расширенное заседание коллегии Феде-

рального агентства по рыболовству, посвященное итогам дея-
тельности в 2017 г. и задачам на 2018 г., в котором принял участие 
Министр сельского хозяйства России Александр Ткачев.

Александр Ткачев отметил заметные успехи и динамичное развитие 
рыбохозяйственного комплекса. «Отрасль демонстрирует высокие ре-
зультаты: вылов рыбы в прошлом году вырос на 3% и достиг рекордных 
4,9 млн тонн. Растет и экспорт рыбы – рост на 12% – до 2,1 млн тонн», – 
подчеркнул министр. Он напомнил о запуске нового механизма распре-
деления инвестиционных квот. «Планируется построить 33 судна и 23 
новых перерабатывающих завода. Это позволит привлечь в ближайшие 
5 лет инвестиции в размере 140 млрд руб.», – добавил А. Ткачев. 

Вместе с этим министр обозначил ряд серьёзных задач, требующих 
скорейшего решения. Во-первых, остаётся нерешенным вопрос по рас-
пределению остатка инвестиционных квот так называемой «разноры-
бицы» (треска, камбала, терпуг, кальмар, навага, палтус) на строитель-
ство рыбопромысловых судов для Дальнего Востока. По его мнению, 
в отрасли давно назрела необходимость корректировки налогового 
законодательства. Правильнее было бы поддержать тех, кто развивает 
переработку, а также обеспечивает социально-экономическое развитие 
рыболовецких посёлков. «В структуре нашего экспорта 88% занимает 
мороженая рыба, – отметил Александр Ткачев. – Нам необходимо пе-
реориентировать отрасль с экспорта рыбы на увеличение поставок на 
российский берег, продажу продукции с высокой степенью переработ-
ки. Настало время уйти от сырьевого экспорта». Также министр поднял 
еще одну давно наболевшую проблему – повышение уровня зарплаты 
инспекторов рыбоохраны. «Стоит ввести механизм поощрения инспек-
торов рыбоохраны в зависимости от объемов штрафов за нарушения», 
– отметил руководитель Минсельхоза России. 

С докладом об итогах работы ведомства в 2017 году и задачах на 
2018 год выступил замглавы Минсельхоза России – Руководитель 
Росрыболовства Илья Шестаков. В своем выступлении он, в част-
ности, отметил, что поддержка обновления флота не ограничится 
инвестквотами. Росрыболовство инициирует обновление малотон-
нажного флота. Новые механизмы господдержки особенно акту-
альны для развития прибрежного рыболовства с учетом введение 
стимулирующего коэффициента 20% при доставке уловов на берег 
и задачу по повышению освоения неквотируемых объектов. Новый 
флот позволит нарастить добычу тех видов водных биоресурсов, 
общий допустимый улов (ОДУ) по которым не устанавливается, то 
есть неквотируемых объектов. В связи с этим руководитель Росры-
боловства поставил перед отраслевой наукой задачу проведения со-
вместно с представителями рыбацкого сообщества работы по актуа-
лизации оценок рекомендованного вылова. 

12 марта в Екатеринбурге 
состоялось расширенное со-
вещание по итогам контроль-
но-надзорной деятельности 
терруправлений Россельхоз-
надзора Уральского ФО под 
председательством замруко-
водителя Россельхознадзора 
Светланы Алексеевой.

12-14 марта в Сеуле 
прошла 27-я сессия Россий-
ско-Корейской комиссии по 
рыбному хозяйству.

13 марта замминистра 
– Руководитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков принял 
участие в 27-й сессии Россий-
ско-Корейской комиссии по 
рыбному хозяйству в Сеуле, 
а также провел встречу с ми-
нистром морских дел и ры-
боловства Республики Корея 
Ким Ён Чхуном. 

13 марта Россельхознад-
зор сообщил о регистрации 
АЧС на территории Калинин-
градской области. 

13 марта на заседании 
Наблюдательного совета по 
координации деятельности 
Российского научного центра 
на архипелаге Шпицберген 
под председательством Руко-
водителя Росгидромета Мак-
сима Яковенко рассмотрена и 
утверждена Межведомствен-
ная программа научных ис-
следований и наблюдений.

13-14 марта в г. Бангкоке 
(Таиланд) на заседании Реги-
онального Форума АСЕАН 
(Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии, включая 
Россию) принято решение соз-
дать координирующий орган 
обработки информации для 
борьбы с ННН-промыслом и 
выстроить систему согласо-
ванного устойчивого исполь-
зования рыбных ресурсов АТР. 

13-16 марта на базе запо-
ведника «Столбы» прошёл се-
минар-практикум для сотруд-
ников ООПТ. В его рамках 
прошла презентация Паспор-
та заповедного волонтера. 

14 марта в Рязани во 
ВНИИ механизации и инфор-
матизации агротехнического 
обеспечения сельского хо-
зяйства состоялось заседание 
круглого стола на тему «Новые 
технологии в производстве 
органических удобрений из 
торфа, бурого угля и сапропе-
ля для использования в вос-
производстве лесов России».

14 марта Верховный Суд 
РФ не удовлетворил апелляци-
онную жалобу Гринпис России 
о признании незаконным но-
вого положения о Кургальском 
заказнике, позволяющего ве-
сти строительство газопровода 
«Норд Стрима 2 АГ» через тер-
риторию этого заказника.

14 марта состоялось засе-
дание Общественного совета 
по экспертно-методическому 
содействию постоянной ко-
миссии по экологии и приро-
допользованию Заксобрания 
Санкт-Петербурга, посвя-
щенное роли журналистики 
в экопросвещении населения. 
В мероприятии активное уча-
стие приняла председатель 
СПбРО Росэкоакадемии Ве-
роника Тарбаваева.

14-15 марта во Влади-
востоке ФГБУ «ЦСМС» с 
представителями рыбохозяй-
ственных компаний, ассо-
циаций и территориальных 
управлений Росрыболовства 
провёл обучение по работе с 
новым порталом отраслевой 
системы мониторинга.

15 марта на Междуна-
родном образовательном 
форуме «Новый Уренгой – 
газовая столица России» в 
Ямало-Ненецком АО прошли 
Дни экологии, организован-
ные Фондом им. В.И. Вер-
надского совместно с ООО 
«Газпром добыча Уренгой».

15 марта зампредседате-
ля СФ Юрий Воробьев при-
нял участие в совещании, 
посвященном обсуждению 
экспедиции воспитанников 
клуба «Корабелы Прионе-
жья» на Соловецкие острова, 
организованной РГО. 

15 марта в Минприроды 
России состоялась встреча 
делегаций России и ЮНЕП 
по проблеме загрязнения оке-
анов и морей пластиковым 
мусором. 

15 марта в Хабаровске 
зампредседателя Правитель-
ства РФ – полномочный пред-
ставитель Президента РФ в 
ДФО Юрий Трутнев провел 
совещание по вопросам лик-
видации последствий паводка 
2013 г. и ходе реализации мер 
по предотвращению рисков от 
возможных наводнений.

15 марта в Государствен-
ном океанографическом 
институте им. Н.Н. Зубова 
Росгидромета завершил ра-
боту Международный семи-
нар по измерениям уровня 
моря в неблагоприятных ус-
ловиях окружающей среды, 
инициированный ЮНЕСКО. 

15 марта Росгидромет 
представил информацию об 
ожидаемом характере весен-
него половодья 2018 г. на ре-
ках России. 

15 марта Ученый совет 
МГИМО принял решение о 
присвоении Кафедре меж-
дународных проблем ТЭК и 
Центру стратегических ис-
следований и геополитики в 
области энергетики имя ака-
демика Н.П. Лаверова.

16 марта оперативная 
группа МЧС России под руко-
водством замминистра Павла 
Барышева проверила готов-
ность Еврейской авт. области 
к предстоящим сезонным рис-
кам – паводкоопасному пери-
оду и пожароопасному сезону.

16 марта в Сямэне (КНР) 
завершилась 27-я сессия 
Смешанной Российско-Ки-
тайской комиссии по сотруд-
ничеству в области рыбного 
хозяйства. 

16  марта в Обществен-
ной палате РФ начала работу 
горячая линия по вопросам 
учета мнения граждан при 
строительстве и эксплуата-
ции объектов по обращению 
с отходами.

17 марта исполнилось 
95 лет д.г.н., заслуженному 
деятелю науки РФ, лауреа-
ту Ломоносовской премии и 
премии Правительства РФ 
в области науки и техники, 
Заслуженному профессору 
Московского университета, 
проф. кафедры геоморфоло-
гии и палеогеографии геогра-
фического факультета МГУ, 
участнику Великой отече-
ственной войны Юрию Гав-
риловичу Симонову. 

17 марта в Ивановской 
пожарно-спасательной акаде-
мии ГПС МЧС России нача-
ла работу кафедра теологии. 
Таков первый шаг по реали-
зации подписанного согла-
шения учебного заведения со 
Свято-Алексеевской Ивано-
во-Вознесенской Православ-
ной духовной семинарией. 

19 марта состоялась 
встреча Президента Фонда им. 
В.И. Вернадского, научного 
руководителя Центра глобаль-
ной экологии МГУ им. М.В. Ло-
моносова Владимира Грачева с 
исполнительным директором 
Международного фонда энер-
гии и устойчивого развития 
Абдуллы бен Аль-Аттия.

19 марта состоялось оче-
редное заседание Обществен-
ного совета при Минсельхозе 
России с участием первого зам-
министра сельского хозяйства 
России Джамбулата Хатуова.

19 марта Руководите-
лем Росгидромета Максимом 
Яковенко и главой Чуваш-
ской Республики Михаилом 
Игнатьевым подписано Сог-
лашение о сотрудничестве.

19-23 марта в штаб-квар-
тире Всемирного банка в г. Ва-
шингтоне Росреестр принял 
участие в конференции «Зем-
ля и бедность 2018: управле-
ние земельными ресурсами во 
взаимосвязанном мире».

20 марта глава Минпри-
роды России Сергей Донской 
подписал приказ, в соответ-
ствии с которым Объеди-
ненная дирекция ФГБУ «За-
поведный Кавказ» станет 
единым органом управления 
Сочинского нацпарка и Кав-
казского заповедника. 

20 марта команда Геоло-
гического факультета МГУ 
заняла третье призовое ме-
сто на конкурсе IMPERIAL 
BARREL AWARD геологиче-
ских школ и университетов 
Европы.

20 марта на очередном за-
седании НТС ПАО «Газпром», 
которое провел зампредседа-
теля Совета, начальник Де-
партамента ПАО «Газпром», 
председатель Исполкома 
Фонда им. Вернадского Олег 
Аксютин, принято решение о 
создании «института квали-
фицированного заказчика». 
В заседании принял участие 
зампредседателя Совета по 
устойчивому развитию при 
Председателе НТС ПАО 
«Газпром» Владимир Грачев.

20 марта стартовала III 
Олимпиада по устойчивому 
лесоуправлению, организо-
ванная Приморской госсель-
хозакадемией, WWF России, 
FSC России, Центр «Амур-
ский тигр» для студентов лес-
ных вузов страны.

20 марта в рамках Дней 
Забайкальского края в  Со-
вете Федерации состоялось 
заседание Комитета СФ по 
АПК и природопользованию 
по вопросу «Развитие АПК и 
обеспечение рационального 
природопользования в За-
байкальском крае», которое 
провел председатель Комите-
та СФ Михаил Щетинин.

20 марта Комитет Госду-
мы по экологии и охране 
окружающей среды под пред-
седательством Владимир а Бур-
матова провел парламентские 
слушания на тему «Совершен-
ствование госполитики охра-
ны атмосферного воздуха».

20 марта Комитет Госду-
мы по аграрным вопросам 
провел «круглый стол» на 
тему: «Перспективы развития 
отрасли звероводства: меж-
дународная практика и рос-
сийский опыт».

20 марта в Академии 
ГПС МЧС России стартова-
ла VI Международная на-
учно-практическая конфе-
ренция «Пожаротушение: 
проблемы, технологии, инно-
вации». 

20 марта в Росводре-
сурсах состоялось заседание 
Межведомственной рабочей 
группы по регулированию ре-
жимов работы водохранилищ 
Волжско-Камского каскада.

20 марта член Комитета 
СФ по социальной политике 
Валентина Зганич приняла 
участие в работе VI  Съезда 
оленеводов Ненецкого АО. 

20 марта замминистра 
– Руководитель Рослесхоза 
Иван Валентик провел в Ярос-
лавле совещание по вопросам 
эффективности исполнения 
переданных полномочий в 
области лесных отношений 
субъектами РФ ЦФО. 
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155-я  ГОДОВЩИНА 
В.И. ВЕРНАДСКОГО

12 марта по инициативе Неправительственного экологиче-
ского фонда имени В.И. Вернадского состоялись торжественные 
мероприятия, посвященные 155-летнему юбилею выдающегося 
русского ученого Владимира Ивановича Вернадского. 

Мероприятия включали в себя: возложение цветов на Новодеви-

чьем кладбище, торжественный обед и 58-ые научные чтения имени 
В.И. Вернадского, которые традиционно организует Институт гео-
химии и аналитической химии имени В.И. Вернадского РАН.

Почтить память русского ученого, естествоиспытателя, мысли-
теля и общественного деятеля на Новодевичье кладбище пришли 
представители Фонда им. В.И. Вернадского во главе с Президентом 
Фонда В.А. Грачевым, академики А.О. Глико, Б.Ф.   Мясоедов, А.Ю. 
Цивадзе, М.Я. Маров, биограф В.И.  Вернадского Г.П.   Аксенов, гл. 
специалист отдела наук о Земле РАН Н.А. Зайцева, директор Музея 
землеведения МГУ им. М.В. Ломоносова А.В. Смуров, а также пер-
вый директор Тамбовского областного научного культурно-просве-
тительского ноосферного центра имени В.И. Вернадского Е.М.  Бу-
ковский. Открыл торжественную церемонию В.А. Грачев. В своем 
выступлении он отметил всемирное значение научного наследия 
Вернадского для нынешнего и будущего поколений, актуальность 
его учения о биосфере и ноосфере для развития мировой цивилиза-
ции и о глобальном масштабе личности великого учёного.

Участники церемонии почтили память В.И. Вернадского минутой 
молчания, а затем состоялся торжественный обед, посвященный 155-ле-
тию со дня рождения В.И. Вернадского. Во время торжественного обеда 
гости мероприятия отметили не только неоспоримый вклад учёного в 
отечественную и мировую науку, но и его высокую гражданственность, 
подвижничество и о том, что В.И. Вернадский предсказал роль чело-
века, его разума в сохранение жизни на Земле. Ведь мысль человека не 
должна быть ему во вред и привести к разрушению Земли и мира.

Праздничный день закончился 58-ми научными чтениями име-
ни В.И. Вернадского. В честь 155-летия Фонд имени В.И. Вернадско-
го изготовил и подарил ГЕОХИ РАН свою выставку «Вернадский: 
путь к устойчивому развитию».

Фонд им. В.И. Вернадского

НОВЫЙ  ЗАКАЗНИК 
В Республике Саха (Якутия) при активном участии WWF 

России создан природный заказник «Новосибирские острова» – 
крупнейший по площади сухопутный и морской федеральный за-
казник в стране и вторая по размеру ООПТ в России.

Природный заказник федерального значения «Новосибирские 
острова» расположен на территории Булунского района на островах 
архипелага Новосибирские острова (острова Анжу и острова Де-Лон-
га) и прилегающей акватории моря Лаптевых и Восточно-Сибирского 
моря. Площадь новой ООПТ составляет почти 6,6 млн га, в том чис-
ле 4,9 млн га морской акватории. Основная цель создания заказника 
– сохранение островных и морских экосистем Российской Арктики, 
имеющих большое природоохранное и научное значение. Природные 
комплексы Новосибирских островов типичны для Арктики в целом, 
но имеют свою уникальность благодаря близости Великой Сибирской 
Полыньи. К Новосибирской полынье приурочены береговые лежбища 
и кормовые районы лаптевского подвида моржа, важнейшие местоо-
битания белухи, лахтака. Это место обитания и размножения белого 
медведя и лаптевского подвида моржа. Здесь встречается морской 
заяц (лахтак), гнездятся розовые чайки и другие птицы. На островах 
обнаружены такие редкие растения, как родиола розовая, занесённая 
в Красную книгу РФ, крупка Поле, полынь Ричардсона, шпицберген-
ский и ненецкий лютики, занесенные в Красную книгу Якутии.

WWF России

УРОК  «ЛЕС  И  КЛИМАТ»
21 марта в Международный день лесов был дан старт проекту 

Всероссийский интерактивный урок для школьников «Измене-
ние климата и связь с сохранением лесов», созданному WWF Рос-
сии в партнерстве с Движением ЭКА. 

Учителя могут провести урок «Лес и климат» в своих классах, бес-
платно скачав материалы для проведения занятия на сайте www.ле-
склимат.рф. Специальной подготовки для проведения урока не тре-
буется. После регистрации на сайте учителю доступны 2 комплекта 
материалов — для проведения урока в младших и средних-cтарших 
классах. Каждый комплект включает в себя методическое пособие и 
видеогид для подготовки занятия, красочную анимированную пре-
зентацию, набор материалов для выполнения интерактивных игро-
вых заданий, складную книжку-памятку с полезными советами. Бла-
годаря уроку школьники узнают о функции леса в природе, о роли 
лесов в замедлении изменения климата, о мерах по их сохранению 
и многом другом. После проведения урока все учителя, приславшие 
отзыв с фотографиями о проведенном занятии, получат почетный 
диплом участника общероссийского проекта и благодарственное 
письмо в адрес школы. Лес и климат – вещи неразрывные. Без лесов 
невозможен благоприятный для нас климат, а если допустить силь-
ное изменение человеком климата планеты, то исчезнет очень много 
лесов. Мы должны беречь лес и делать все, чтобы избежать слишком 
сильных изменений климата. О том, почему это так важно и что мы 
вместе можем делать для этого, рассказывает наш урок.

Алексей КОКОРИН,
Директор программы

«Климат и энергетика» WWF России

ЗЕЛЕНАЯ  ПЛАНЕТА  В  РБ
14 марта на встрече главы Башкортостана Рустэма Хамитова 

с руководителями региональных отделений политических партий 
Председатель совета отделения Российской экологической партии 
«Зелёные», депутат Госсобрания-Курултая РБ Руфина Шагапова 
предложила проводить в республике Фестиваль «Зелёная плане-
та», посвящённый вопросам экологического образования и про-
свещения и сделать традицию ежегодной.

Идея была поддержана руководителем Башкортостана. Как ска-
зал Рустэм Хамитов, власти готовы оказать поддержку. Во время 
встречи Руфина Шагапова также рассказала, что в настоящее вре-
мя в Башкортостане  работают 29 депутатов городских, районных и 
сельских Советов. Партия «Зеленые» ведет активную общественную 
деятельность, организовывая мероприятия просветительской на-
правленности, а также для привлечения внимания общественности. 
«По нашему мнению Фестиваль «Зеленая планета» может стать еще 
одним масштабным мероприятием наряду с Фестивалем «Молочная 
страна». Сегодня вопросам экологии на государственном уровне 
уделяется существенное внимание. Проводя такие фестивали, мы 
смогли бы ставить правильные акценты по охране окружающей сре-
ды», – сказала Р. Шагапова.

РЭП «Зеленые»

ЗАКОН  ОБ  ОХОТЕ
29 марта в Общественной палате РФ прошел круглый стол по 

проблемам совершенствования законодательства РФ в области 
охоты и сохранения охотничьих ресурсов.

Прошло 8 лет с даты вступления в силу Закона об охоте, но ни 
одной попытки провести комплексный анализ текущего состояния 
охотничьего законодательства и проблем его применения на практи-
ке до сих пор не сделано, считает первый зампредседателя Комиссии 
ОП РФ по экологии и охране окружающей среды Игорь Честин.

Участники заседания пришли к заключению, что необходимо да-
вать больше возможностей охотопользователям на осуществление ими 
деятельности в сфере охотничьего хозяйства, а не налагать несоразмер-
ные штрафы и ограничения, увеличивая тем самым браконьерство. Не-
обходимо проводить мероприятия по сохранению охотничьих ресур-
сов и среды их обитания и создания охотничьей инфраструктуры. 

ОП РФ

 ПО  РАЗЛИВАМ  НЕФТИ
Участники IX Международного форума «Экология» поддер-

жали меры по замене старых нефтепроводов, которые Гринпис 
России предлагает для решения проблемы разливов нефти. 

На рабочей сессии «Экологические аспекты деятельности нефтега-
зовых компаний в Арктике» эксперт Гринпис России Веда Кошовская 
рассказала о том, что по данным самих нефтяных компаний, ежедневно 
в России происходит не менее 10 разливов нефти, а за год – более 10 000 
утечек. Более чем в 90% случаев их причина – прохудившийся от кор-
розии нефтепровод. Компании заявляют, что ежегодно они теряют из-
за разливов до 50 000 т нефти. Однако, по словам главы Минприроды 
России Сергея Донского, эта цифра сильно занижена. Реальные утечки 
достигают не менее 1,5 млн т ежегодно. Это значит, что из-за аварий в 
России ежегодно разливают в два раза больше нефти, чем утекло при 
катастрофе в Мексиканском заливе в 2010 г. Чтобы решить эту пробле-
му, Гринпис России предлагает принять госпрограмму по замене всех 
нефтепроводов, проложенных до 1990 года. В декабре 2016 г., перед за-
седанием Госсовета при президенте России, Гринпис России передал в 
правительство около 19 000 подписей под соответствующей петицией. 
Эту позицию поддержал директор Фонда развития трубной промыш-
ленности Игорь Малышев. По его словам, после того как Гринпис Рос-
сии озвучил проблему нефтеразливов и передал подписи правитель-
ство, Ростехнадзор начал готовить документы, которые необходимы, 
чтобы закрыть правовые пробелы. 21 марта вступили в силу Правила 
безопасной эксплуатации внутрипромысловых трубопроводов. У над-
зорных органов появился чёткий инструмент для отбраковки труб, что 
позволит уйти от «серых» экспертиз, которые продлевают сроки экс-
плуатации труб и приводят к разливам нефти.

Гринпис России

СОЗДАНИЕ  ШТАБА
7 марта МособлВООП совместно с депутатами Мособлдумы 

провели рабочее совещание по экологической обстановке в Мо-
сковской области, в первую очередь связанную с размещением от-
ходов производства и потребления на территории субъекта. 

На совещании также рассматривались вопросы образования, 
просвещения и формирования экологической культуры населения 
Подмосковья, в частности отмечался низкий уровень, а зачастую 
и безграмотность как чиновников, так и жителей региона. Приня-
то решение о создании общественного штаба, объединяющего об-
щественные инициативы и движения на местах, организующего и 
непосредственно участвующего в проведении общественных слу-
шаний и общественных экологических экспертиз и общественного 
экологического мониторинга. Руководителем штаба избран депутат 
областной Думы, Председатель Комитета по местному самоуправле-
нию Александр Наумов, его заместителем – председатель Московской 
областной организации ВООП Яков Бакунев.

МособлВООП

ПРИРОДНЫЙ  ГАЗ  И 
ЭКОЛОГИЯ

14 марта в рамках «Форума стран – экспортеров газа» (ФСЕГ), 
который проходил в Катаре состоялся Круглый стол ПАО 
«Газпром», на котором с вступительным словом выступил Генсе-
кретарь ФСЭГ Юрий Сентюрин. 

В рамках Круглого стола директор Представительства ПАО 
«Газпром» Дмитрий Соловьев представил доклад на тему «Роль газа в 
устойчивом развитии: экономика, экология и регулирование». Второй 
доклад на тему «Деятельность ПАО «Газпром»: защита окружающей 
среды, декарбонизация» был представлен главой Отдела Денисом Та-
тлиевым. В заключение Круглого стола с комментариями выступил 
Президента Фонда им. В.И. Вернадского, Президент Росэкоакадемии, 
руководитель Центра глобальной экологии МГУ Владимир Грачев. 
Он высоко оценил работу ПАО «Газпром» в реализации устойчивого 
развития России по всем аспектам экологического, экономического и 
социального развития. Президент Фонда отметил как положительную 
деятельность ПАО «Газпром» и ФСЭГ по раскрытию действительной 
картины экологичности природного газа и актуальность этой работы в 
связи с имеющими место заказными публикациями по дискредитации 
природного газа. Многие вопросы экологичности природного газа, по 
его мнению, требуют дальнейшего исследования, которое может вы-
полнить Центр глобальной экологии МГУ им. М.В. Ломоносова. Это 
такие темы как исследование роли природного газа в глобальной эколо-
гии, роли метана в глобальном потеплении, оценки реальной картины 
углеродного следа различных энергетических технологий.

На семинаре, который состоялся также 14 марта, Владимир Гра-
чев выступил с часовой лекцией на тему «Глобальные экологические 
проблемы и роль источников энергии в их решении». 

Фонд им. В.И. Вернадского

ЭКОАКЦИЯ  «ЧАС  ЗЕМЛИ»
Акция «Час Земли – 2018», которая в России прошла уже в де-

сятый раз, объединила миллионы россиян, готовых действовать 
ради защиты природы и своих прав на благоприятную окружа-
ющую среду.

К акции в этом году присоединились почти 190 стран  мира. В 
России в мероприятии приняли участие 170 городов – на 20 больше, 
чем в 2017 г. Город, жители которого были наиболее активны в ходе 
акции, 29 марта получит статуэтку «Столицы Часа Земли». «Час Зем-
ли» – международная символическая акция, в ходе которой WWF 
призывает выключить свет и бытовые электроприборы на один час 
в знак неравнодушия к будущему планеты. В этом году акция про-
ходит под лозунгом «Голосуй за природу». Участники «голосуют» за 
важнейшие природоохранные инициативы и принимают участие в 
коллективном послании избранному Президенту. Кампания направ-
лена на защиту заповедников, развитие альтернативной энергетики, 
внедрение системы раздельного сбора отходов и вторичной перера-
ботки. «Наша акция «Час Земли» хороша тем, что каждая участву-
ющая страна, организация или отдельный человек могут ставить 
свои собственные природоохранные цели и задачи. Мы решили ис-
пользовать эту акцию в России, чтобы каждый год решать наиболее 
актуальные на наш взгляд проблемы с помощью поддержки наших 
граждан. Очень надеемся, что и в этом году нам удастся добиться су-
щественных изменений в трех выбранных нами темах: переработке 
отходов, защите заповедников и развитии возобновляемой энерге-
тики», – отметил Игорь Честин, директор WWF России.

WWF России

КАЧЕСТВО  ВОЗДУХА 
20 марта Комитет Госдумы по экологии и охране окружаю-

щей среды провел парламентские слушания, где обсуждались 
меры по совершенствованию государственной политики охра-
ны атмосферного воздуха.

 «Тематика качества атмосферного воздуха и защиты окружаю-
щей среды прозвучала в Послании Президента Российской Федера-
ции Владимира Путина. Президент акцентировал внимание на не-
обходимости модернизации производств и перехода предприятий 
на наилучшие доступные технологии, экологизации транспорта и 
сокращении вредных выбросов в атмосферу», – отметил председа-
тель Комитета по экологии и охране окружающей среды Владимир 
Бурматов. Он  уточнил, что Комитет объявил 2018 год неформаль-
ным годом охраны атмосферного воздуха. Причина такого решения 
заключается в том, что сегодня в России есть ряд нерешенных эко-
логических проблем. В рамках слушаний были затронуты вопросы 
новой системы природоохранного нормирования. Председатель 
Комитета призвал Минприроды ускорить процесс подготовки всех 
необходимых нормативных документов, чтобы система заработала.

Росэкоакадемия

ВООП  НА  ВЫБОРАХ
В рамках Соглашения о сотрудничестве между ВООП и Об-

щественной палатой РФ в день голосования, 18 марта, на избира-
тельных участках в различных регионах страны присутствовали 
2478 наблюдателя ВООП в качестве независимых наблюдателей. 

В режиме онлайн наблюдатели следили за выборами, вниматель-
но изучая каждый спорный случай, возникающий на избирательном 
участке. Вся информация от них стекалась в специальный Ситуаци-
онный центр, который работал с вечера 17 марта. Наблюдатели кон-
статировали отсутствие серьезных нарушений в ходе президентских 
выборов. ВООП приняло участие в большинстве крупных меропри-
ятий, прошедших в предвыборный период в поддержку Президента 
России Владимира Путина. Кроме того, в период с октября 2017 г. по 
март 2018 г. ВООП, используя социальные сети и телеграм-каналы, 
проводило масштабную информационную кампанию по привлече-
нию граждан России к голосованию и отказу от бойкота президент-
ских выборов.

ВООП

ВЕРНУЛИ  САЙТ
Сайт «Мосэкомониторинга», который не работал шесть меся-

цев, через месяц после акции Гринписа перед офисом Департамен-
та природопользования Москвы вновь открыт, и москвичи могут 
получать информацию о загрязнении воздуха в городе. 

На новой версии сайта информация с 52 автоматизирован-
ных станций доступна практически в режиме реального времени, 
есть информация о концентрациях загрязняющих веществ, усред-
нённые концентрации и их сравнение с разовыми нормативами. 
Эксперты Гринпис России отмечают, что делать такое сравнение 
является методологически неверным, так как для средних концен-
траций за сутки и больше принят другой норматив: необходимо 
сравнивать измеренные концентрации с предельно допустимой 
среднесуточной концентрацией (ПДКсс), а не предельно допусти-
мой максимальной разовой концентрацией (ПДКмр). Такое срав-
нение может ввести в заблуждение, что никакие нормативы не 
превышены даже в тех случаях, когда это не так. Кроме того, на 
сайте указаны усреднённые концентрации по территории города. 
Интерактивная карта на сайте «Мосэкомониторинга» позволяет 
увидеть концентрации веществ в долях ПДКмр, но узнать, в какое 
время дня были сделаны эти измерения, невозможно. В условных 
обозначениях указаны «низкая», «средняя» и «превышенная кон-
центрация в долях ПДК», но такого норматива также не существует 
и узнать, что имелось в виду, невозможно. 

Гринпис России

 ДЕНЬ БАЛТИЙСКОГО МОРЯ
22 марта во Всемирный день водных ресурсов в Санкт-Петер-

бурге открылся XIX Международный экологический форум «День 
Балтийского моря». В рамках события состоялась торжественная 
церемония награждения Орденом имени Вернадского. 

С 22 по 23 марта на Форуме здесь проходили круглые столы и 
конференции, объединенные тематикой оздоровления Балтийского 
моря, среди них круглый стол «Северный поток-2: ответственный 
подход к строительству морской инфраструктуры». Основой по-
вестки стали итоги прошедшей в Брюсселе Министерской сессии 
Хельсинкской комиссии по защите морской среды Балтийского моря 
(ХЕЛКОМ). В состоявшемся сегодня пленарном заседании приняли 
участие представители России, в том числе Минприроды России и 
Фонда им. Вернадского, Министерств окружающей среды Эстонии, 
Финляндии и ХЕЛКОМ. На заседании, в частности, обсудили Мини-
стерскую декларацию ХЕЛКОМ-2018 и вклад России, Финляндии и 
Эстонии в выполнение плана действий ХЕЛКОМ по оздоровлению 
Балтийского моря.

Фонд на протяжении многих лет является постоянным участни-
ком форума, а вручение Ордена имени Вернадского людям, нерав-
нодушным к судьбе Балтийского моря, стало доброй традицией. 
Впервые церемония награждения «За личный вклад в развитие со-
трудничества в регионе Балтийского моря» состоялась в 2015 году.

Орденом награждены: 1) координатор совместных экологических 
проектов между Россией и Финляндией Людмила Весикко; 2) коор-
динатор совместных экологических проектов между Россией и Фин-
ляндией Вице-председатель Морской группы (ХЕЛКОМ) Наталья 
Кутаева; 3) генеральный директор Санкт-Петербургской радиокомму-
никационной компании Евгений Прядкин; 4) директор Департамента 
технологического развития и охраны окружающей среды Водоканала 
Санкт-Петербурга Ольга Рублевская; 5) зампред Комитета по природо-
пользованию, охране окружающей среды и обеспечению экологической 
безопасности Администрации Санкт-Петербурга Иван Серебрицкий; 6) 
Исполнительный секретарь ХЕЛКОМ Моника Станкевич. 

«Сегодня наш Фонд – крупнейший экологический фонд в Рос-
сии, имеющий консультативный статус при ООН и ЮНЕСКО. По-
этому участие в таких мероприятиях, как «День Балтийского моря», 
для нас очень важно, – сказала Ольга Плямина, выступая на пленар-
ном заседании Форума.

Фонд им. В.И. Вернадского

ВНИМАНИЕ  К  БАЙКАЛУ
3 марта Иркутское областное отделение ВООП провело ледо-

вый переход «Встреча с Байкалом – 2018», чтобы привлечь внима-
ние к проблемам озера. В рамках мероприятия участники выстро-
ились в фигуру нерпы. 

Маршрут составил 14 км от Темной Пади до Слюдянки, участие 
приняли около 300 человек – представители «Заповедного Прибай-
калья», природоохранных организаций, администрации Иркутска 
и Иркутской области, студенты, волонтеры. Сотрудники Маритуй-
ского лесничества оказывали помощь организаторам на маршруте, 
сотрудники отдела экологического просвещения и отдела рекреации 
и туризма провели викторины для участников перехода.

ВООП

СОЦОТВЕТСТВЕННОСТЬ
19 марта Председатель Общественного совета Роснедр Евге-

ний Фаррахов провел первое рабочее заседание Совета.
С публичным докладом перед членами Совета выступил Руко-

водитель Роснедр – замглавы Минприроды России Евгений Кисе-
лев. Он рассказал о деятельности Роснедр в 2017 году и обозначил 
планы и задачи на 2018 год. «Открытость и прозрачность деятель-
ности – крайне важное направление, которое сегодня взято Феде-
ральным агентством по недропользованию за основу, – отметил 
глава ведомства Евгений Киселев. – При таких подходах можно 
достичь более взвешенных и продуманных решений в разных на-
правлениях деятельности». 

Председатель Общественного совета заслуженный геолог России 
Евгений Фаррахов, комментируя аналитические материалы, собран-
ные по итогам года, отметил проблемные места в деятельности от-
расли, в частности ее недостаточное финансирование, а также ряд 
тревожных тенденций, которые наблюдаются в сфере добычи полез-
ных ископаемых. Он напомнил о социальной ответственности гео-
логоразведочного бизнеса и выполнении недродобывающими ком-
паниями контрактных обязательств в полном объеме.

В работе Совета приняла участие Председатель Комиссии Об-
щественной палаты РФ по экологии и охране окружающей среды 
Альбина Дударева. «Наши недра, наши полезные ископаемые не 
вечны, и сегодня очень важно соблюдение всеми природопользо-
вателями, в особенности представителям бизнеса в недродобыва-
ющей отрасли, чувствовать свою социальную ответственность в 
вопросах сохранения того, что останется будущим поколениям», 
– отметила А. Дударева.

ОП РФ

«ПОЧВЕННЫЕ»  НОВОСТИ
27 марта в конференц-зале Почвенного института им. В.В. До-

кучаева состоялись XXXV Докучаевские чтения и заседание Цен-
трального совета Общества почвоведов им. В.В. Докучаева. 

На Докучаевских чтениях был заслушан доклад проф. Томско-
го государственного педагогического университета, чл.-корр. РАН 
Лидии Инишевой на тему: «Закономерности функционирования 
болотных экосистем в условиях воздействия природных и антропо-
генных факторов». По окончании чтений состоялось первое в этом 
году заседание ЦС Общества. На заседании с докладом «Современ-
ное состояние классификации почв России» выступила сотрудник 
Почвенного института, д.б.н. Мария Герасимова. С отчетом о рабо-
те ЦС Общества почвоведов им. В.В. Докучаева за 2017 г. и уточне-
ние плана работы на 2018 г. выступила отв. секретарь Общества, 
д.с.-х.н. Ирина Любимова. Замдиректора Почвенного института по 
научной работе, чл.-корр. РАН Игорь Савин и руководитель Отдела 
земельных ресурсов Аграрного центра МГУ, чл.-корр. РАН Павел 
Красильников представили доклад на тему: «Первоочередные меры 
по укреплению  Общества почвоведов им. В.В. Докучаева и стиму-
лированию его деятельности». В заключительном слове Президент 
Общества почвоведов им. В.В. Докучаева, декан факультета почво-
ведения, директор Аграрного центра МГУ, чл.-корр. РАН Сергей 
Шоба отметил, что, несмотря на то, что Общество в 2017 г. доста-
точно активно осуществляло свою деятельность, региональным от-
делениям необходимо обсудить предложения по укреплению Об-
щества и стимулированию его деятельности, и в кратчайшие сроки 
представить свои предложения. С видеотрансляцией мероприятия 
можно ознакомиться на сайте www.esoil.ru.

Общество почвоведов
им. В.В. Докучаева

 ПАМЯТИ  А.А. АЛЕКСЕЕВА 
(08.12.1951-23.03.2018)

23 марта на 68-м году жиз-
ни скоропостижно скончался 
полковник милиции в отставке 
Алексей Алексеевич Алексеев, 
стоявший у истоков организа-
ции судебной почвоведческой, 
ботанической, геммологической 
экспертизы в экспертно-кримина-
листических подразделениях ор-
ганов внутренних дел СССР и РФ.

Алексей Алексеевич родил-
ся г. Кизил-Арват Туркменской 
ССР. В 1974 г. окончил каф. химии 
почв факультета почвоведения 
МГУ им. М.В. Ломоносова. Затем 
поступил в очную аспиранту-
ру кафедры химии почв, был два 
года освобождённым секретарём 
комитета комсомола факультета.  
В 1979 г. защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Подвиж-
ность цинка и кадмия в почвах» и 
работал м.н.с. центральной опытной станции Всесоюзного институ-
та удобрений агропочвоведения (ВИУА).

В 1981 г. начал службу в органах внутренних дел в должности 
старшего эксперта отделения биолого-почвенных исследований 
ЦНИКЛ МВД СССР и прослужил в экспертно-криминалистической 
службе более 20 лет, последовательно занимая должности главного 
эксперта, заместителя начальника, начальника отдела экспертиз поч-
венно-ботанических и минералогических объектов ЭКЦ МВД Рос-
сии. За время службы провел более 2000 тысяч экспертиз и исследо-
ваний, результаты которых легли в основу доказательственной базы, 
в том числе по преступлениям, имевшим большой общественный 
резонанс или нанесли значительный экономический ущерб госу-
дарству. Обладая ярким талантом исследователя и громадным опы-
том практической работы подготовил более 50 научных работ, в т.ч. 
учебные и методические пособия, которые до настоящего времени 
используются в практической деятельности экспертов. 

Алексей Алексеевич всегда оказывал помощь коллегам по служ-
бе, не считаясь с личным временем и интересом. Умел выслушивать 
и сопереживать. Имея непререкаемый авторитет у коллег, всегда 
оставался скромным человеком.

Он останется в нашей памяти как пример преданности своему 
делу, ответственности, порядочности, скромности, отзывчивости. 
Светлая память о нём навсегда сохранится в сердцах однокурсников, 
коллег и друзей.

20 марта в Москве на за-
седании Совета директоров 
рыбохозяйственных НИИ 
под председательством зам-
министра – Руководителя 
Росрыболовства Ильи Ше-
стакова утвердили коррек-
тировки общих допустимых 
уловов на 2018 год.

20 марта в Орле состо-
ялось расширенное сове-
щание по итогам контроль-
но-надзорной деятельности 
терруправлений Россельхоз-
надзора ЦФО под председа-
тельством замруководителя 
Россельхознадзора Констан-
тина Савенкова.

20 марта в г. Леви (Фин-
ляндия) состоялся Метео-
рологический Арктический 
саммит по перспективам на-
учного и метеорологического 
сотрудничества в Арктике. 
Российскую делегацию воз-
главил Руководитель Росги-
дромета Максим Яковенко. 

20-22 марта в Саратове 
прошло выездное заседание 
рабочих групп Оргкомитета 
по подготовке к проведению 
Всероссийского съезда вете-
ринарных врачей. 

21 марта Госдумой в 
первом чтении принят за-
конопроект, ужесточающий 
уголовное наказание за неза-
конную добычу и торговлю 
водными биоресурсами и 
другими животными.

21 марта Госдумой в 
первом чтении принят за-
конопроект об усилении от-
ветственности за  незаконное 
предоставление земельно-
го участка в  заповедниках. 
Предполагается внести изме-
нения в статьи КоАП РФ.

21 марта в ходе оператив-
ного совещания глава Мин-
природы России Сергей Дон-
ской дал поручение замглавы 
Минприроды России – Руко-
водителю Росприроднадзора 
Артему Сидорову прокон-
тролировать региональные 
органы власти в части проти-
водействия нелегальной заго-
товке растений, занесенных в 
Красную книгу РФ. 

21 марта в Обществен-
ной палате РФ с участием гла-
вы Минэнерго России Алек-
сандра Новака и Министра 
РФ Михаила Абызова состоя-
лось заседание Общественно-
го совета при Минэнерго Рос-
сии под председательством 
Германа Грефа.

21 марта в Рослесхозе 
на рабочей встрече замми-
нистра – Руководителя Рос-
лесхоза Ивана Валентика с гу-
бернатором Иркутской обла-
сти Сергеем Левченко обсуж-
дались вопросы увеличения 
фонда оплаты труда госу-
дарственных лесных инспек-
торов, путем возвращения 
административных штрафов 
за нарушение лесного законо-
дательства в бюджет субъекта 
РФ и др. 

21 марта в Стокгольме на 
заседание Экспертной группы 
по морской политике Совета 
государств Балтийского моря 
после интенсивного обсуж-
дения делегации согласились 
с предложенным российской 
делегацией новым названием 
«Экспертная группа по устой-
чивой морской экономике» 
при сохранении трехлетнего 
периода действия ее мандата.

21 марта на Нижнем 
Дону первые в новой нави-
гации суда прошли по вну-
тренним водным путям Азо-
во-Донского бассейна.

21 марта под председа-
тельством главы Минстроя 
России Михаила Меня про-
шло заседание Экспертного 
совета по формированию 
комфортной городской среды.

21 марта Руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт и Руководитель 
Росаккредитации Алексей 
Херсонцев подписали новую 
редакцию Соглашения о вза-
имодействии ведомств. 

21 марта стартовала ра-
бота официальных страниц 
Росгидромета в социальных 
сетях, где можно ознако-
миться с самой актуальной и 
полезной информацией о со-
бытиях и мероприятиях, про-
водимых Службой.

21 марта в Ростехнадзо-
ре на заседании подсекции 
«Угольная промышленность» 
НТС под председательством 
начальника Управления по 
надзору в угольной промыш-
ленности Геннадия Ермака об-
суждались проблемы аэроло-
гической безопасности шахт. 

21 марта Росгидромет 
сообщил об установке нового 
суперкомпьютера произво-
дительностью 1,2 Петафлопс 
(Сray XC40-LC, 936 вычис-
лительных узлов с процессо-
рами Intel Xeon и 128ГБ опе-
ративной памяти на каждый 
узел), который позволит кар-
динально улучшить разре-
шение и повысить точность 
численных моделей, приме-
няемых для оперативного 
прогноза погоды и изменений 
климата. В настоящее время 
проводятся его испытания.

21-26 марта в Астрахани 
на базе КаспНИИ рыбного 
хозяйства и Астраханского 
госуниверситета осетроводы 
прошли курс повышения ква-
лификации. 

22 марта во Всемир-
ный день водных ресур-
сов в Штаб-квартире РГО в 
Санкт-Петербурге состоялась 
лекция замгендиректора ФАО 
ООН Рене Кастро-Саласара, 
посвященная проблемам не-
хватки в мире пресной воды.

22 марта на геологи-
ческом факультете МГУ 
проведен  Международный 
инженерный чемпионат 
«CASE-IN»® в формате ко-
мандного соревнования по 
решению инженерных кей-
сов, посвященных реальным 
производственным пробле-
мам и разработанных по ма-
териалам отраслевых нефте-
добывающих предприятий.

22 марта член Комитета 
СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и приро-
допользованию Людмила Та-
лабаева провела совещание 
«О  перспективах внедрения 
отечественных инноваци-
онных технологий в целях 
развития российской аква-
культуры».

22 марта в Совете Феде-
рации зампредседателя Ко-
митета СФ по аграрно-про-
довольственной политике 
и  природопользованию Сте-
пан Жиряков провел совеща-
ние на тему «О реализации 
мероприятий по  созданию 
национального парка «Туль-
ские засеки». 

22 марта Комитет Госду-
мы по экологии и охране 
окружающей среды обсудил с 
представителями Минспорта 
России и оргкомитета Чемпи-
оната мира по футболу-2018 
переход на гуманные методы 
регулирования численности 
безнадзорных животных в го-
родах-участниках чемпионата. 

22 марта депутатами 
Госдумы принят в первом 
чтении законопроект об ос-
вобождении граждан от  на-
лога за сдачу макулатуры. 

22 марта в Минсельхозе 
России состоялась I Всерос-
сийская грибная конференция.

22 марта Академия граж-
данской защиты МЧС России 
на XXVIII Международной 
научно-практической кон-
ференции «Предотвращение. 
Спасение. Помощь» обсужда-
ли вопросы в области граж-
данской обороны и защиты 
населения и территорий от ЧС.

22 марта подписан Ме-
морандум «О сотрудничестве 
между Институтом пожарной 
безопасности МВД Республи-
ки Узбекистан и ВНИИ про-
тивопожарной обороны МЧС 
России».

22 марта в Москве на 
заседание секции НТС Цен-
трального управления по ры-
бохозяйственной экспертизе 
и нормативам по сохранению, 
воспроизводству водных 
биологических ресурсов и 
акклиматизации (ЦУРЭН) 
обсудили вопросы воспро-
изводства водных биоресур-
сов в реке Волге, связанные 
с зарегулированием ее стока 
Волго-Камским каскадом ги-
дроузлов.

22 марта ушёл из жиз-
ни Сергей Анатольевич 
ВОБЛЫЙ, опытный охотовед, 
руководитель оперативной 
группы Дирекции по охране 
объектов животного мира и 
ООПТ Приморского края, 
посвятивший свою жизнь ох-
ране амурского тигра, дикой 
природы и борьбе с теми, кто 
её истребляет. 

22 марта на 58-м году 
жизни ушел из жизни Глав-
ный государственный са-
нитарный врач по Крас-
нодарскому краю Павел 
Николаевич НИКОЛАЕВИЧ.

23 марта во время пле-
нарного заседания Госдумы 
принято протокольное по-
ручение по ситуации в под-
московном Волоколамске в 
котором парламентарии за-
просили информацию о слу-
чившемся на полигоне быто-
вых отходов «Ядрово».

23 марта делегация МЧС 
России приняла участие в 
Международной спецвыстав-
ке гражданской безопасности 
и средств индивидуальной за-
щиты «Civil Protect 2018» в г. 
Больцано (Италия).

23 марта в МЧС России 
на межведомственном со-
вещании под руководством 
Владимира Пучкова рассмо-
трен вопрос готовности ави-
ации РСЧС к выполнению 
задач по защите населенных 
пунктов и социальной ин-
фраструктуры от природных 
и лесных пожаров. 

23 марта в Красноярском 
крае, Амурской и Ростовской 
области из-за интенсивного 
таяния снега и стока талых 
вод в русла рек, произо-
шел подъем уровней воды. 
Остаются подтопленными 
13 приусадебных участков и 
3 низководных моста.  Под-
топленных жилых домов и 
объектов экономки нет. Жиз-
необеспечение населения не 
нарушено.

23 марта в Росто-
ве-на-Дону Руководитель 
Росрыболовства Илья Ше-
стаков провел совещание 
по вопросам организации и 
регулирования рыболовства 
в Ростовской и Волгоград-
ской областях, а также посе-
тил Азовский НИИ рыбного 
хозяйства. Руководителю 
Росрыболовства рассказали 
об уникальной базе данных 
водных биоресурсов Азо-
во-Черноморского бассейна 
и разработанных методиках 
определения вредных ве-
ществ.

23 марта статс-секретарь 
– замруководителя Ростех-
надзора Александр Рыбас 
провел публичное обсуж-
дение результатов право-
применительной практики 
Уральского управления Ро-
стехнадзора за 2017 год.
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УВЕДОМЛЕНИЯ
о проведении общественных обсуждений

В заявке указываются фамилия, имя, отчество, сведения о месте работы (для неработающих – месте жительства) участника общественных обсуждений.
В общественных обсуждениях могут принимать участие представители предприятий, организаций, учреждений, органов государственной власти и органов местного самоуправления, общественных органи-

заций и политических партий, заинтересованные жители.
Заказчик также сообщает данную информацию заинтересованной общественности, интересы которой прямо или косвенно могут быть затронуты в случае реализации намечаемой деятельности или которая проявила 

свой интерес к процессу оценки воздействия, а также другим участникам процесса оценки воздействия на окружающую среду, которые могут не располагать доступом к указанным средствам массовой информации.
Заказчик обеспечивает проведение общественных слушаний по планируемой деятельности с составлением протокола, в котором четко фиксируются основные вопросы обсуждения, а также предмет разно-

гласий между общественностью и заказчиком (если таковой был выявлен). Протокол подписывается представителями органов исполнительной власти и местного самоуправления, граждан, общественных орга-
низаций (объединений), заказчика. Протокол проведения общественных слушаний входит в качестве одного из приложений в окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

В соответствии с требова-
ниями Федерального закона от 
23 ноября 1995 года №  174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» 
и «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», утверж-
денного приказом Госкомэко-
логии России от 16 мая 2000 
года №  372 Администрация 
городского округа Певек и АО 
«Концерн Росэнергоатом» ин-
формируют общественность о 
начале процедуры обществен-
ных обсуждений по проект-
ной документации: «Здания и 
сооружения инфраструктуры 
сил охраны  ПАТЭС в г. Пе-
век Чукотского автономного 
округа».

Цель намечаемой деятельно-
сти — строительство зданий и 
сооружений сил охраны ПАТЭС 
в г. Певек Чукотского автоном-
ного округа.

Месторасположение – Чу-
котский автономный округ, Ча-
унский район, г. Певек. 

Заказчик - АО «Концерн 
Росэнергоатом» (филиал АО 
«Концерн Росэнергоатом» «Ди-
рекция по сооружению и экс-
плуатации плавучих атомных 
теплоэлектростанций» («Ди-
рекция по сооружения и экс-
плуатации ПАТЭС»)) 115432, г. 
Москва, Проектируемый проезд 
№4062, д. 6, стр. 25, тлф. (495) 

787-44-29, факс (495) 660-90-
76, адрес электронной почты: 
pates@rosenergoatom.ru.

Проектировщик, ответ-
ственный за проведение оценки 
воздействия на окружающую 
среду и организацию обществен-
ных обсуждений АО «Атомэнер-
го» 127434, г. Санкт-Петербург, 
Измайловский проспект, д. 4, 
лит.А, тлф. (812) 575-37-70, факс: 
(812) 575-37-70, адрес электрон-
ной почты: atomenergo@mail.ru.

Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на 
окружающую среду – апрель-и-
юнь 2018 г.

Орган, ответственный за 
проведение общественных об-
суждений: филиал АО «Концерн 
Росэнергоатом» «Дирекция по 
сооружению и эксплуатации 
плавучих атомных теплоэлек-
тростанций». 115432, г. Москва, 
Проектируемый проезд №4062, 
д. 6, стр. 25, тлф. (495) 787-44-
29, адрес электронной почты: 
pates@rosenergoatom.ru.

Форма проведения обще-
ственных обсуждений – «кру-
глый стол». 

Материалы документации 
(включая материалы оценки 
воздействия на окружающую 
среду и техническое задание) 
доступны для рассмотрения и 
подготовки замечаний и пред-
ложений заинтересованных лиц 
с 13 апреля 2018 года по 16 мая 
2018 года по адресу: Чукотский 

автономный округ, Чаунский 
район, г. Певек, ул. Обручева, д. 
29, кабинет № 23 в рабочие дни 
с 9 часов 00 минут до 17 часов 00 
минут, перерыв с 12 часов 50 ми-
нут до 14 часов 10 минут.

Общественные обсуждения 
будут проводиться 16 мая 2018 
года в 14 часов 30 минут в фор-
ме «круглого стола» по адресу: 
Чукотский автономный округ, 
Чаунский район, г. Певек, ул. Об-
ручева, д. 29, зал заседаний Ад-
министрации городского округа 
Певек.

Зам ечания и предложения от 
общественности и всех заинтере-
сованных лиц  по проектной до-
кументации «Здания и сооруже-
ния инфраструктуры сил охраны  
ПАТЭС в г. Певек Чукотского ав-
тономного округа» принимаются 
в письменной форме в месте раз-
мещения проектной документа-
ции, а также могут быть направ-
лены по адресу: 115432, г. Москва, 
Проектируемый проезд №4062, 
д. 6, стр. 25, тлф. (495) 787-44-29, 
адрес электронной почты: pates@
rosenergoatom.ru.

Заявки на участие в об-
щественных обсуждениях в 
письменном виде подаются в 
Администрацию городского 
округа Певек до 15 мая 2018 года 
по адресу г. Певек, ул. Обручева, 
д. 29, кабинет № 23 с 9 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут, пе-
рерыв с 12 часов 50 минут до 14 
часов 10 минут.

В соответствии с требова-
ниями Федерального закона от 
23 ноября 1995 года №  174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» 
и «Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Феде-
рации», утвержденного прика-
зом Госкомэкологии России от 
16 мая 2000 года № 372 Админи-
страция городского округа Певек 
и АО «Концерн Росэнергоатом» 
информируют общественность о 
начале процедуры общественных 
обсуждений по проектной доку-
ментации «Плавучая атомная 
теплоэлектростанция на базе 
плавучего энергоблока с реак-
торными установками КЛТ-40С 
в г. Певек Чукотского автоном-
ного округа».

Цель намечаемой деятельно-
сти — строительство зданий и 
сооружений объекта «Плавучая 
атомная теплоэлектростанция 
на базе плавучего энергоблока с 
реакторными установками КЛТ-
40С в г. Певек Чукотского авто-
номного округа».

Месторасположение – Чу-
котский автономный округ, Ча-
унский район, г. Певек. 

Заказчиком проекта являет-
ся АО «Концерн Росэнергоатом» 
(филиал АО «Концерн Росэнер-
гоатом» «Дирекция по сооруже-
нию и эксплуатации плавучих 
атомных теплоэлектростанций» 
(«Дирекция по сооружения и 

эксплуатации ПАТЭС»)).
Адрес: 115432, г. Москва, 

Проектируемый проезд №4062, 
д. 6, стр. 25, тлф. (495) 787-44-29, 
факс (495) 660-90-76, адрес элек-
тронной почты: pates@rosener-
goatom.ru.

Документация разработана 
АО «Атомэнерго».

Адрес: 127434, г. Санкт-Пе-
тербург, Измайловский про-
спект, д. 4, лит.А, тлф. (812) 
575-37-70, факс: (812) 575-37-70, 
адрес электронной почты: atom-
energo@mail.ru.

Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на 
окружающую среду – апрель – 
июнь 2018 года.

Орган ответственный за 
проведение общественных об-
суждений: филиал АО «Концерн 
Росэнергоатом» «Дирекция по 
сооружению и эксплуатации 
плавучих атомных теплоэлек-
тростанций».

Форма проведения обще-
ственных обсуждений – «кру-
глый стол». 

Материалы документации 
(включая материалы оценки 
воздействия на окружающую 
среду и техническое задание) 
доступны для рассмотрения и 
подготовки замечаний и пред-
ложений заинтересованных лиц 
с 13 апреля 2018 года по 15 мая 
2018 года по адресу: Чукотский 
автономный округ, Чаунский 
район, г. Певек, ул. Обручева, д. 

29, кабинет № 23 в рабочие дни 
с 9 часов 00 минут до 17 часов 00 
минут, перерыв с 12 часов 50 ми-
нут до 14 часов 10 минут.

Общественные обсуждения 
будут проводиться 15 мая 2018 
года в 14 часов 30 минут в фор-
ме «круглого стола» по адресу: 
Чукотский автономный округ, 
Чаунский район, г. Певек, ул. Об-
ручева, д. 29, зал заседаний Ад-
министрации городского округа 
Певек.

Заме чания и предложения 
от общественности и всех заин-
тересованных лиц  по проект-
ной документации «Плавучая 
атомная теплоэлектростанция 
на базе плавучего энергоблока с 
реакторными установками КЛТ-
40С в г. Певек Чукотского авто-
номного округа» принимаются 
в письменной форме в месте 
размещения проектной доку-
ментации, а также могут быть 
направлены по адресу: 115432, 
г. Москва, Проектируемый про-
езд №4062, д. 6, стр. 25, тлф. (495) 
787-44-29, адрес электронной 
почты: pates@rosenergoatom.ru.

Заявки на участие в обще-
ственных обсуждениях в пись-
менном виде подаются в Адми-
нистрацию городского округа 
Певек в рабочие дни до 14 мая 
2018 года по адресу г.  Певек, 
ул.  Обручева, д. 29, кабинет № 
23 с 9 часов 00 минут до 17 часов 
00 минут, перерыв с 12 часов 50 
минут до 14 часов 10 минут.

ÃËÎÁÀËÜÍÛÉ  ÊËÈÌÀÒ  È  ÏÎ×ÂÛ  ÐÎÑÑÈÈ
14 марта на совместном заседании Межведомственного научно-экспертного совета «Глобальный климат и раци-

ональное природопользование: нуль-эмиссия и нуль деградация почв России (сельское и лесное хозяйство)» и Уче-
ного совета Почвенного института им. В.В. Докучаева состоялась презентация Национального доклада «Глобаль-
ный климат и почвенный покров России: оценка рисков и эколого-экономических последствий деградации земель. 
Адаптивные системы и технологии рационального природопользования (сельское и лесное хозяйство)».

Ровно год назад 15 марта 
2017 г. на расширенном заседании 
Межведомственного научно-экс-
пертного совета «Глобальный 
климат и рациональное приро-
допользование: нуль-эмиссия и 
нуль-деградация почв России 
(сельское и лесное хозяйство)», 
Научного совета секции земле-
делия, мелиорации, водного и 
лесного хозяйства Отделения 
сельскохозяйственных наук РАН 
и Ученого совета Почвенного 
института в рамках обсуждения 
программы мероприятий ком-
плексного плана регулирования 
выбросов парниковых газов, 
технологий адаптации к изме-
нениям климата и достижения 
нуль-деградация земель (почв) 
в сельском и лесном хозяйстве 
России, Советником Президента 
РФ, Специальным представите-
лем Президента РФ по вопросам 
климата Александром Бедрицким 
была поставлена задача подго-
товки Национального доклада о 
состоянии почв России и влия-
нии на выброс парниковых газов.

Национальный доклад был 
подготовлен известными учены-
ми и ведущими специалистами 
ФАНО, РАН, Росгидромета, Рос-
лесхоза и Минобрнауки России, 
входящими в состав группы 
экспертов по проблеме «Гло-
бальный климат и рациональ-
ное природопользование: нуль-
эмиссия и нуль-деградация почв 
России (сельское и лесное хозяй-
ство)», под руководством акаде-
мика Андрея Иванова.

Открывая заседание, дирек-
тор Почвенного института им. 
В.В. Докучаева, академик РАН Ан-
дрей Иванов отметил, что Наци-

ональный доклад подготовлен в 
целях формирования гармонизи-
рованной нормативной платфор-
мы, объединения усилий и пози-
ции экспертного сообщества при 
выработке механизмов управле-
ния климатическими рисками 
в целях устойчивого развития 
и выполнения международных 
обязательств России. Проект До-
клада был выставлен в Интернете 
для обсуждения научным сооб-
ществом и в ближайшее время 
окончательный вариант Нацио-
нального доклада будет доступен 
для всех на официальном сайте 
Института www.esoil.ru. А позже 
планируется издать несколько ва-
риантов Доклада в зависимости 
от целевой аудитории.

На заседании выступил Ака-
демик-секретарь отделения сель-
скохозяйственных наук РАН, 
академик РАН Юрий Лачуга. Он 
отметил актуальность представ-
ленного Доклада и остановился 
на проблеме деградации почвен-
ного покрова России и важности 
проведения постоянного мо-
ниторинга влияния климата на 
почвенные ресурсы российских 

пашен, прогноза рисков и эколо-
го-экономических последствий 
деградации земель, а также бе-
режного отношения к почвам 
не только со стороны сельхозто-
варопроизводителей, но и всего 
населения страны.

Затем руководитель Рабочей 
группы по подготовке Доклада, 
академик РАН Андрей Иванов 
кратко остановился на содержа-
нии каждого из 5 разделов Док-
лада: 1) «Глобальные вызовы: из-
менения климата и деградация 
земель», 2) «Почвенные ресурсы 
в сельском и лесном хозяйстве», 
3) «Запасы, баланс и динамика 
органического углерода в почвах 
России», 4) «Риски и прогнозы 
последствий деградации земель 
в сельском и лесном хозяйстве», 
5) «Стратегии и технологии адап-
тации к климатическим измене-
ниям». Он напомнил, что стра-
тегической целью Парижского 
соглашения 21-й сессии Конфе-
ренции Сторон Рамочной Конвен-
ции ООН об изменении климата 
является удержание прироста 
глобальной средней температуры 
к концу ХХI в. в пределах намного 
ниже 2°С сверх доиндустриаль-
ных показателей и приложение 
усилий в целях ограничения роста 
температуры на уровне 1,5°С. Для 
России, обладающей наибольшим 
потенциалом продуктивности 
лесных экосистем и плодородных 
земель, исключительным разно-
образием природно-климатиче-
ских условий, вовлечение в этот 
общемировой процесс сопряжено 
с развитием биосферного приро-
до(земле)пользования, освоением 
низкоэмиссионных технологий 
в сельском хозяйстве и сокра-
щением выбросов парниковых 
газов в результате истребления и 
деградации лесов. В определен-
ной степени это перекликается и 
с целями устойчивого развития, 
обозначенными на саммите в 
Нью-Йорке (сентябрь 2015 г.) и с 
решениями 43-й сессии МГЭИК 
в Найроби (апрель 2016 г.), под-
черкнувшей необходимость под-
готовки специального доклада по 
изменениям климата, опустыни-
ванию, деградации земель, устой-
чивому землепользованию, про-
довольственной безопасности и 
регистрации потоков парниковых 
газов в наземных экосистемах.

Доля эмиссии углерода поч-
вами России составляет около 
8% от глобальной, а количество 
выделяемого СО2 почвами Рос-
сии почти на треть меньше доли 
страны в общей пощади суши 
планеты (12%). Отмеченная дис-
пропорция связана с понижен-
ной интенсивностью биологи-
ческого круговорота вследствие 
холодного климата. Последнее 
хорошо согласуется и с относи-
тельно меньшей удельной про-
дуктивностью экосистем России 

(7%). Таким образом, в плане 
выполнения целей Парижского 
соглашения по климату Россия 
имеет существенное стартовое 
конкурентное преимущество. 
Однако положение может легко 
измениться, учитывая то об-
стоятельство, что проявление 
экстремальных ситуаций, ри-
сков и неблагоприятных пос-
ледствий от засух, суховеев, 
торфяных и лесных пожаров, 
таяния вечной мерзлоты, усугу-
бляющиеся нерачительным зем-
лепользованием, техногенезом, 
преимущественно интенсивным 
характером производства, отри-
цательно сказывается на состоя-
нии лесов и почвенного покрова 
и перспективах развития целых 
отраслей экономики, среди ко-
торых важнейшим и являются 
сельское и лесное хозяйства.

Выступивший на заседании 
директор ГГО им. А.И. Воейко-
ва Росгидромета, руководитель 
Климатического центра Росги-
дромета (г. Санкт-Петербург), 
д.ф.-м.н. Владимир Катцов пред-

ставил совместный с директором 
Гидрометцентра России, д.т.н. Ро-
маном Вильфандом доклад, каса-
ющийся современного состояния 
климата и прогнозных сценариев 
его изменений, включая: дина-
мику климатической системы на 
территории РФ; динамику агро-
климатических условий и про-
дуктивности растениеводства на 
территории РФ; динамику лес-
ных экосистем под воздействием 
изменений климата на террито-
рии РФ; прогнозы и предсказу-
емость погодно-климатических 
воздействий на сельское и лес-
ное хозяйства на территории 
РФ в масштабах от месяца до 
десятилетия; сценарии будущих 
воздействий изменения климата 
на сельское и лесное хозяйства 
на территории РФ в XXI в.: пер-
спективные оценки рисков и но-
вых возможностей отраслевого 
развития в связи с ожидаемыми 
изменениями климата.

Он напомнил собравшимся, 
что Климатическая доктрина под-
разумевает научное обеспечение 
реализации мер по адаптации и 
смягчению антропогенного воз-
действия на климат, которое за-
ключается в: 1) позиционирова-
нии российской климатической 
науки и ее интеграцию в между-
народные программы климатиче-
ских и связанных с ними иссле-
дований с учетом интересов РФ и 
использованием всех возможных 
преимуществ международного 
сотрудничества; 2) активном уча-
стие российских ученых в подго-
товке международных оценочных 
докладов об изменениях климата 
и других докладов по взаимосвя-
занным проблемам; 3) организа-

ции регулярной подготовки наци-
ональных оценочных докладов о 
наблюдаемых и вероятных изме-
нениях климата, их последствиях, 
возможностях адаптации и смяг-
чения антропогенного воздей-
ствия на климат, включая оценку 
объемов выбросов парниковых 
газов в атмосферу, а также потен-
циала сокращения этих выбро-
сов; 4) обеспечении соответствия 
климатических исследований РФ 
мировому уровню, признании 
результатов российских исследо-
ваний международным научным 
сообществом, использовании их 
в качестве аргументов в межго-
сударственном политическом 
диалоге по проблемам климата; 
5) разработке и реализации гос-
программы высокотехнологич-
ного оснащения национальных 
центров климатических исследо-
ваний. 

Главный научный сотрудник 
Почвенного института им. В.В. 
Докучаева, академик РАН Вале-
рий Кирюшин в своем выступле-

нии отметил, что современные 
мировые тенденции развития 
адаптивного земледелия в усло-
виях глобальных вызовов сопря-
жены с экологизацией и интен-
сификацией за счет применения 
наукоемких агротехнологий, ин-
формационных систем, дистан-
ционных методов зондирования 
и управления. В развиваемых се-
годня эффективно-реализуемых 
проектах ландшафтного земле-
делия, усовершенствованных, 
конкурентоспособных и востре-
бованных, агротехнологическая 
дифференциация корректируется 
с учетом тепло- и влагообеспечен-
ности культур, крутизны и экспо-
зиции склонов, гидрогеологиче-
ских, гидрологических, микро- и 
мезоклиматаческих параметров, 
и других условий. Иначе говоря, 
новые агротехнологии и систе-
мы земледелия уже соотнесены с 
новейшими представлениями о 
глобальных изменениях климата 
и с развитием смежных фунда-
ментальных и прикладных наук. 
Главное содержание адаптив-
но-ландшафтных систем земледе-
лия сводится к адаптации культур 
и агротехнологий к агроэкологи-
ческим типам земель, уровням 
интенсификации производства, 
укладу хозяйств, организация 
территории с учетом сложив-
шихся природных ландшафтных 
связей и энергомассопереноса, 
природно-климатических «мета-
морфоз» и рисков. Необходимые 
научные предпосылки усилиями 
отечественных ученых созданы. 
Разработаны адаптивно-ланд-
шафтные системы земледелия с 

пакетами дифференцированных 
агротехнологий, агроэкологиче-
ская оценка и ландшафтно-эколо-
гическая классификация земель, 
методика почвенно-ландшафтно-
го картографирования; сложился 
определенный опыт проектирова-
ния в различных регионах.

Выступивший на заседании 
директор ВНИИЛМ Рослесхоза, 
д.с.-х.н. Александр Мартынюк 

напомнил собравшимся, что о 
роли лесов в глобальном измене-
нии климата говорил еще Влади-
мир Путин на саммите в Париже 
в 2016 г. Особенная роль лесного 
хозяйства в решении проблем 
изменения климата отмечена в 
статье 5.1 Парижского соглаше-
ния: «Сторонам следует пред-
принимать действия по охране и 
повышению качества, в соответ-
ствующих случаях, поглотителей 
и накопителей парниковых газов, 
как это упомянуто в статье 4, п.1 
(ë) Конвенции, включая леса». 
Наращивание деятельности по 
сокращению выбросов и увели-
чению поглощения в лесах, как в 
России, так и в глобальном мас-
штабе, полностью соответствует 
национальным приоритетам и 
может стать одним из направле-
ний деятельности, в которой Рос-
сия способна играть лидирующую 
роль на международной арене. В 
заключении своего выступления 
А. Мартынюк отметил, что вопро-
сы глобального изменения клима-
та будут представлены и в Страте-
гии развития лесного комплекса 
до 2030 года, разработку которой 
в настоящее завершают Минпри-
роды России и Рослесхоз.

Президент Общества почво-
ведов им. В.В. Докучаева, завка-
федрой географии почв, декан 
факультета почвоведения МГУ 
им. В.В. Ломоносова, директор 
Аграрного центра МГУ, чл.-корр. 
РАН Сергей Шоба от Общества 

почвоведов России выразил 
благодарность Почвенному ин-
ституту и Межведомственному 
научно-экспертному совету за 
то, что взялись за решение такой 
сложной, но исключительно важ-
ной проблемы. Подготовленный 
Национальный доклад позволит 
разработать конкретные меро-
приятия по адаптации сельского 
и лесного хозяйства к глобаль-
ным климатическим изменениям 
через нормативно-методические 
документы Минсельхоза России 
и Минприроды России.

В заключительном слове Со-

ветник Президента РФ, специ-
альный представитель Прези-
дента РФ по вопросам климата 
Александр Бедрицкий выразил 

благодарность членам эксперт-
ной группы, всем авторам, кото-
рые принимали участие в подго-
товке Национального доклада. 
А. Бедрицкий подчеркнул, что 
при подготовке Доклада были 
проанализированы 400 источни-
ков. Он отметил, что почва – 3-я 
после океана и недр по содержа-
нию углерода и для того, чтобы 
правильно сформировать госпо-
литику, такие доклады важны. 
Нацдоклад, по мнению Совет-
ника Президента России, кроме 
чисто научных положений со-
держит много конкретных прак-
тических рекомендаций: 

1) из 242 показателей, ис-
пользуемых в международной 
статистике, 90 у нас уже приме-
няются и здесь благодаря Докла-
ду появились новые показатели;

2) в стране нет цельной про-
граммы по борьбе с опустыни-
ванием (есть международное по-
нятие «деградации», но у нас его 
нет, есть понятие «нарушенные 
земли» у статистиков); нужно 
ввести термин «деградация», не-
обходима Госстратегия по пре-
дотвращению деградации земель;

3) в Стратегии экологиче-
ской безопасности РФ есть за-
дача – «предотвращение дегра-
дации земель», но на практике 
этим никто не занимается, т.к. 
в стране на сегодняшний день 
нет ведомства, отвечающего за 
охрану земельных ресурсов в 
комплексе;

4) материалы Доклада очень 
ценны для мер адаптации, для 
того, чтобы знать, где нужно 
вкладывать больше средств, а 
где такая адаптация не имеет 
перспектив;

5) Доклад важен для после-
дующей подготовки Плана дей-
ствий Правительства РФ в рам-
ках выполнения обязательств 
по Парижскому соглашению; 
данные Доклада показывают, 
что отечественные оценки в 2 
раза выше, чем международные 
оценки вклада наших почв в гло-
бальное поглощение углерода. 
В 5-ом разделе Доклада – такие 
выводы и предложения по адап-
тации сделаны впервые в нашей 
стране. Часть адаптационных 
технологий в сельском хозяйстве 
должны быть частью низкоугле-
родной стратегии. Доклад дает 
возможность адаптировать не 
только сельское хозяйство, но и 
спасать экосистему почв.

В заключении А. Бедрицкий 
еще раз подчеркнул ценность 
и важность Доклада и отметил, 
что Доклад будет рассмотрен на 
заседании Межведомственного 
совета по климату и важно, что-
бы он был направлен в Прави-
тельство РФ и в регионы.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ

23 марта в Якутии за-
вершился IV Большой гео-
графический фестиваль, при-
уроченный к 105-летию регио-
нального отделения РГО.

23 марта в Москве про-
шла первая встреча рабочей 
группы Морского попечитель-
ского совета (MSC), в задачи 
которой входит продвижение 
продукции с экологической 
маркировкой на российском 
рынке. Участие во встрече 
приняли представители рыбо-
добывающих компаний, про-
изводителей рыбопродукции, 
торговых сетей, а также WWF.

24 марта в Москве, в 
овальном зале Государствен-
ного геологического музея 
им. В.И. Вернадского РАН, 
состоялась торжественная 
встреча участников конкур-
са научно-исследовательских 
проектов VII Открытого меж-
регионального экофестиваля 
«Древо жизни» с препода-
вателями биофака МГУ им. 
М.В. Ломоносова, а также 
представителями Экологиче-
ской комиссии Мосгордумы.

24 марта в рамках Эко-
акции «Час Земли» с 20.30 до 
21.30 по московскому време-
ни было отключено внешнее 
освещение здания Госдумы.

24 марта крупная партия 
осетровых изъята в с. Кочубей 
Республики Дагестан рыбоох-
раной Западно-Каспийского 
теруправления и сотрудни-
ками ОГИБДД МВД России. 
241 экземпляр мороженой 
краснокнижной рыбы общим 
весом 652 кг обнаружен ин-
спекторами во время досмот-
ра транспортного средства. 

25 марта в Главном зда-
нии МГУ им. М.В. Ломоносова 
на Ленинских горах состоялся 
День открытых дверей МГУ.

25 марта в Сухуми на 
встрече первого замглавы 
Минсельхоза Джамбулата 
Хатуова с президентом Ре-
спублики Абхазия Раулем 
Хаджимба обсуждались ме-
роприятия по борьбе с рас-
пространением мраморного 
клопа и сотрудничество двух 
стран в аграрной сфере. 

25 марта начались мас-
штабные командно-штаб-
ные учения с участием МЧС 
России, Минобороны РФ и 
Росгвардии по ликвидации 
возможных ЧС в период ве-
сеннего половодья и предсто-
ящего пожароопасного пери-
ода 2018 года.

26 марта Баренц-отде-
ление WWF России и Союз 
рыбопромышленников Се-
вера провели в Мурманске 
семинар «Устойчивое рыбо-
ловство и сохранение донных 
экосистем Баренцева моря: 
теория и практика».

26 марта в Госдуму вне-
сен проект ФЗ №422924-7 «О 
внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об объектах 
культурного наследия (па-
мятниках истории и культу-
ры) народов РФ». 

26 марта на общественных 
слушаниях в Общественной 
палате РФ обсудили основные 
приоритеты госполитики Рос-
сии в сфере рыболовства. 

26 марта Руководите-
лем Росгидромета Максимом 
Яковенко и главой Республи-
ки Марий Эл Александром 
Евстифеевым подписано Сог-
лашение о сотрудничестве.

26 марта на территории 
Алтайского края выпали ин-
тенсивные осадки. Сложив-
шиеся гидрометеорологиче-
ские условия способствовали 
развитию сложной паводко-
вой обстановки в южных рай-
онах Западной Сибири. На 
территории края 27 марта 
был введен режим ЧС.

26 марта Минюстом Рос-
сии зарегистрированы при-
казы Минприроды России от 
17 октября 2017 г. № 567 «Об 
утверждении типового дого-
вора купли-продажи лесных 
насаждений» и от 20 декабря 
2017 г. № 693 «Об утверждении 
типовых договоров аренды 
лесных участков». Для каждо-
го из 16 видов использования 
установлена своя типовая фор-
ма договора аренды лесного 
участка с учетом специфики 
каждого вида использования. 

26 марта в Варшаве сос-
тоялась встреча-совещание 
на уровне министерств и глав 
ветеринарных служб по воп-
росам распространения и 
профилактики АЧС на терри-
тории Европы, включая РФ, 
Белоруссию и Украину. 

26 марта Гринпис Ин-
тернэшнл принял решение не 
продлевать членство в Лесном 
попечительском совете (FSC) 
из-за непоследовательности 
политики Совета и его не-
способности защитить леса. 
Гринпис убеждён, что FSC как 
система сертификации лесо-
пользования стала инстру-
ментом для заготовки леса, но 
не для его сохранения.

26-27 марта в Мурманске 
прошёл семинар-совещание 
по вопросам внедрения пор-
тала отраслевой системы мо-
ниторинга Росрыболовства.

26-30 марта в г. Сямэнь 
(КНР) прошла юбилейная 
50-я сессия Комитета Комис-
сии «Кодекс Алиментариус» 
по пищевым добавкам. 

27 марта в СФ председа-
тель Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и  природопользованию 
Михаил Щетинин провел 
заседание Комитета, на кото-
ром рассматривались вопро-
сы внесения изменений в УК 
РФ и УПК РФ по вопросу со-
вершенствования уголовного 
законодательства РФ в сфере 
противодействия престу-
плениям, связанным с неза-
конной добычей и оборотом 
водных биоресурсов, диких 
животных, в т. ч. занесенных 
в Красную книгу РФ. 

27 марта на территории 
республик Алтай, Тыва, Ха-
касия, Ростовской области и 
Алтайского края в результате 
интенсивного таяния снега в 
руслах рек произошел подъем 
уровня воды. Оперативные 
группы МЧС России во взаи-
модействии с органами мест-
ного самоуправления оказы-
вают адресную конкретную 
помощь пострадавшим.

27 марта в Ростехнадзоре 
под председательством руко-
водителя НТС Бориса Красных 
прошло очередное заседание 
Совета на котором присутство-
вали замруководителя Рос-
технадзора Александр Рыбас и 
Алексей Ферапонтов, а также 
начальники управлений.

27 марта Департамент 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Мос-
квы провел заседание кол-
легии по вопросу состояния 
окружающей среды в городе в 
2017 г. и задачах на 2018 г.

27 марта состоялось за-
седание Комиссии по АПК, 
сельским территориям, при-
родопользованию и экологии 
Общественной палаты Ле-
нинградской области в рамках 
круглого стола на тему: «Вод-
ные ресурсы Ленинградской 
области: проблемы и пер-
спективы», которое провела 
зампредседателя Комиссии, 
председатель СПбРО Росэко-
академии Вероника Тарбаева.

27-29 марта на базе РГГУ 
им. Серго Орджоникидзе 
прошла юбилейная XV вы-
ставка «Недра-2018: Изуче-
ние. Разведка. Добыча».

28 марта состоялось за-
седание Комитета Госдумы по 
экологии, посвящённое прак-
тике применения ст. 247 УК 
РФ («Нарушение правил об-
ращения экологически опас-
ных веществ и отходов»).

28 марта под предсе-
дательством Руководителя 
Службы Ростехнадзора Алек-
сея Алёшина состоялось сове-
щание с замруководителями 
террорганов Ростехнадзора, 
посвященное проблемам гос-
энергонадзора. 

28 марта Правитель-
ством России одобрено внесе-
ние изменений в Соглашение 
между правительствами РФ 
и Абхазия о сотрудничестве 
в области рыбного хозяйства 
от 16 октября 2010 г. 

29 марта председатель 
Экспертного совета по совер-
шенствованию законодатель-
ства в  сфере развития ТЭК 
при Комитете СФ по  эконо-
мической политике Юрий Ва-
женин провел расширенное 
заседание Экспертного совета, 
посвященное вопросам вве-
дения налога на дополнитель-
ный доход от  добычи углево-
дородного сырья (НДД).

29 марта Госумой во 
втором чтении принят за-
конопроект №116620-7 «О 
внесении изменений в ст. 32 
Лесного кодекса РФ (в ча-
сти отнесения валежника к 
недревесным лесным ресур-
сам)», известный также как 
«законопроект о недревесной 
древесине». 

29 марта в Евразийской 
экономической комиссии 
прошло совещание руко-
водства уполномоченных 
органов государств-членов 
ЕАЭС в области ветерина-
рии и карантина растений 
под председательством члена 
коллегии ЕАЭС по вопросам 
техрегулирования Валерия 
Корешкова.

29 марта на 62-м году 
жизни после продолжитель-
ной болезни скончался зам-
директора Центра государ-
ственного геологического 
картографирования ВСЕГЕИ 
им. А.П. Карпинского Рос-
недр Владимир Романович 
ВЕРБИЦКИЙ.

29 марта в Перми состоя-
лась встреча председателя го-
родской Думы Юрия Уткина с 
представителями природоох-
ранных общественных орга-
низаций, модератором кото-
рой выступила председатель 
городского отделения ВООП 
Зоя Ильинская.

30 марта в Ростехнадзоре 
прошло заседание Комиссии 
по предупреждению и лик-
видации ЧС и обеспечению 
пожарной безопасности. 

30 марта Руководитель 
Роспотребнадзора Анна По-
пова в рамках телефонных 
переговоров с Гендиректором 
ВОЗ Адханом Тедросом обсу-
дили вопросы укрепление и 
консолидации возможностей 
ВОЗ по готовности и реаги-
рованию на вспышки инфек-
ционных болезней и угрозы 
пандемий, а также внедрению 
Международных медико-са-
нитарных правил.

31 марта сотрудники ГУ 
МЧС России по Ставрополь-
скому краю в преддверии па-
водка провели акцию «Безо-
пасные реки Ставрополья», 
во время которой были об-
следованы опасные участки 
на трех реках: Кума, Калаус и 
Подкумок.

1 апреля на Азово-Дон-
ском и Волго-Донском бас-
сейнах внутренних водных 
путей стартовала навигация 
2018 года.

март.indd   5март.indd   5 06.04.2018   23:36:1006.04.2018   23:36:10



ПРИРОДН
О

-Р
ЕС

УРСНЫЕ  ВЕДО
М

О
СТИ *

66
№3 (450) 2018 г.

ÍÓÆÄÀÞÒÑß  ËÈ  ÏÎÄÇÅÌÍÛÅ  ÂÎÄÛ  Â  ÇÀÙÈÒÅ?
Подземные воды, защищенные от негативного воз-

действия чехлом осадочных пород, справедливо счита-
ются стратегическим ресурсом, ресурсом выживания не 
только страны, но и всего человечества. Однако, состо-
яние использования и охраны подземных вод в стране 
от разграбления, истощения и загрязнения настолько 
тревожные, что требуют незамедлительного принятия в 
приоритетном порядке законодательных мер по повы-
шению статуса службы мониторинга подземных вод. 

Ресурсы подземных вод, как 
и все возобновимые ресурсы, 
являются ограниченными. Поэ-
тому в случае забора подземных 
вод в объемах, превышающих их 
экплуатационные ресурсы со-
ответствующего участка недр, в 
его границах протекают процес-
сы истощения их ресурсов и, как 
правило, их загрязнение подзем-
ных вод, обусловленное наруше-
ниями естественных параметров 
водной среды.

Использование
Использование подземных 

вод в общем балансе хозяйствен-
но-питьевого водоснабжения 
страны составляет 45%, в том 
числе 40% для городского насе-
ления и 83% для сельского. На 
освоенных территориях страны 
эти воды являются основным 
или единственным источником 
питьевого водоснабжения.

Естественные (прогнозные) 
ресурсы подземных вод страны 
по данным Госдоклада о состоя-
нии и использовании водных ре-
сурсов РФ в 2016 г. составляли 317 
км3/год, из них 78 км3/год – прес-
ные. Основные ресурсы подзем-
ных вод (77,2%) сосредоточены 
в Северо-Западном, Уральском, 
Сибирском и Дальневосточном 
федеральных округах. Слабо 
обеспечены кондиционными 
подземными водами Республика 
Карелия, Архангельская (запад и 
юго-запад), Новгородская, Ярос-
лавская, Ростовская (большая 
часть) области, Ставропольский 
край (запад и центр), республики 
Адыгея, Дагестан (горная часть), 
Астраханская, Волгоградская 
(Заволжье и юг), Курганская, Ом-
ская и Тюменская (юг), Магадан-
ская области, Республика Якутия 
(Саха), и другие регионы севе-
ро-востока страны. К великому со-
жалению, Минприроды России до 
настоящего времени не распола-
гает данными о ресурсах прес-
ных подземных вод по Республике 
Крым и г. Севастополю, а также 
директивными материалами по 
охране водных ресурсов региона 
от истощения и засоления в этом 
стратегически важном регионе.

По неполным данным в 
2016 г. в стране добыто и извле-
чено пресных подземных вод в 
объеме 10,7 км3/год, или 3,5% от 
естественных ресурсов подзем-
ных вод страны. Максимальные 
объемы забора подземных вод в 
этот период зафиксированы на 
территории федеральных окру-
гов: Центрального – 2,6 км3/год, 
Приволжского – 1,5 км3/год и 
Сибирского – 1,7 км3/год. 

Указанные объемы добычи 
подземных вод также следует 
считать заниженными, так как, 
во-первых, за последние 25 лет в 
стране осуществлялось инициа-
тивное массовое строительство 
скважин на воду (по экспертным 
оценкам – не менее 400 тысяч) 
без проектов их строительства 
и разрешений на добычу, и, 
во-вторых, недропользовате-
ли, осуществляющие добычу 
подземных вод, по существу, 
были освобождены от учета до-
бываемой воды в связи с пре-
кращением действия допсогла-

шений к лицензиям на добычу 
подземных вод. Все это можно 
рассматривать, как акт грабежа 
ресурса жизнеобеспечения, как 
акт, ускоряяющий процесс исто-
щения ресурсов пресных под-
земных вод, как ничем неоправ-
данный риск причинении вреда 
здоровью миллионов граждан.

Сведения о сработке «за-
пасов» (читай – ресурсов) под-
земных вод в 2010-2014 гг. и 
увеличении на 0,7 км3/г. добычи 
подземных вод в 2016 г. (в срав-
нении с 2015 г.) указаны в Госдок-
ладе (сс. 108, 151).

Режим
В связи с неурегулированным 

режимом добычи подземных вод 
в предшествующие годы, в от-
четный период зафиксировано 
региональное снижение уровня 
поверхности подземных вод на 
территории г. Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области, Мос-
ковского региона, Тверской, Вла-
димирской, Орловской, Брян-
ской, Белгородской, Курской, 
Орловской областей, Краснодар-
ского и Ставропольского краев, 
республик Дагестан, Калмыкия и 
Мордовия. 

Оценка режима подземных 
вод страны, представленная в 
Госдокладе, выполнена по дан-
ным наблюдений за режимом 
подземных по опорной госсети 
наблюдательных скважин, коли-
чество которых в 2016 г. состав-
ляло 1100 пунктов, т.е. в среднем 
один пункт представлял ин-
формацию о режиме подземных 
вод на площадях: по России – на 
15549 км2, ЦФО – 3129 км2, СЗФО 
– 167840 км2, ЮФО –  2500 км2, 
СКФО – 850 км2, ПФО – 5500 км2, 
УФО – 44700 км2, СФО – 28400 
км2, ДФО – на 51700 км2 . На ос-
новании наблюдений за измене-
нием уровня (напора) подземных 
вод по такой сети наблюдатель-
ных скважин трудно дать пред-
ставление о состоянии пресных 
подземных вод – стратегического 
ресурса страны. По указанным 
данным можно определить лишь 
цель в области использовании 
этих вод – это предотвращение 
истощения ресурсов подземных 
вод и их загрязнения. 

По данным Госдоклада ре-
жим подземных вод к 2016 г. по 
территориям страны характери-
зуются следующими показателя-
ми. На территории г. Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской 
области на двух участках сум-
марной площадью 26  тыс. км2 
зафиксировано снижение уров-
ня подземных вод на величину 
от 38 до 59 м. На территории 
ЦФО отмечен участок деграда-
ции поверхности подземных вод 
площадью 33 тыс. км2, в пределах 
которого снижение уровня по-
верхности подземных вод соста-
вило от 70 до 90 м (полагаю, что 
с 2014 г. ресурсы подземные вод 
на территории округа сокраща-
ются, а их уровни понижаются 
– такой вывод можно сделать из 
анализа информации, приведен-
ной в Госдокладе на сс. 108, 151). 
В пределах Краснодарского края 
имеется область деградации по-
верхности уровня подземных 

вод площадью около 19 тыс. км2 

(максимальное снижение уров-
ня подземных вод в районе Ти-
хорецкого водозабора составило 
от 95 до 100 м). Северо-Даге-
станская региональная депрес-
сия уровня подземных вод на 
площади около 16 тыс. км2 и с 
понижением уровня подземных 
вод до 17 м сохраняется в преде-
лах Восточно-Предкавказского 
артезианского бассейна. 

В районах разработки твер-
дых полезных ископаемых под 
влиянием водоотлива проис-
ходит формирование депрес-
сионных воронок, осушение 
водоносных горизонтов, обра-
зование провалов и проседание 
земной поверхности, подтопле-
ние застроенных территорий. В 
пределах Кемеровской области 
в зоне влияния разработки твер-
дых полезных ископаемых имеет 
место сработка ресурсов под-
земных вод – основного источ-
ника питьевого водоснабжения 
(снижение уровней подземных 
вод до 120 м при открытой до-
быче и 400-500 м – при шахт-
ной добыче). На территории 
Свердловской области в зоне 
Северо-Уральского бокситово-
го рудника сформировавшаяся 
депрессионная воронка зани-
мает площадь около 350 тыс. 
км2 с максимальной глубиной 
депрессионной поверхности в 
центральной части месторожде-
ния около 700 м. В Воркутин-
ском промрайоне образовалась 
воронка площадью 600 км2 с 
понижением уровня до 50 м. 
При разработке железных руд 
на КМА образовалась воронка 
площадью около 57 км2 с пони-
жением уровня пресных подзем-
ных вод на величину 99 метров 
в зоне влияния Михайловского 
железорудного комбината.

Загрязнение
Информация о химическом 

составе подземных вод и процес-
сах загрязнения их, изложенная 
в Госдокладе, заслуживает дове-
рия хотя бы потому, что для опи-
сания их географии и режима 
использованы данные анализов 
химического состава и показа-
телях качества подземных вод, 
полученные от недропользова-
телей, осуществляющих добычу 
таких вод, а также от местных 
служб Роспотребнадзора. 

На территории ЦФО при-
родное качество вод не соот-
ветствует нормативам по общей 
жесткости, содержанию желе-
за, марганца, лития, стронция, 
бора, фтора, а неурегулирован-
ный отбор пресных подземных 
вод привел к трансгрессии не-
кондиционных вод из смежных 
горизонтов и к ухудшению ка-
чества добываемой воды (водо-
заборы Александрова, Коврова, 
Мурома, Тулы, Брянска, Ли-
пецка, Орла, Тамбова и др.). На 
большей части ЮФО проблемы 
качества подземных вод связаны 
с повышенной минерализацией, 
в платформенных районах экс-
плуатируются подземные воды 
с минерализацией до 2 г/л. На 
территории СКФО природные 
показатели качества подземных 
вод не соответствуют нормати-
вам по общей минерализации, 
содержанию хлора, натрия, же-
леза, марганца, а добыча подзем-
ных вод в неурегулированных 
объемах привела к подтягива-
нию некондиционных вод с по-
вышенной минерализацией и 
общей жесткостью – республики 
Ингушетия и Дагестан (север). 

Проблемы качества подземных 
вод на территории ПФО связа-
ны с природным повышенным 
содержанием железа, марганца, 
бора, фтора, показателями об-
щей жесткости и минерализа-
ции, а неурегулированный отбор 
подземных вод привел к под-
тягиванию минерализованных 
вод из смежных водоносных го-
ризонтов и ухудшению качества 
добываемой воды (водозаборы 
Саранска, Йошкар-Олы, Каза-
ни и др.). На территории УФО 
подземные воды содержат повы-
шенное количество железа, мар-
ганца, бора, фтора, увеличенные 
показатели общей жесткости и 
минерализации, а в Зауралье – 
высокое содержание аммония. 
На территории СФО в большин-
стве случаев подземные воды 
по величине минерализации, 
показателям общей жесткости, 
содержанию железа, марганца, 
сульфатов, хлоридов, реже – 
кремния, лития, бария, брома, 
стронция, не соответствуют нор-
мативам качества для питьевых 
вод. Неурегулированный забор 
подземных вод и несоблюдение 
режима эксплуатации на отдель-
ных водозаборах привели к под-
тягиванию некондиционных вод 
из смежных водоносных гори-
зонтов и к ухудшению качества 
добываемой воды (республики 
Алтай, Хакасия, Забайкальский 
край, Томская область). На тер-
ритории ДФО качество подзем-
ных вод, приуроченных к арте-
зианским бассейнам и долинам 
рек, не отвечает нормативным 
требованиям по содержанию 
железа, марганца и кремния, а 
в приморской зоне в подземных 
водах находится повышенное 
содержание хлоридов и брома, 
суммы солей и показателей об-
щей жесткости.

Система управления 
Подземные воды России – 

это поток этих вод в недрах в 
пределах территории страны, 
включая внутренние морские 
воды и территориальное море 
РФ, который залегает ниже поч-
венного слоя на суше, дна водо-
токов и водоемов. Подземные 
воды – экстерриториальный 
природный ресурс и в соот-
ветствии с законодательством 
РФ могут находиться только в 
федеральной собственности. В 
соответствии с п. «д» ст. 71 Кон-
ституции РФ управление таким 
ресурсом может осуществляться 
только Правительством России.

Постановлениями Прави-
тельства РФ установлено, что 
Минприроды России является 
федеральным органом испол-
нительной власти, осуществля-
ющим функции по выработке 
государственной политики и 
нормативно-правовому регули-
рованию в сфере изучения, ис-
пользования, воспроизводства 
и охраны природных ресурсов, 
включая недра, водные объекты 
и др. природные ресурсы.

Минприроды России в со-
ответствии с законодательством 
осуществляет координацию и 
контроль деятельности под-
ведомственного ему Роснедра, 
других федеральных служб и 
агентств. Департамент нефти, 
газа, подземных вод и сооруже-
ний, который является составной 
частью Роснедра, уполномочен 
исполнять руководство органи-
зациями, которые, в том числе, 
обязаны осуществлять контроль 
состояния геологической среды. 
В состав указанных организа-

ций входят: Федеральный центр 
государственного мониторинга 
геологической среды (ГМСН) 
ФГУГП «Спецгидрогеология», 
региональные центры ГМСН (7), 
территориальные центры ГМСН 
(81), которые имеют организа-
ционно-правовой статус и обе-
спечивают ведение мониторинга 
геологической среды на террито-
рии РФ, федеральных округов и 
субъектов РФ.

Территориальные центры 
являются первичным звеном 
ГМСН и они обязаны: вести 
контроль обязательств поль-
зователей недрами по учету 
добываемой воды и контролю 
её качества; проводить замеры 
уровня воды в наблюдательных 
скважинах госсети и контроль-
ных – в эксплуатационных; вы-
полнять отбор проб воды из 
наблюдательных скважин на 
анализ химического состава и 
др. свойств подземных вод; про-
водить контроль техническо-
го состояния наблюдательных 
скважин и при необходимости 
принимать меры по ремонту 
(восстановлению) этих сква-
жин; использовать данные ана-
лизов состава и показателей 
качества проб подземных вод из 
эксплуатационных скважин си-
стемы хозяйственно-питьевого 
водоснабжения, которые име-
ются в организациях Роспот-
ребнадзора; выполнять обра-
ботку полевых замеров уровня 
подземных вод, наблюдений и 
данных анализов химического 
состава этих вод по установлен-
ной форме и передавать эту ин-
формацию в соответствующие 
региональные центры ГМСН.

Региональный центр ГМСН 
по округу осуществляет мето-
дическое сопровождение работ 
по мониторингу подземных вод 
округа, обобщение данных, по-
лученных на территориальном 
уровне, ведение регионального 
банка данных, информацион-
ное обеспечение региональных 
органов Роснедра о состоянии 
подземных вод.

Федеральный центр ГМСН 
на основе информационных ма-
териалов о состоянии подзем-
ных вод на территории округов 
готовит «Информационный 
бюллетень о состоянии недр на 
территории  РФ», информация 
которого используется при под-
готовке государственных докла-
дов и другой информационной 
продукции.

Что делать?
Из приведенной информа-

ции об использовании ресур-
сов подземных вод в России, о 
признаках их истощения и за-
грязнения, а также о состоянии 
мониторинга подземных вод, 
можно сделать вывод о том, что 
в России госслужба по управле-
нию использованием ресурсов 
подземных вод,  а также охраной 
их от истощения и загрязнения 
оказалась недееспособной по сле-
дующим причинам.

Во-первых, до настоящего 
времени Россия не располагает 
законодательным актом, в ко-
тором были бы урегулированы 
отношения в сфере изучения, ис-
пользования подземных вод и ох-
раны водных ресурсов от исто-
щения и загрязнения, в котором 
были бы определены цели и зада-
чи государственного управления 
водными ресурсами.

Утверждения чиновников от 
геологии о том, что отношения 
по поводу использования под-

земных вод и охраны их ресур-
сов от истощения и загрязнения 
урегулированы в ФЗ «О недрах» 
являются сомнительными, если 
не более. В соответствии с Зако-
ном РФ «О недрах» участок недр, 
в котором рассеяны или сосре-
доточены полезные ископаемые, 
является объектом поисков, 
разведки месторождений по-
лезных ископаемых и их добы-
чи. Каждый такой участок недр 
имеет четкие пространственные 
границы, полезные ископаемые, 
сосредоточенные в месторожде-
ниях, имеют распознаваемые 
границы и прочно связаны с 
окружающей средой. Целями 
поисков месторождений полез-
ных ископаемых является выяв-
ление наличия месторождений 
полезных ископаемых, разведки 
таких месторождений – установ-
ление их границ и запасов по-
лезных ископаемых, а добычи их 
– соблюдение заданной нормы 
извлечения запасов полезных 
ископаемых. Подземные воды, к 
счастью, нельзя рассматривать 
как природную структуру или 
как множество таких структур, 
понятие «месторождение под-
земных вод» не имеет отноше-
ния к практике планирования 
работ по разведке участков недр 
на подземные воды, а определя-
емое количество подземных вод 
по результатам разведки не мо-
жет рассматриваться как «запа-
сы подземных вод». 

Поиски подземных вод, раз-
ведка и оценка выявленных при 
поисках ресурсов подземных 
вод осуществляются по особой 
методологии, отличной от таких 
работ при поисках, разведке и 
оценке месторождений полез-
ных ископаемых. Срок добычи 
подземных вод на участке, пере-
данном в пользование для добы-
чи подземных вод, в отличие от 
сроков добычи невозобновимых 
полезных ископаемых, зависит 
от потребности пользователя 
недрами или водопотребителя 
в такой воде, и ограничивается 
законом или лицензией на до-
бычу подземных вод. В законе, 
который нацелен на регулиро-
вание отношений в сфере ис-
пользования ресурсов подземных 
вод и охраны их от истощения 
и загрязнения, должны быть ука-
заны случаи ограничения прав 
недропользователей, связанные 
с прекращением, ограничением и 
приостановлением прав пользо-
вания участком недр для добычи 
подземных вод. 

В целях устранения риска 
истощения ресурсов подземных 
вод и их загрязнения необхо-
димо в приоритетном порядке 
принять федеральный закон, в 
котором предусмотреть право ру-
ководителя службы мониторинга 
подземных вод, его заместите-
лей, а также должностных лиц 
региональных центров ГМСН 
прекращать, приостанавливать 
или ограничивать пользование 
участком недр для добычи под-
земных вод в случаях, установлен-
ных законом. Такой законопроект 
находится на рассмотрении в 
Правительстве России.

Во-вторых, признать, что 
имевшие место региональное 
истощение ресурсов подземных 
вод и их загрязнение обусловлено, 
прежде всего, неурегулированно-
стью объемов добычи подземных 
вод, анархией в строительстве 
скважин на воду и бездействи-
ем служб  Минприроды России, 
ответственных за состояние ре-

сурсов подземных вод. Нельзя не 
отметить безответственное отно-
шение территориальных центров 
ГМСН к сохранности скважин 
опорной государственной сети 
наблюдательных скважин. Только 
за 2016 г. количество таких сква-
жин сократилось в 3,1  раза и на 
1января 2017 г. их количество 
(1100) характеризует работу всей 
службы мониторинга подземных 
вод и оценку их состояния, а так-
же уровень и качество всей систе-
мы управления водными ресурса-
ми страны.

В-третьих, деятельность 
гидрогеологической службы 
страны в настоящее время фак-
тически не выходит за сферы 
интересов научного учрежде-
ния. В условиях рынка, где бал 
правят люди, которые свои 
интересы ставят выше общих, 
выше интересов страны, такой 
академический стиль работы не 
отвечает требованиям охраны 
государственной собственности 
на ресурсы подземных вод, их ох-
рану от разграбления, от истоще-
ния и загрязнения.

В-четвертых, согласиться с 
тем, что без надлежащей служ-
бы мониторинга подземных вод, 
оснащенных современными 
измерительными приборами, 
лабораторным оборудованием, 
вычислительной техникой, гео-
дезическими инструментами и 
транспортными средствами, ор-
ганизовать эффективное управ-
ление использованием таким 
ресурсом как подземные воды 
никогда и никому еще не удава-
лось. Любая служба мониторинга 
и управления ресурсами подзем-
ных вод нуждается в научном 
обеспечении не только методов 
ведения мониторинга, но, и глав-
ным образом, в обосновании мер 
по ограничению (сокращению) 
объемов добычи подземных вод.

Решение о создании эффек-
тивной службы управления под-
земными водами, включая разра-
ботку и реализацию программы 
развития системы мониторинга 
подземных вод, необходимо при-
нять в неотложном порядке. Эф-
фективность работы этой феде-
ральной службы будет зависеть 
от квалификации руководителя, 
его отношения к служению госу-
дарству и народу. Руководитель 
этой службы должен обладать 
чрезвычайными полномочия-
ми и назначаться Председателем 
Правительства России. Такая 
служба обязана мобилизовать 
органы государственной власти 
России и ее субъектов, всех нед-
ропользователей, всех ответ-
ственных общественных органи-
заций на предотвращение угрозы 
истощения ресурсов подземных 
вод и их загрязнения.

В-пятых, просить ученых 
и специалистов научно-иссле-
довательских учреждений, про-
ектных организаций и учебных 
заведений, общественных орга-
низаций и экологических объ-
единений страны поддержать 
усилия Минприроды России в 
обеспечении рационального и 
неистощительного использова-
ния  ресурсов подземных вод, 
охраны их от разграбления, 
истощения  и загрязнения, а так-
же усилия министерства и его 
специалистов в обеспечении за-
щиты прав и интересов граждан 
на доступ к  воде.

Григорий ЧЕРНОДОЛЯ,
гидрогеолог,  

советник РФ I класса

ОТ РЕДАКЦИИ. Московская область, занимая 0,26% площади страны, является лидером среди субъектов РФ по объему захоронений коммуналь-
ных отходов. В Подмосковье ежегодно на полигонах закапывается 20% мусора страны. Открытие же новых полигонов наталкивается на протесты 
населения, нежелающего жить рядом со свалкой и подвергать риску здоровье. Однако, при всех проблемах, связанных с закрытием свалок и про-
тестов против продолжения работы действующих, мусор вывозить куда-то надо. Иначе выступления против свалок сменятся более массовыми 
мусорными протестами. В Подмосковье альтернативой полигонам предлагается строительство 4-х мусоросжигательных заводов (МСЗ). Однако, в 
муниципалитетах, в которых планируется строительство заводов, жители негативно воспринимают перспективу такого соседства, поскольку есть 
опасность загрязнения территории вокруг МСЗ на десятки километров и, соответственно, нанесение ущерба здоровью жителей, проживающих на 
этой плотнозаселенной территории. При отсутствии раздельного сбора, сортировки и переработки отходов мусоросжигательные заводы могут 
нанести непоправимый ущерб экологии. Поэтому необходимо обсудить другие альтернативные подходы к утилизации отходов в регионе. 

Для решения вопросов, свя-
занных с транспортировкой 
ТКО на дальние расстояния, 
предлагается использовать сме-
шанную систему транспорти-
ровки на основе использования 
автомобильно-железнодорож-
ной сети Центрального региона. 
Замкнутый цикл включает: сбор 
ТКО; вывоз ТКО на приемный 
пункт; упаковка ТКО в брикеты 
и погрузка на железнодорожные 
платформы; перемещение же-
лезнодорожного состава с ТКО 
к «технопарку»; сортировка,  
переработка и утилизация ТКО; 
возвращение железнодорожные 
состава на пункт сбора отходов.

В качестве альтернативного 
метода транспортировки ТКО 
рассматривается железнодорож-
ный транспорт. По своей при-
роде, поезда более эффективны, 
чем автомобильный транспорт 
при транспортировке ТКО на 
дальние расстояния в отношении 
потребления горюче-смазочных 
материалов на массу перевози-
мых ТКО. Один поезд может лег-
ко транспортировать объем ТКО, 
эквивалентный 100 грузовикам, 
что означает в 100 раз меньше 
грузовиков (и водителей) на пе-
реполненной дорожной сети.

В то время как загруженные 
ТКО грузовики должны разде-
лить шоссе с легковыми авто-
мобилями, поезда занимают су-

ществующую железнодорожную 
инфраструктуру со значитель-
ной вместимостью. Поезда явля-
ются также более безопасными и 
экологическими чистыми. Также 
риск возникновения нештат-
ной аварийной ситуации при 
транспортировке ТКО поездом 
составляет 1/10 000 от риска воз-
никновения такой же ситуации 
при использовании в этих же це-
лях автомобильного транспор-
та. Кроме очевидных выгод для 
окружающей среды и экономи-
ки страны, транспортировка 
муниципальных твердых отхо-
дов по железной дороге, может 
осуществляться по большому 
количеству периферийных рай-
онов, таким образом, вовлекая 
в оборот ТКО соответствующие 
территории с их транспортно-
экономическими ресурсами. В 
таком случае становится воз-
можным создание единой систе-
мы транспортировки отходов 
на макрорегиональном уровне 
в пределах государства в целом. 

Транспортные расходы на 
километр перевозки уменьша-
ются с увеличением расстоя-
ния, на которое осуществляется 
транспортировка груза. Даль-
нейшее преимуще ство исполь-
зования железнодорожного спо-
соба транспортировки ТКО на 
дальние расстояния заключается 
в более эффективном использо-

вании уже имеющегося автопар-
ка, создании большой инфра-
структуры в разных регионах, 
привлечение дополнительного 
капитала в виде инвестиций, ре-
шении ряда проблем, связанных 
с социально-экономическими 
аспектами жизни общества.

При сложившейся ситуации 
с обращением ТКО в г. Москве, 
существует следующий путь оп-
тимизации транспортировки 
ТБО на дальние расстояния – 
это создание смешанной систе-
мы транспортировки отходов на 
дальние расстояния на основе 
интегрирования действующей 
схемы удаления ТКО автомо-
бильным транспортом и новой, 
основанной на использовании 
развитой железнодорожной сети 
Центрального региона с привле-
чением «бросовых» земель для 
создания «технопарков» и совре-
менных полигонов для захороне-
ния неиспользованных фракций 
ТКО, расположенных в сопре-
дельных с Московской областью 
регионах, на основе взаимовыгод-
ного сотрудничества и долгосроч-
ного партнерства, с созданием 
«технопарка», способного ком-
плексно перерабатывать ТКО.

Например, на «бросовых» 
землях в Тульской области, где 
на отработанных угольных ка-
рьерах можно развернуть строи-
тельство современных предпри-

ятий по переработке ТКО. 
Таким образом, можно 

сформулировать следующие 
направления повышения эф-
фективности управления ТКО 
Московского региона: 1) созда-
ние единой системы управления 
отходами с целью обеспечения 
в регионе эффективной техни-
ческой, организационной и та-
рифной политики; 2) переход к 
разделению потока ТКО на ста-
диях образования (селективный 
сбор отдельных компонентов), 
сбора и вывоза (выделение от-
ходов коммерческих и торговых 
организаций, административных 
заведений, учебных заведений, 
древесных и растительных отхо-
дов) с целью уменьшения объе-
мов ТКО, направляемых на обез-
вреживание, сокращения затрат 
и получения дополнительной 
прибыли за счет реализации ком-
понентов отходов; 3) создание 
единой информационной базы 
данных по источникам отходов, 
маршрутам вывоза и т.д. с целью 
оптимизации транспортных по-
токов, уточнения и сокращения 
затрат на отдельных стадиях 
управления ТКО; 4) привлечение 
к сотрудничеству в отрасли субъ-
ектов РФ, граничащих с Москов-
ской областью; 5) интеграция 
существующих способов транс-
портировки отходов с созданием 
общих транспортных потоков 

в целях минимизации затрат; 
6) создание новой концепции 
управления удалением потоков 
отходов на основе развития ис-
пользования альтернативных 
видов транспорта; 7) организа-
ция совместных предприятий по 
обезвреживанию и переработке 
отходов потребления на основе 
долгосрочного взаимовыгодного 
сотрудничества.

Одновременно одна станция 
прессования и перегрузки может 
обрабатывать до 30 контейне-
ров, что составляет 1200 м3 ТКО 
с производительностью пресса 
750 м3 в час и коэффициентом 
прессования 1 к 6.

Кроме очевидных выгод для 
окружающей среды и ее состоя-
ния в случае транспортировки 
ТКО железнодорожным транс-
портом существуют и скрытые, 
относящиеся к экономическим 
и политическим аспектам рас-
сматриваемой проблемы, на-
пример, может осуществляться 
доставка твердых бытовых от-
ходов ко многим периферийным 
субъектам РФ, находящимся на 
значительном удалении от Мо-
сковской области, предостав-
ляя тем самым дополнительные 
рабочие места в этих районах и 
созда вая длительные экономи-
ко-политические отношения с 
субъектами – участниками дан-
ного процесса транспортиров-

ки и утилизации ТКО. А также 
становится возможным созда-
ние единой централизованной 
системы управлением, удалени-
ем и захоронением ТБО на боль-
шой территории, охватывающей 
Центральный регион.

Для создания подобной сис-
темы потребуется внести кор-
рективы в уже действующую 
систему. Для создания подобной 
системы Автомобильно-желез-
нодорожной  перевозки ТКО 
необходимо перенести мусоро-
перегрузочные станции ближе к 
железнодорожным путям, чтобы 
обеспечить процессы погрузки 
ТКО в вагоны. Это практически 
осуществимо с наименьшими 
материальными затратами в 
силу того, что действующие му-
сороперегрузочные станции (в 
Москве) находятся в непосред-
ственной близости от железно-
дорожных путей (рис.).

Для более полной переработ-
ки ТКО в пункте выгрузки «тех-
нопарке» целесообразно постро-
ить мусороперерабатывающий 
комплекс, включающий: сорти-
ровку, переработку вторичного 
сырья, получение энергии (МСЗ) 
и компоста, а также захороне-
ние не перерабатываемой части 
отходов. В целом оптимизация 
транспортировки ТКО на даль-

ние расстояния включает в себя: 
1) разработку соответствующего 
проекта и его ТЭО; 2) принятие 
решений по его осуществлению; 
3) модификацию существующей 
системы; 4) создание единой 
системы транспортировки ТКО 
на макрорегиональном уровне; 
5) привлечение к сотрудниче-
ству субъекты РФ. Исходя из 
вышесказанного, можно сделать 
вывод, что таким образом на се-
годняшний день, в сложившейся 
ситуации с обращением ТКО в 
Москве и Московской области 
существует следующий путь 
оптимизации транспортировки 
ТКО на дальние расстояния: это 
создание смешанной системы 
транспортировки отходов на 
дальние расстояния на основе 
интегрирования действующей 
схемы удаления ТКО автомо-
бильным транспортом и новой, 
основанной на использовании 
развитой железнодорожной сети 
Московского региона с привле-
чением полигонов захоронения 
ТКО, расположенных в сопре-
дельных с Московской областью 
регионах, на основе взаимовы-
годного сотрудничества и долго-
срочного партнерства.

К.Ф. ЦЕЙТИН,
д.т.н., проф.,

заслуженный эколог РФ

Рис. Технология транспортировки ТКО посредством ж/д сетей

Белов С.В. Земля и человек: 
загадки, парадоксы, законо-
мерности. – Изд-во «Lambert 
Academic Publ.», 2018. – 121 c.

Излагаются вопросы взаи-
мосвязи эндогенной активно-
сти Земли с био-социальны-
ми процессами. Рассмотрены 
пространственно-временные 
закономерности главных прояв-
лений эндогенной активности 
Земли – сейсмичности и вулка-
низма и дан прогноз их поведе-
ния на ближайшие десятилетия. 
Обоснована гелио-био-геоло-
гическая концепция развития 
Земли и обоснован антиэнтро-
пийный характер развития пла-
неты. Показано наличие прото-
ков нейтронов внутриземного 
происхождения и выдвинута ги-
потеза о возможности ядерных 
реакций в ядре Земли. Показано 
влияние процессов, происходя-
щих в земных недрах, на психо-
физическое состояние и здоро-
вье человека. Даны примеры из 
истории геологических откры-
тий. Охарактеризованы пара-
доксы времени и главный пара-
докс экологии.

В выпуске Научно-инфор-
мационного и проблемно-
аналитического бюллетеня 
«Использование и охрана при-
родных ресурсов в России» №1, 
2018 г. опубликованы:

Снакин В.В., Присяжная А.А. 
Доля почвенного покрова в сто-
имости природных ресурсов; 
Бобылов Ю.А. О привлечении 
иностранных инвестиций в ред-
кометалльную промышленность 
России: ситуационный анализ; 
Богомолов Ю.Г., Голубев С.М., 
Ладыгин В.Ф. Водные ресурсы 
России: проблемы управления; 
Садчиков А.П., Котелевцев С.В., 
Орлов С.Н., Остроумов С.А. Ка-
чество воды и элементный со-
став органического вещества 
при его оседании в водоемах; 
Сапожников П.М., Столбовой 
В.С., Оглезнев А.К., Кузьмина В.И. 
Кадастровая оценка почв земель 
сельскохозяйственного назна-
чения Оренбургской области; 
Мухаметдинов И.Р., Габдрахи-
мов К.М., Латыпов Э.Р. Влияние 
лесоводственно-таксационных 
показателей материнского по-
лога на возобновление сосно-
вых древостоев Южного Урала; 
Шац М.М. Сохранение биораз-
нообразия культурных растений 
в криохранилищах, расположен-
ных в условиях вечной мерзлоты; 
Мишин А.С., Мануйлова О.А., 
Базильская И.В. Мониторинг 
популяции кабана (Sus scrofa L.) 
на территории Воронежского 
заповедника и влияние на дина-
мику численности кабана есте-
ственных факторов и эпизоотии 
африканской чумы свиней; Ко-
корин А.О. Нахождение баланса 
между снижением выбросов пар-
никовых газов и адаптацией к из-
менениям климата; Наумкин Д.В., 
Лоскутова Н.М., Кутузов Я.Е. 
Оценка современного состояния 
редких видов позвоночных жи-
вотных в заповеднике «Басеги» 
(Пермский край); Мосина Л.В., 
Жандарова Ю.А. Фиторемедиа-
ционная способность сельскохо-
зяйственных культур извлекать 
тяжёлые металлы из полигонов 
ТБО (на примере полигона ТБО 
«Саларьево»); Игнатов Е.И., Ясе-
нева Е.В. Анализ экологических 
показателей устойчивого разви-
тия Крыма; Присяжная А.А., Кру-
глова С.А., Хрисанов В.Р., Снакин 
В.В. Картографирование редких 
и находящихся под угрозой ис-
чезновения видов мохообразных; 
Писаренко А.И., Страхов В.В. 
Организация научных исследо-
ваний по лесному хозяйству в 
Финляндии; Фомина В.Ф., Фомин 
А.В. Экологическая результатив-
ность Республики Коми в кон-
тексте «зеленой» экономики; Хи-
зриева А.И., Муртузалиева С.Р. 
Коллекционный фонд из местной 
флоры на пришкольном участке; 
Страхов В.В. Рецензия на моно-
графию В.Н. Седых «Таёжные 
будни». 
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НЕ  ЗАБЫВАТЬ  СТОЯЩИХ  У  ИСТОКОВ
ОТ РЕДАКЦИИ: 2 апреля исполнилось 65 лет со дня рождения основателя и главно-

го редактора нашей газеты Николая Григорьевича РЫБАЛЬСКОГО. Поскольку юбиляр 
из скромности отказался давать интервью, то редакция решила воспользоваться рас-
ширенным вариантом интервью, которое было подготовлено в конце прошлого года 
для ВНИИ Экологии в рамках издания книги по истории развития природоохранных 
органов РФ, посвященной воспоминаниям тех, кто внес значительный вклад в разви-
тие природоохранной службы, которой в 2018 г. исполняется четверть века.

Чем занимались до при-
хода в природоохранные ор-
ганы? Что стало причиной 
перехода на эту работу?

– После окончания очной 
аспирантуры кафедры биологии 
почв факультета почвоведения 
МГУ им. М.В. Ломоносова и 
защиты в 1980 г. кандидатской 
диссертации на тему «Влияние 
длительного применения мине-
ральных удобрений на микро-
биологическое состояние дерно-
во-подзолистой почвы» работал 
во ВНИИ государственной па-
тентной экспертизы – с.н.с., зав. 
сектором биологии, биотехноло-
гии и экологии. В 1990 г. защитил 
диссертацию на соискание уче-
ной степени доктора биологи-
ческих наук по специальностям 
«биотехнология» и «граждан-
ское право» (патентное право) 
на тему «Идентификационные 
модели биотехнологических 
объектов и разработка эффек-
тивных подходов к защите био-
технологических изобретений».

В апреле 1991 г. (после при-
суждения ВАКом степени док-
тора наук) зампредседателя 
Госкомприроды СССР Георгий 
Александрович Заварзин пред-
ложил возглавить Главное управ-
ление науки. Член-корр. РАН (с 
1997 г. – академик) Г.А. Заварзин 
был знаком с моими публикация-
ми и с диссертационной работой 
– он был официальным оппо-
нентом диссертации (поскольку 
диссертация была, мягко говоря, 
необычная – в ней отсутствовал 
традиционный для работ биоло-
гического профиля «его Величе-
ство Эксперимент», то мне важно 
было иметь оппонентом ученого, 
который пользовался в научных 
кругах непререкаемым автори-
тетом). Я согласился, поскольку 
все десять лет работы над диссер-
тацией, как одержимый, каждую 
свободную минуту старался пи-
сать по данной проблеме (основ-
ная работа за которую мне пла-
тили деньги – экспертиза заявок 
на изобретения напрямую не ка-
салась моей научной деятельно-
сти). И к защите, написав и опу-
бликовав за 10 лет 35 книг, у меня 
не только пропал энтузиазм, но 
даже возникло стойкое отвраще-
ние к написанию книг.

Как развивалась карьера 
в природоохранных органах? 
Какие профессиональные ка-
чества были наиболее вос-
требованы? С какой долж-
ности и с какими чувствами 
Вы оставили эту работу?

– Кстати, я был первым 
беспартийным начальником 
Главка в природоохранном ве-
домстве. Раньше даже главспец 
министерства, как правило, 
был членом партии. Проф. Ни-
колай Николаевич Воронцов 
был первым беспартийным ру-
ководителем ведомства, а Геор-
гий Александрович – первым 
беспартийным заместителем.

Из-за отсутствия опыта ра-
боты чиновником вначале было 
трудно правильно распределить 
силы, время и способ выполне-
ния той или иной работы. Отсут-
ствие бюрократических навыков 
работы с бумагами приводило к 
тому, что искушенные в бюрокра-
тических «играх» руководители 
Главков умудрялись вовремя «пе-
ребросить» письма с вопросами, 
решение которых не только от-
нимало много сил и времени, но 
и было не однозначно. В качестве 
примера можно привести вопрос 
о выделении зон экологического 
бедствия на территории Арала, 
когда приходилось находить ком-
промисс между научно-обосно-
ванными данными Госкомгидро-
мета, Минприроды, Минздрава, 
Минсельхоза, Миннауки СССР и 
требованиями руководства сред-
неазиатских республик (так ска-
зать «политическая» экология) 
и лишь события 1991 г. остано-
вили решение данного вопроса 
(именно 19 августа 1991 г. вместе 
с замглавы Минприроды СССР 
Виктором Федоровичем Кости-
ным должны были согласовать 
этот проект в Госплане).

Недостаток бюрократическо-
го опыта приходилось компен-
сировать работоспособностью 
и трудолюбием. Всегда с благо-
дарностью и любовью вспоми-
наю преподавательский состав 
Московского университета, ко-
торый дал не только глубокие, 
но и максимально широкие есте-
ственнонаучные знания, которые 
помогли в работе в министер-
стве. Кроме этого, пригодились 
знания, навыки и опыт эксперт-
ной работы в системе Госком-
изобретений СССР. Фактиче-
ски через мои руки завсектором 
биологии, биотехнологии и эко-
логии проходили все заявки на 
изобретения практически всех 
научных и учебных организаций 
в этих областях. И в то время мне 
казалось, что более широкого 
охвата научных проблем просто 
не может быть. А вот работая 
замминистра, на практике по-
нял, что сфера знаний в области 
экологии и охраны окружающей 
среды практически безгранична, 

охватывает и пронизывает прак-
тически все сферы человеческой 
деятельности.

Работа замминистра в период 
становления природоохранных 
органов требовала полной само-
отдачи, и на научную деятель-
ность не оставалось ни времени, 
ни сил, а в начале и желания. Но 
когда проф. Т.В. Потапова угово-
рила меня написать совместную 
книгу «Экологическая азбука для 
детей и подростков», то понял, 
что ко мне вернулось желание пи-
сать, и стал ощущать потребность 
к творчеству и испытывать «го-
лод» к научной работе. Поэтому 
когда у меня с министром возник-
ли определенные разногласия и 
непонимание (в подходах к реше-
нию ряда проблем), то не стал дер-
жаться «за кресло» (несмотря на 
то, что руководитель Департамен-
та природопользования и защиты 
окружающей среды Правитель-
ства России Виталий Феодосье-
вич Парфенов ценил мою работу 
и считал, что я должен продол-
жать деятельность на этом посту) 
и, «соскучившись» по написанию 
книг, решил продолжить науч-
но-аналитическую деятельность. 
И о своем решении потом никогда 
не жалел. Как говорил Г.А. Завар-
зин, «надувать щеки» мне никогда 
не нравилось, тем более получать 
от этого удовольствие.

Как сложилась Ваша 
дальнейшая карьера, судь-
ба? Пригодились ли связан-
ные с экологией знания и 
компетенции, полученные 
на прежней работе?

– Работая в Минприроды 
России, пришел к выводу, что 
один из главных недостатков 
в деятельности территориаль-
ных органов – отсутствие в си-
стеме министерства организа-
ции, которая бы обеспечивала 
и координировала информа-
ционно-аналитическую и из-
дательско-просветительскую 
деятельность и осуществляла 
распространение экологической 
информации. Для решения этой 
задачи с мая 1994 г. при под-
держке начальника Управления 
массовой информации, связей с 
общественностью и экологиче-
ского образования Евгения Дми-
триевича Самотесова организо-
вал и возглавил (гендиректор) 
Российское экологическое феде-
ральное информационное агент-
ство (РЭФИА) Минприроды 
России, одновременно исполняя 
с 1995 г. обязанности директо-
ра Национального выделенно-
го Центра Программы ООН по 
окружающей среде (ЮНЕП) 
– ИНФОТЕРРА, Центра по рас-
пространению экологической 
информации, организованного 
на базе РЭФИА. С 1996 г. воз-
обновил выпуск еженедельной 
Всероссийской экологической 
газеты «Спасение», а с 1997 г. 
стал шеф-редактором и издате-
лем газеты, с 1994 г. по 1997 г. – 
был членом Межведомственной 
комиссии по экологическому 
образованию населения, с 1996 г. 
по 1999 г. – коллегии Моском-
природы.

В связи с тем, что в 1997 г. 
было практически полностью 
прекращено финансирование 
РЭФИА со стороны Госкомэко-
логии России, в декабре 1997 г. 
создал и возглавил АНО «На-
циональное информационное 
агентство «Природные ресурсы» 
(НИА-Природа), главная цель ко-
торого распространение природо-
охранной и природно-ресурсной 
информации, информирование 
общественности в сфере охраны 
окружающей среды. Агентство 
было создано приказом Мини-
стра природных ресурсов РФ 
Виктора Петровича Орлова при 
активной поддержке начальника 
Информационно-аналитического 
управления МПР России Левона 
Вагановича Оганесяна. И я бес-
конечно признателен этим людям 
за оказанную помощь в трудную 
минуту и дальнейшую поддерж-
ку деятельности НИА-Приро-
да. Фактически весь коллектив 
РЭФИА перешел во вновь создан-
ное Агентство. В 1998 г. органи-
зовал и был шеф-редактором, а 
с 2007  г. – главным редактором 
Общероссийской газеты «При-
родно-ресурсные ведомости». В 
том же году организовал и стал 
главным редактором Научно-ин-
формационного и проблемно-
аналитического бюллетеня «Ис-
пользование и охрана природных 
ресурсов в России» (входящего в 
список ВАК), а с 2000 г. – Нацио-
нального портала «Природа Рос-
сии» (www. priroda.ru). С момента 
образования и до ликвидации 
Федерального экологического 
фонда (в 2002 г.) был членом его 
Правления. Являлся председате-
лем Государственной экзаменаци-
онной комиссии (ГАК) отделения 
экологии МГГУ им. М.А. Шоло-
хова, факультета почвоведения 
МГУ, членом НТС Минприроды 
России, секции «Промышленные 
технологии» НТС Минпромнауки 
России, Комиссии по природо-
пользованию и охране окружа-
ющей среды Экспертного совета 

при Полномочном представителе 
Президента РФ в ЦФО, Ученого 
совета ВИНИТИ РАН, Главной 
редакции Национального атласа 
России, зампредседателя Редакци-
онной коллегии тома «Природа. 
Экология» Национального атласа 
России, членом редколлегии «Ток-
сикологического вестника», жур-
налов «Региональная экология», 
«Экоаудит и проблемы экологиче-
ской безопасности», «ЭКОREAL».

Что считаете своим ос-
новным достижением в этой 
сфере? Есть ли награды?

– Любой ученый хотел бы, 
чтобы его разработки не устаре-
вали и оставались актуальными 
десятилетия. И когда это удается 
сделать, то испытываешь чув-
ство гордости за свою работу. У 
меня это было дважды.

Первый раз – по разработ-
кам, сделанным мною еще в 80-е 
гг. в области правовой охраны 
объектов биологии, биотехно-
логии и экологии в рамках док-
торской диссертации. И когда 
кто-то в Роспатенте года 3-4 на-
зад подал заявку на проведение 
НИР в данной области, то зам-
руководителя Роспатента Алек-
сандр Корчагин ответил, что 
Н.Г.  Рыбальский так «вспахал» 
данное научное «поле», что еще 
минимум десятилетие лучше ни-
чего не трогать, чтобы не пошли 
случайно «сорняки».

Второй – касается работы 
в Министерстве. 5 мая 1992 г. 
распоряжением № 659-р Прави-
тельство РФ поручило Минэко-
логии России разработать до 1 
декабря научно-обоснованные 
критерии выделения территорий, 
объявленных зоной чрезвычай-
ной экологической ситуации или 
зоной экологического бедствия. 
Выполнение данного распоря-
жения было поручено Главному 
управлению госэкоэкспертизы 
Минэкологии России, которое 
курировал Юрий Михайлович 
Арский (ныне – академик РАН), 
но затем, учитывая сложность по-
ставленной задачи, которую надо 
было решить в очень короткий 
срок с привлечением большо-
го числа научных коллективов, 
его выполнение было поручено 
Главному научно-техническо-
му управлению. К сожалению, 
тема НИР, поставленная перед 
ВНИИприродой по данной про-
блеме, несмотря на значительный 
объем средств, учитывая ее слож-
ность и чрезвычайную ограни-
ченность во времени (5 месяцев), 
не дала существенных положи-
тельных результатов. Пришлось 
мне, и.о. начальника Главка Нико-
лаю Павловичу Морозову и зам-
начальника Главка Валентине Ни-
колаевне Кузьмич закрываться в 
кабинете на трое суток (подчерк-
ну – не дней, а именно суток), 
чтобы выдать первую редакцию 
документа, который затем после 
обсуждения на специально соз-
данной Межведомственной рабо-
чей группе, включающей более 60 
ученых и специалистов, был сог-
ласован с 18 заинтересованными 
министерствами и ведомствами. 
Поскольку нормативно-правовых 
документов по данному направ-
лению вообще никаких не было, 
то те или иные показатели и па-
раметры принимались либо на 
основании научных, эксперимен-
тальных данных, либо на основа-
нии экспертных оценок специали-
стов. Следует особо подчеркнуть, 
что разработанные «Критерии…» 
рассматривались нами как вре-
менный документ, требующий до-
работки после его апробации. Но 
мы уже отметили его 25-летие, а 
уточнений так и не было. 

Считаю, что жизнь удалась, 
если любой человек на своем 
рабочем месте получает удо-
вольствие от своей деятельно-
сти, идет на работу с желанием и 
радостью и не смотрит на часы, 
ожидая окончания работы. Для 
людей творческих профессий 
важно, чтобы помимо таланта, 
они «горели» на работе, были 
одержимы конкретным проек-
том, выполняя его как в послед-
ний раз, чтобы энтузиазм не 
покидал их и о выполняемой ра-
боте думали не только в рабочее 
время. Только тогда можно до-
биться успехов и гордиться ими.

Считаю, что мне в жизни 
повезло. Удалось подготовить и 
издать около 40 книг и брошюр 
эколого-просветительского ха-
рактера для населения, более 
десятка учебных пособий. Опу-
бликовать более 350 статей публи-
цистического характера. Подгото-
вить и издать около 500 работ по 
проблемам охраны окружающей 
среды и природопользования, 
из которых около 300 научных, 
научно-информационных, ин-
формационно-аналитических 
монографий, справочников, 
атласов, докладов, сборников, 
брошюр. Среди них: «Патенто-
способность биологических объ-
ектов» (1986); справочник «Эко-
логические аспекты экспертизы 
изобретений», в 2-х томах (1989); 
«Консорциумы микроорганиз-
мов», в 3-х томах (1990); «Право-
вая охрана объектов биологии 

и биотехнологии», в 4-х томах 
(1991); «Экология и безопасность 
(Справочник)», в 8-и томах (1993); 
«Экологическая азбука для детей 
и подростков» (1993), «Экологи-
ческая безопасность в быту», в 
10-и книгах (1995); «Экологиче-
ская безопасность России», в 14-и 
томах (1996); Сборник норматив-
но-методических, справочных и 
картографических материалов 
по охране окружающей среды 
Московской области, в 2-х томах 
(1997); «Комментарии к законо-
дательным актам РФ», в 2-х томах 
(1998); «Международные много-
сторонние соглашения с участием 
России», в 2-х томах (1998); Ана-
литический доклад «Природные 
ресурсы и окружающая среда 
России» (1998, 2001); «Законода-
тельные  и иные нормативные 
акты РФ», в 10-и томах (2001); 
«Природные ресурсы и окружа-
ющая среда субъектов РФ», в 52-х 
книгах (2001-2002); Госдоклад 
«О состоянии и охране окру-
жающей среды Красноярского 
края» (2002); Федеральный атлас 
«Природные ресурсы и экология 
России» (2002, 2003); Госдоклад о 
состоянии окружающей природ-
ной среды Волгоградской области 
(2003); Госдоклады «О состоянии 
окружающей среды г. Москвы» 
(1993, 1995-1997, 2002-2004, 2015), 
Госдоклады «О состоянии окру-
жающей среды Московской об-
ласти» (2000-2008), Госдоклады 
«О состоянии и использовании 
водных ресурсов РФ» (2002-2017), 
Атлас Республики Татарстан 
(2005); Атлас «Водные ресурсы 
РФ» (2006); Водохозяйственный 
атлас России (2007); Националь-
ный атлас России. Том 2. «Приро-
да. Экология» (2007); Статсборник 
«Водные ресурсы РФ» (2006-
2017); серия атласов «Природные 
ресурсы и экология субъектов 
РФ»: Астраханская область (2009), 
Ямало-Ненецкий АО (2009), 
Оренбургская область (2011), Са-
халинская область (2011); моно-
графия «Охрана почв и земель» 
(2015), энциклопедическое попу-
лярное издание «Экологическая 
культура» (2015), Госдоклад «О 
состоянии и охране окружающей 
среды РФ» (2016, 2017), сборник 
«Экологическое нормирование 
и управление качеством почв» 
(2013) и многие др. издания.

Важным своим достижением 
считаю также не только созда-
ние журнала «Использование и 
охрана природных ресурсов в 
России» (которому 14 февраля 
исполнилось 20 лет), но и то, что 
был все эти годы не просто фор-
мально главным редактором, 
определяя его политику, но и 
начиная с юбилейного сотового 
номера, являюсь фактически и 
его научным редактором, про-
пуская все статьи через себя. И 
приятно, что журнал входит в 
перечень ВАКа 300 рецензируе-
мых научных изданий.

Несмотря на то, что с 2004 г. 
газета «Природно-ресурсные ве-
домости» осталась без финансо-
вой поддержки со стороны Мин-
природы России, а с 2006 г. – и без 
главного редактора (В.Я. Михай-
лов возглавил журнал Минпри-
роды России), удалось ее сохра-
нить, перейдя вначале на выпуск 
два раза в месяц, а с 2008 г. – один 
раз в месяц. Это позволило опти-
мизировать средства, силы и вре-
мя на подготовку газеты. Внача-
ле, когда пришлось возложить на 
себя функции главного редактора 
думал, что это временно, пока не 
найду журналиста, знающего не 
понаслышке экологические про-
блемы. И первые номера, подго-
товку и содержание которых при-
шлось полностью взять на себя, 
давались мне с большим трудом. 
Затем постепенно втянулся, а се-
годня я себя уже не мыслю без га-
зеты. И процесс создания очеред-
ного номера (а выпущено уже 450 
номеров) стал для меня не просто 
необходимостью, а потребно-
стью, и делаю это с удовольстви-
ем. В 2014 г. коллектив редакции 
стал лауреатом Национальной 
экологической премии, а в 2016 г. 
газета была награждена Орденом 
В.И. Вернадского.

Как говорится, награда ге-
роя найдет. Если работаешь не 
жалея сил, отдаешь всего себя 
делу охраны природы, рано или 
поздно награда найдет тебя. На 
сегодняшний день можно упо-
мянуть следующие награды: 
лауреат премии Московского 
комсомола (1983), Почетная гра-
мота Госкомизобретений СССР 
(1989). Золотая медаль Brussels 
Eutera (1994), Почетная грамота 
Госкомэкологии России (1995), 
лауреат конкурса Союза жур-
налистов России (2001), Почет-
ный знак «X лет СНГ» (2001), 
Почетная грамота Исполкома 
СНГ (2002), медаль «300 лет Гор-
но-геологической службе», По-
четные грамоты Росгидромета 
(2003) и Росземкадастра (2003), 
Почетный работник охраны 
природы (2003), Памятный знак 
ЦС ВООП «За охрану природы 
России» (2004), Грамота Союза 
ученых Болгарии (2004). Лауреат 
премии им. А.Н. Косыгина (2004, 
серия книг «Природные ресурсы 
и окружающая среда субъектов 
РФ»). Лауреат премии Прави-
тельства РФ в области науки и 
техники (2005, за Федеральный 
атлас «Природные ресурсы и 
экология России»). Почетные 
грамоты МНЭПУ (2007), Рос-

сийского Зеленого креста (2008), 
Российского экологического дви-
жения «Зеленые» (2010). Памят-
ные медали «65 лет освобожде-
ния Брянской области» (2008) и 
«70 лет освобождения Брянской 
области» (2013) за подготовку 
энциклопедического издания 
«Природные ресурсы и окружаю-
щая среда Брянской области». За 
активную эколого-просветитель-
скую деятельность награжден 
нагрудным знаком «Орден В.И. 
Вернадского» (2013) и медалью 
«150 лет со дня рождения В.И. 
Вернадского» (2014). Лауреат На-
циональной экологической пре-
мии (2013). Памятная Докучаев-
ская медаль (2016) от Общества 
почвоведов им. В.В. Докучаева. 
Российской экологической пар-
тией «Зеленые» награжден па-
мятными знаками «20 лет» (2012) 
и «25 лет» (2017) РЭП «Зеленые» 
и Орденом за вклад в дело охра-
ны окружающей среды (2017). 
Грамота Московской городской 
епархии (2017). Президиумом 
Росэкоакадемии награжден меда-
лью М.В. Ломоносова «За вклад 
в науку и экологию» (2016), Пре-
зидиумом Московского област-
ного объединения профсоюзов 
– нагрудным знаком «За содру-
жество» (2018).

Какие события, проис-
ходившие в области охра-
ны природы во время Ва-
шей работы в этой сфере, 
запомнились больше всего? 
Отношение к экологической 
проблематике на работе и в 
обществе в целом.

– Поскольку данное интер-
вью проходит в канун V Все-
российского съезда экологов, 
хотелось вспомнить работу по 
организации и проведению I 
Всероссийского съезда по охра-
не природы. РЭФИА отвечало за 
информационно-аналитическое 
и издательско-полиграфическое 
обеспечение. Учитывая большой 
интерес к съезду, было принято 
решение о подготовке и издании 
итоговых материалов съезда, а 
также полного стенографическо-
го отчета. Для этой цели было 
куплено первое полиграфиче-
ское оборудование – ризограф 
фирмы «Duplo». Но мы тогда не 
знали, что необходим еще листо-
подборщик и брошюровщик. И 
чтобы сделать 21 том брошюр (2 
тома семи пленарных докладов и 
19 томов заседаний тематических 
секций, содержащих 360 док-
ладов и сообщений) в качестве 
листоподборщика выступили 
наши женщины, которые ходи-
ли всю ночь вокруг сдвинутых 
вместе 4-х столов, раскладывая 
каждый свою страницу в 100 
экземплярах, и затем вручную 
специальными длинными сте-
плерами скалывали листы, ра-
ботая вместо брошюровщика (а 
еще человек двадцать сидели всю 
ночь и редактировали текст). Са-
мое удивительное, что все тома к 
закрытию съезда были сделаны 
и розданы членам Оргкомитета 
и руководителям тематических 
секций. Сейчас уже даже самому 
не верится, как мы смогли это 
сделать за такие сроки. Так начи-
налась издательско-полиграфи-
ческая деятельность Агентства.

Хотелось рассказать еще об 
одном случае, который запом-
нился по работе в Минприроды 
России. К нашей работе по Про-
грамме «Экологическая безопас-
ность России» очень насторожен-
но отнеслись в Миннауки России. 
Я вначале не мог понять, в чем 
дело. Понимание пришло после 
того, как замглавы Миннауки Рос-
сии Иван Михайлович Бортник 
сказал мне, что «своей кипучей 
деятельностью Вы ломаете стере-
отипы работы Миннауки России 
с министерствами и ведомствами 
по научно-техническим програм-
мам, пытаетесь разрушить прин-
ципы формирования ГНТП и 
управления научными исследова-
ниями в стране, вводя открытый 
конкурс тем и прием у себя науч-
ной продукции». И предупредил, 
что вся эта инициатива не будет 
поддержана научным сообще-
ством в лице ведущих академиков 
РАН. И вот, когда до рассмотре-
ния и утверждения Программы 
на заседании Верховного Совета 
(кстати тогдашний Председатель 
Комитета по экологии ВС Вла-
димир Петрович Варфоломеев 
много сил приложил к тому, что-
бы Программа успешно прошла 
заседание ВС) оставалась всего 
несколько дней, меня срочно выз-
вал министр В.И. Данилов-Дани-
льян и сказал, что, к сожалению, 
все труды и бессонные ночи по 
Программе оказались напрасны, 
поскольку из Президиума РАН 
пришла разгромная бумага за 
подписью трех вице-президентов 
РАН о том, что проект Програм-
мы содержит много дублирую-
щих, не актуальных тем и, что 
она требует существенной пере-
работки. Я не спал всю ночь, а на 
утро решил лично объехать всех 
подписавших бумагу вице-пре-
зидентов и попытаться снять все 
недоразумения на месте. Я нико-
го из своих подчиненных не взял 
с собой, поскольку лично зани-
мался ее формированием и знал 
все возможные подводные камни 
(конечно, они были, хотя и в ми-
нимальном количестве, но нам 
важно было не создать идеально 
красивую программу, которая 
могла пылиться на полке, а про-

грамму, которую должны не толь-
ко утвердить, но и выделить сред-
ства на ее реализацию). Первым 
был академик Николай Павлович 
Лаверов (я его неплохо знал, по-
скольку он был активным членом 
НТС Минприроды России). Он 
вызвал своих помощников, кури-
рующих по линии Академии соот-
ветствующие направления, и мы 
в рабочем порядке в течение не-
скольких часов смогли снять все 
возникшие недоразумения. После 
Н.П. Лаверова я почувствовал 
себя уже уверенней, и в течение 
последующих 2-х дней удалось 
снять фактически все претензии 
по проекту Программы. 

Какими инициативами, 
достижениями может гор-
диться природоохранная 
структура, в которой Вы ра-
ботали? О каких просчетах в 
работе природоохранных ор-
ганов стоит упомянуть?

– Из достижений во время ра-
боты начальником Главка науки 
хотелось бы отметить разработку 
в кратчайшие сроки первой и в 
СССР, и в России государствен-
ной природоохранной програм-
мы «Экология России». Миннау-
ки России после неоднократных 
обращений и просьб Минэколо-
гии России в конце ноября 1991 г. 
приняло решение о разработке 
ГНТП «Экология России», при-
чем самое удивительное то, что 
формирование программы впер-
вые проходило не в рамках Мин-
науки России, а непосредственно 
осуществлялось Главком науки 
Минэкологии России. Но сроки 
ее разработки были практически 
не реальные – до конца декабря 
необходимо было не только ее 
разработать, но и успеть согла-
совать с соответствующими под-
разделениями Минэкологии Рос-
сии, Миннауки России, доложить 
на коллегиях этих министерств. 
Но энтузиазм и желание сделать 
невозможное был настолько ве-
лик, что сотрудники Главка в 
этот месяц практически дневали 
и ночевали на работе. Важно, что 
Программа была не внутриве-
домственной – к ее реализации 
были подключены десятки веду-
щих научных и учебных органи-
заций страны. И самое главное 
то, что Программу удалось не 
просто сделать и утвердить в ис-
ключительно кратчайшие сроки, 
но и получить под нее реальные 
деньги, позволившие ее реализо-
вать в полном объеме.

Если Программу «Экология 
России» пришлось делать факти-
чески, как говорится, «в одно ка-
сание», без достаточного обсуж-
дения с научным сообществом и 
рассмотрения ее на НТС Мини-
стерства, то к разработке Про-
граммы «Экологическая безо-
пасность России» (1993-1995 
гг.) Главное научно-техническое 
управление подошло весьма 
обдуманно и последовательно. 
Причем нам удалось не только 
полностью взять на себя разра-
ботку Программы, но и впервые в 
России провести открытый кон-
курс среди научных и учебных 
организаций страны (правда, 
если бы мы тогда знали, какими 
он в последующем обрастет без-
умными требованиями, навер-
ное, не стали бы это делать). Про-
грамма состояла из двух частей 
– Подпрограммы прикладных 
исследований, включающей 12 
направлений (конкретные темы, 
предложенные потребителями 
результатов НИР) и Подпрограм-
мы фундаментально-методоло-
гических исследований (проек-
ты предлагались инициативно в 
соответствии с перечисленными 
направлениями).

В конечном счете, в Про-
грамму было отобрано около 
200 заявок от 140 организаций 
из 24 городов России (первона-
чально на конкурс было пред-
ставлено около 2 тыс. проектов). 
Важно отметить, что отчеты о 
НИР впервые для научно-техни-
ческих программ стали направ-
ляться не в Миннауки России 
(где они, к сожалению, оседали, 
как правило, мертвым грузом), 
а непосредственно в Минприро-
ды России (причем окончатель-
ное финансирование проектов 
стало осуществляться только 
после заключения профильного 
управления). В структуре ГНТУ 
был создан специальный Отдел, 
который осуществлял эту про-
цедуру и последующее хранение 
(и выдачу по запросам отчетов о 
НИР), который возглавила Гали-
на Александровна Назарова. Это 
послужило началом создания ве-
домственной библиотеки в систе-
ме Минприроды России. Пони-
мая ее важность, я обратился ко 
всем сотрудникам курируемых 
Главков и научных организаций 
с призывом передавать в создан-
ный Отдел литературу в области 
экологии и охраны окружающей 
среды, и первый передал более 
сотни книг по данной тематике. 

Уже работая гендиректором 
РЭФИА, нам удалось провести 
анализ результатов НИР по Про-
грамме, подготовить и издать 13 
томов по каждому из направле-
ний Программы. Уже и не пом-
ню, что и почему в очередной раз 
«горело», но подготовку и изда-
ние этих 13 книг осуществляли 
в рекордный срок в течение 2-х 
недель. Тогда был установлен и 
мой личный рекорд – более трех 
суток на работе.

Отвечая на во-
прос о просчетах 
в работе природо-
охранных органов, 
хотелось бы, пре-
жде всего, назвать 
три из них: 1) по-
нижение в 1996 г. 
статуса природо-
охранного органа 
с министерства до 
комитета; 2) ликви-
дация Федерально-
го экологического 
фонда; 3)  упразд-
нение Управле-
ния, отвечающего 
за экологическое 
просвещение, фор-
мирование эко-
культуры и эко-
образования.

О каких своих 
коллегах Вы хотели бы упо-
мянуть с добрым чувством?

– В первую очередь хотелось 
бы отметить, помимо Г.А. Завар-
зина и В.Ф.  Парфенова, Ники-
ту Федоровича Глазовского, под 
началом которого удалось про-
работать всего около 3-х меся-
цев, но который оставил о себе 
память на всю жизнь. Это был 
удивительно доброжелательный, 
общительный, интеллигентный, 
веселый, жизнерадостный, лу-
чезарный, энергичный, стреми-
тельный, открытый, искренний, 
мудрый, конструктивный … 
– не хватает даже слов, чтобы 
описать этого замечательного 
человека для людей, которые его 
не знали. В тоже время он был 
исключительно принципиаль-
ным, последовательным, беском-
промиссным и даже жестким в 
отстаивании интересов защиты 
природы. Он был неформаль-
ным лидером и идеологом эко-
логического движения в нашей 
стране, страстным защитником 
ее природы. Никита Федорович 
был одним из первых назначен 
заместителем министра экологии 
новой России (в начале ноября 
1991 г.) и курировал вопросы, 
которыми занимался наш Главк 
науки. Благодаря его энергии 
природоохранному ведомству 
впервые удалось приступить к 
формированию самостоятельной 
ГНТП «Экология России». Одна-
ко будучи крупным ученым, чл.-
корр. РАН, он оставался Первым 
замдиректора Института геогра-
фии РАН, руководил большим 
научным коллективом. И когда 
ему предложили выбирать меж-
ду работой чиновника в мини-
стерстве и работой ученого – он 
выбрал науку. Но он, также как 
и Г.А. Заварзин, по возможности 
продолжал оказывать посиль-
ную помощь мне как начальнику 
Главка, а затем и как заммини-
стра. Следует отметить, что Н.Ф. 
Глазовский с 1997 г. по 2000 г. был 
председателем Правления Феде-
рального экологического фонда 
и всегда исключительно объек-
тивно подходил к эффективному 
распределению средств Фонда на 
природоохранные цели.

Запомнилась первая встре-
ча с Амирханом Магомедовичем 
Амирхановым в декабре 1991 г., 
когда мы в авральном порядке 
верстали Программу «Экология 
России». А.М. Амирханов был в 
то время директором ЦНИЛГлав-
охоты. И меня тогда поразил его 
ответ на предложение участво-
вать в реализации Программы с 
проектом по Красной книге. Вы-
разив согласие на руководство 
проектом, он ответил, что объем 
средств на его реализацию нуж-
но уменьшить в два раза. В это 
время научные организации уже 
испытывали проблемы с финан-
сированием и приходилось, как 
правило, наоборот уменьшать 
запрашиваемые руководителя-
ми организаций суммы. Поэто-
му когда у министра обсуждался 
вопрос о кандидатуре на пост 
замминистра по направлению 
биоразнообразия и ООПТ, то, не 
сомневаясь, предложил канди-
датуру А.М. Амирханова. 

Отвечая за работу НТС и 
координацию научных исследо-
ваний, удалось ближе познако-
миться со многими ведущими 
учеными-экологами страны. Хо-
телось сказать несколько теплых 
слов о встречах с такими выдаю-
щимися учеными, академиками 
РАН, как: Александр Леонидович 
Яншин – экс-вице-президентом 
РАН, председателем Научного 
совета РАН по проблемам биос-
феры, основателем и первым 
президентом Российской эколо-
гической академии; Юрий Ан-
тониевич Израэль – экс-предсе-
дателем Госкомгидромета СССР, 
основателем и директором Ин-
ститута глобального климата и 
экологии Росгидромета и РАН, 
ставшего после смерти А.Л. Ян-
шина президентом Росэкоакаде-
мии; Николай Павлович Лаверов 
– председателем Госкомитета по 
науке и технике СССР, вице-пре-
зидентом РАН, председателем 
Межведомственной комиссии 
Совета безопасности РФ по эко-
логической безопасности; пред-
седателем Научного совета РАН 
по проблемам экологии и ЧС; 
Глеб Всеволодович Добровольский 
– Президентом Общества почво-
ведов им. В.В. Докучаева, со-
председателем Научного совета 
РАН по культурному и природ-
ному наследию, директором Ин-
ститута экологического почво-
ведения РАН и МГУ. Это были 
удивительно скромные, чрез-
вычайно интеллигентные люди, 

которые с большим уважением 
относились не только к тем, 
кто обличен властью (я с ними 
общался и после ухода с поста 
замминистра). Их всех также 
объединяли такие качества, как 
исключительная обязательность 
и память на все договоренности, 
и что меня особенно восхищало, 
так это то, что они никогда не за-
бывали поблагодарить человека 
даже за весьма казалось бы не-
значительные услуги (о чем по-
давляющая часть людей обычно 
даже не вспоминает). Например, 
они всегда звонили или присы-
лали письма с благодарностью за 
публикацию юбилейных статей.

Ваши пожелания тем, 
кто сегодня работает в 
природоохранных органах.

–  Хотелось бы, прежде всего, 
пожелать, чтобы в природоохран-
ные органы приходило больше 
молодежи не только с хорошей 
профессиональной экологической 
подготовкой, но и энтузиастов, 
болеющих душой за сохранение 
природы России, а не бездушных 
технократов и карьеристов. Так 
же важно, чтобы работающие на 
сегодняшний день в природоох-
ранных органах специалисты не 
забывали обращаться к бесценно-
му опыту прежних лет становле-
ния и развития природоохранных 
органов. Не забывая тех, кто стоял 
в начале трудного пути станов-
ления природоохранной службы 
страны.

Какие, на Ваш взгляд, 
задачи в области охраны 
природы нам необходимо ре-
шать в первую очередь? Что 
нужно сделать, чтобы кар-
динально улучшить экологи-
ческую ситуацию в стране?

–  В настоящее время Мини-
стерство недостаточно уделяет 
внимания научно-аналитическим 
работам, в частности, не осущест-
вляется ежегодный анализ дости-
жений (как фундаментальных, 
так и прикладных) в области эко-
логических исследований, про-
водимых научными и учебными 
организациями страны. Практи-
чески не ведется работа по отбору 
наиболее экологически эффек-
тивных отечественных разрабо-
ток и изобретений, и отсутствуют 
реальные механизмы стимулиро-
вания их внедрения в различных 
отраслях экономики страны. Тре-
бует существенного обновления 
лабораторно-аналитическая база 
ВНИИ экологии, научных отде-
лов биосферных заповедников, 
лабораторий Росприроднадзора, 
а также наблюдательной сети за 
загрязнением окружающей среды 
Росгидромета.

Чтобы кардинально улучшить 
экологическую ситуацию в стране 
необходимо изменить сознание 
большинства населения страны 
в отношении к природе, карди-
нально перестроить работу по 
формированию экокультуры и 
экопросвещению всех слоев на-
селения – для этого важно в сис-
теме Минприроды России вновь 
создать структурные подразделе-
ния (как на федеральном уровне, 
так и в территориальных органах 
Росприроднадзора и природо-
охранных ведомствах субъектов 
РФ), конкретно отвечающих за 
эти вопросы, а также воссоздать 
экологические фонды, определив 
при этом (как было прежде), что 
не менее 10% средств должно идти 
на экологическое просвещение.

Продолжаете ли Вы и 
сейчас заниматься обще-
ственной деятельностью?

–  Помимо руководства 
НИА-Природой, являюсь по сов-
местительству профессором ка-
федры земельных ресурсов и 
оценки почв МГУ им. М.В. Ло-
моносова. На общественных 
началах – главный редактор 
газеты «Природно-ресурсные 
ведомости» и бюллетеня «Ис-
пользование и охрана природ-
ных ресурсов в России», портала 
«Природа России», член редкол-
легии журналов «Век глобализа-
ции», «Жизнь Земли», Вестника 
«Экологическое образование в 
России», Статсборника Росстата 
«Охрана окружающей среды в 
России», альманаха «Надежда», 
Первый вице-президент Росэко-
академии, член Общественного 
совета при Росгидромете, секции 
НТС Минприроды России, ЦС 
Общества почвоведов им. В.В. 
Докучаева, Президиума Совета 
МособлВООП, ЦС ВООП, Отде-
ления экологии Научно-консуль-
тативного совета Парламентско-
го собрания Союза Беларуси и 
России, регионального отделения 
Международного общества эко-
токсикологии и химии окружаю-
щей среды.

март.indd   7март.indd   7 06.04.2018   23:36:1206.04.2018   23:36:12



ÂÑÅÐÎÑÑÈÉÑÊÀß   Í ÅÊÎÌÌÅÐ×ÅÑÊÀß   ÃÀÇÅ ÒÀ
   

Информационные партнеры:
Общество почвоведов им. В.В. Докучаева

Русское географическое общество 
Союз водников и мелиораторов

Российское геологическое общество
Российское общество лесоводов

Неправительственный экологический фонд им. В.И. Вернадского
Международный казачий экономический союз

Международный независимый эколого -политологический университет

Главный редактор д.б.н., проф. Н. РЫБАЛЬСКИЙ
Ответственный за выпуск: Д. Борискин

Редакция: Е. Муравьева, О. Кургачёва
142784, Москва, г.п. Московский,
бизнес-парк “Румянцево”, 352-Г

Тел.: 8 (903) 721-43-65, тел./факс: 8 (495) 240-51-27
E-mail: nia_priroda@mail.ru, http//priroda.ru/gazeta

Отпечатана
в ООО Красногорская типография

Московская область, г. Красногорск,
ул. Коммунальный квартал, д. 2

З а к а з
Цена договорная. Общий тираж 9 000

Московский выпуск 2500
Номер подписан в печ. 02.04.2018

Учредитель:
Национальное информационное агетство

«Природные ресурсы»
Официальный источник публикаций Росгидромета, Росводресурсов и Росприроднадзора

Мнения, изложенные в газете, выражают взгляды авторов статей и ни в коей мере не являются позицией 
газеты. Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Редакция не несет ответственности за точность 

приводимых авторами статей данных и цитируемых источников. Публикации не оплачиваются.
Газета зарегистрирована в Госкомпечати России 27.04.99, свидетельство 018741

Вахта памяти В этот день1ÞÁÈËÅÉ ÏÀÒÐÈÀÐÕÀ ÏÎ×ÂÎ-
ÇÀÙÈÒÍÎÃÎ ÇÅÌËÅÄÅËÈß

25 марта исполнилось 90 лет со дня рожде-
ния крупного ученого и организатора науки, 
агронома и агроэколога, одного из основате-
лей адаптивно-ландшафтного земледелия, ви-
це-президента ВАСХНИЛ, первого вице-прези-
дента РАСХН, г.н.с. Почвенного института им. В.В. 
Докучаева, Заслуженного деятеля науки РФ, лау-
реата Государственной премии РФ, академика 
РАН Александра Николаевича КАШТАНОВА.

Жизнь Александра Нико-
лаевича очень богата многими 
разномасштабными событиями, 
связанными с исключительно 
сложной, противоречивой, часто 
трагической историей страны: 
коллективизация сельского хо-
зяйства, Великая Отечественная 
война, послевоенный восстанови-
тельный период, целина, различ-
ные реформы села, сельскохозяй-
ственной науки, особенно конца  
прошлого и начала этого века. 

Александр Николаевич ро-
дился в небольшом Подмосков-
ном селе Юрасово (Бронниц-
кий, ныне Раменский район) в 
крепкой крестьянской семье. 
С раннего детства Саша видел 
становление нового колхозного 
строя, неизгладимо врезались в 
память мальчика переживания 
взрослых о будущем не только 
сельского хозяйства, но и всей 
страны. Войну он встретил пя-
тиклассником. Рытье окопов в  
окрестностях Бронниц, работа 
в артели по изготовлению для 
фронта снаряжения гужевого 
транспорта по 10-12 часов в день 
закаляли юношу физически и 
укрепляли в нем уважение к тру-
ду, любовь к Родине, гордость за 
ее победы. Став студентом Мос-
ковской сельскохозяйственной 
академии им. К.А.Тимирязева, 
Александр неоднократно прояв-
лял характер как в спорте: был 
многократным чемпионом Мо-
сквы по лыжам, легкой атлетике, 
лидером футбольной команды 
«Тимирязевки», так и в учебе: 
приходилось отстаивать свое 
мнение в непростые  времена 
«лысенковщины».

В 1952 г. после окончания 
ТСХА им. К.А. Тимирязева 
прошел путь от младшего на-
учного сотрудника СибНИИ 
сельского хозяйства, главного 
агронома МТС в Омской обла-
сти (с 1953 г.), замначальника (с 
1956 г.), начальника (с 1960 г.) 
Омского областного управления 
сельского хозяйства, зав. с.-х. от-
делом, секретаря Омского обко-
ма КПСС (с 1961 г.), инструктора 
ЦК КПСС (с 1964 г.), директора 
Алтайского НИИ сельского хо-
зяйства (с 1967 г.) до заммини-
стра сельского хозяйства РСФСР 
(с 1976 г.), председателя Прези-
диума СО ВАСХНИЛ (с 1978 г.), 
зам. зав. с.-х. отделом ЦК КПСС 
(с 1979 г.), вице-президента 
ВАСХНИЛ (с 1983 г.), первого 
вице-президента Россельхозака-
демии (с 1992-2002 гг.).

Мне довелось работать под 
началом Александра Никола-
евича в аппарате  Президиума 
Россельхозакадемии с момента 
его прихода из ВАСХНИЛ и из-
брания первым вице-президен-
том РАСХН в 1992 г. Это были 
воистину времена не перестрой-

ки, а сноса, разрушения, уничто-
жения всего созданного в СССР.  
С самого начала работы Россель-
хозакадемии возник вопрос: с 
чего начать? Какой наиболее 
важной проблеме новой России, 
ее нового сельского хозяйства 
должна быть посвящена первая 
сессия ученых новой Академии? 
Было решено посвятить пер-
вую сессию Россельхозакадемии 
100-летию Особой экспедиции  
под руководством В.В.Докучае-
ва в Каменную степь. Основной 
доклад «Научное наследие В.В.
Докучаева и его развитие в со-
временном ландшафтном земле-
делии» сделал А.Н.Каштанов. В 
докладе была обоснована необ-
ходимость перехода к дифферен-
цированным  адаптивно-ланд-
шафтным системам земледелия 
и формированию устойчивых 
экологически сбалансирован-
ных, высокопродуктивных агро-
ландшафтов применительно к 
каждой природной сельскохо-
зяйственной зоне страны. Ре-
шения и рекомендации первой 
сессии Россельхозакадемии по-
ложили начало новому этапу в 
развитии научного земледелия в 
России и давали хороший шанс 
для подъема сельского хозяйства 
в стране. И не вина ученых в том, 
что их разработки остаются не-
востребованными!

Александр Николаевич, вы-
росший в сельской местности на 
любви к родной природе, есте-
ственно впитал в себя чувства 
уважения к ней. Старался сде-
лать все возможное чтобы лучше 
изучить, сберечь окружающую 
среду. В 1992 г. он создал и 10 лет 
возглавлял Научный совет по 
проблемам экологии в АПК при 
Президиуме Россельхозакадемии. 

Академик А.Н. Каштанов  
– патриарх почвозащитного 
земледелия, основатель нового 
направления – адаптивно-ланд-
шафтного земледелия. Соратник 
и последователь Т. С. Мальцева 
и А. И. Бараева. Им разработаны 
и опубликованы принципы зем-
леделия на ландшафтной основе 
с разными формами землеполь-
зования. Он провел всесторон-
ние исследования по проблемам 
сохранения и воспроизводства 
плодородия почв, защиты их от 
водной и ветровой эрозии, об-
работке целинных и залежных 
земель. Участвовал в разработ-
ке зональных и почвозащитных 
контурно-мелиоративных сис-
тем земледелия. Выявленные им 
законы и закономерности поло-
жены в основу адаптивно-ланд-
шафтных и контурно-мелиора-
тивных технологий зональных 
систем земледелия и систем 
ведения сельскохозяйственного 
производства. Разработанные 
под его руководством рекомен-

дации внедрены на больших 
площадях территории России. 
Еще в середине 60-х гг., работая 
директором Алтайского НИ-
ИСХ, он был инициатором и 
организатором создания  Атласа 
Алтайского края, где одной из 
важнейших была почвенная кар-
та. В 1999 г. под руководством 
А.Н. Каштанова и Л.Л. Шишова 
была издана Государственная 
почвенно-эрозионная карта Рос-
сии (масштаба 1:2,5 млн).

Александром Николаевичем 
создана научная школа по про-
блеме защиты почв от эрозии 
и дефляции, подготовлено 10 
докторов и 15 кандидатов наук. 
Опубликовано около 500 на-
учных работ, в т.ч. 10 моногра-
фий: “Защита почв от ветровой 
эрозии” (1974); “Почвозащит-
ное земледелие” (1979); “Устой-
чивость земледелия” (1983); 
“Почвоводоохранное земледе-
лие” (1984); «Концепция фор-
мирования высокопродуктив-
ных, экологически устойчивых 
агроландшафтов и совершен-
ствование систем земледелия 
на ландшафтной основе» (1984); 
“Основы ландшафтно-экологи-
ческого земледелия” (в соавт., 
1994); “Методика разработки 
систем земледелия на ландшафт-
ной основе”  (1996);  “Агроэколо-
гия почв склонов” (1997).

А.Н. Каштанов награжден 
орденом Ленина (1973 г.), дважды 
– орденом «Знак Почета» (1957, 
1966), дважды – орденом Тру-
дового Красного Знамени (1971, 
1988), орденом «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени (1998), 
шестью медалями, включая ме-
даль «За освоение целинных и 
залежных земель» и «За доблест-
ный труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945». За цикл на-
учных работ по почвозащитному 
земледелию и проблемам охраны 
окружающей среды награжден 
Золотыми медалями имени В.Р. 
Вильямса (1980), С.И. Вавилова 
(1989), Т.С. Мальцева (1996), А.И. 

Бараева (1990); удостоен звания 
“Заслуженный деятель науки” 
(1993). В 2000 г. академик А.Н. 
Каштанов (руководитель кол-
лектива авторов) за разработку 
научных основ формирования 
экологически сбалансированных, 
высокопродуктивных агроланд-
шафтов и систем земледелия был 
удостоен Госпремии РФ в обла-
сти науки и техники.

Судьба А.Н.Каштанова сло-
жилась так, что в последние годы 
он сконцентрировал свои науч-
ные интересы на изучении почв, 
стал в 2002 г. зав. отделом, а затем 
главным научным сотрудником 
Почвенного института им. В.В.
Докучаева. Как вспоминает сам 
Александр Николаевич: «Меня 
с детства влекло на природу – в 
поле, в лес, на речку, и я не по 
книжкам, а в натуре, в естестве 
все это видел и познавал, вольно 
или невольно  впитывая впечат-
ления и знания о них. Вся моя 
практическая, агрономическая 
и научная деятельность с са-
мого начала и до сегодняшнего 
дня посвящены охране почвы и 
земледелию. Мой переход из ап-
парата Россельхозакадемии на 
работу в Почвенный институт 
им. В.В.Докучаева мотивировал-
ся большим желанием вернуться 
к непосредственной научной  и 
практической работе с ее Вели-
чеством Почвой».

И сегодня Александр Нико-
лаевич много делает для изуче-
ния и предупреждения такого 
распространенного в России 
бедствия как эрозия почв. Учит 
и воспитывает молодежь, пере-
дает ей свой богатый научный и 
жизненный опыт.

Сердечно поздравляя уважа-
емого Александра Николаевича 
с замечательным юбилеем, же-
лаем ему крепкого здоровья, сча-
стья, успехов в  разносторонней 
деятельности!

В.А. ИСАЕВ,
Почвенный институт

 им. В.В. Докучаева

90 ËÅÒ ÀÊÀÄÅÌÈÊÓ 
È.Þ. ÊÎÐÎÏÀ×ÈÍÑÊÎÌÓ

16 марта исполнилось 90 лет видному бота-
нику, лесоводу, экологу, специалисту в области 
дендрологии и экологии, председателю Сове-
та ботсадов Сибири и Дальнего Востока, глав-
ному редактору «Сибирского экологического 
журнала», советнику РАН, академику РАН Иго-
рю Юрьевичу КОРОПАЧИНСКОМУ.

Игорь Юрьевич родился 
в Красноярске. Работал тока-
рем по металлу на заводе №327 
Наркомата электропромыш-
ленности СССР (1942-1946). 
После окончания в 1951 г. ле-
сохозяйственного факультета 
Сибирского лесотехнического 
института (СЛТИ) – аспирант, 
ассистент, доцент, завкафедрой 
СЛТИ в Красноярске.

С 1960 г. – с.н.с., завлаборато-
рией и замдиректора Централь-
ного сибирского ботанического 
сада (ЦСБС), с 1976 г. – замди-
ректора Института леса и дре-
весины им. В.Н. Сукачева СО 
АН СССР, с 1983 г. – директор 
ЦСБС, с 2000 г. – советник РАН. 
С 1972 г. – д.б.н., с 1977 г. – проф. 
СЛТИ. С 1987 г. – чл.-корр. АН 
СССР, с 1992 г. – академик Отде-
ления биологических наук РАН.

Основные работы Игоря 
Юрьевича связаны с изучением 
дендрофлоры России и интро-
дукцией древесных растений в 
Сибири. Исследования геогра-
фии и изменчивости, роста и 
развития древесных растений 
различных ботанико-географи-
ческих регионов Сибири, есте-
ственной гибридизации основ-
ных лесообразующих пород 
явились базой для разработки 
системы организации лесного 

хозяйства. 
Десятилетиями он занимал-

ся изучением внутривидовой 
изменчивости растений, их есте-
ственной гибридизации — эти 
теоретические и практические 
знания показывают системати-
ку многих видов растений, они 
являются чрезвычайно ценными 
при интродукции растений, при 
аналитической селекции и т.д. 

И.Ю. Коропачинский внес 
огромный вклад в изучение рас-
тительного мира Сибири. Его 
исследования географии и из-
менчивости, роста и развития 
древесных растений различных 
ботанико-географических реги-
онов Сибири, естественной гиб-
ридизации основных лесообра-
зующих пород имеют не только 
теоретическое значение, но и 
являются базой для разработки 
системы организации лесного 
хозяйства.

Под его руководством и при 
непосредственном участии ис-
следован целый ряд родов дре-
весных растений на обширных 
территориях Сибири и Дальне-
го Востока (Larix, Betula, Picea, 
Alnus и др.). 

Значительное место в на-
учной деятельности занимает 
сравнительное изучение роста 
и развития древесных растений 

различных ботанико-геогра-
фических областей в культуре. 
Созданные в Красноярске и Но-
восибирске живые коллекции 
древесных растений являются 
национальным достоянием и бу-
дут многие годы служить базой 
для всесторонних научных экс-
периментов, источником видов 
и форм для широкого внедрения 
в садово-парковое строитель-
ство, озеленение, защитное ле-
соразведение и т.д. 

Разрабатывались рекомен-
дации практикам в отноше-
нии растений для озеленения 
городов, для лесозащитных и 
полезащитных полос, для сне-
госборных полос, полос защиты 
железнодорожных и автомо-
бильных дорог, против эрозии 
и для рекультивации почв и т.д.

Основные труды: «Листвен-
ничные леса Сибири и Дальнего 
Востока», 1961 (в соавт.); «Ден-
дрофлора Алтайско-Саянской 
горной области», 1975; «Древес-
ные растения Сибири», 1983; 
«Древесные растения Азиатской 
России», 2002 (в соавт.); «Есте-
ственная гибридизация древес-
ных растений», 2006 (в соавт.).

Многие годы Игорь Юрьевич 
был главным редактором Си-
бирского экологического жур-
нала, возглавлял Совет ботани-
ческих садов Сибири и Дальнего 
Востока, был заместителем пред-
седателя Научного совета по ин-
тродукции и акклиматизации 
растений (Совет ботанических 
садов России), сопредседателем 
Совета Убсунурского междуна-
родного центра биосферных ис-

следований под эгидой СО РАН 
и Правительства Республики 
Тыва. 

Является членом бюро Отде-
ления общей биологии РАН, Объе-
диненного ученого совета по нау-
кам о Жизни СО РАН (с 1986 г.), 
Научного совета по программе 
фундаментальных исследований 
АН СССР «Оптимизация исполь-
зования и расширенное воспроиз-
водство биологических ресурсов» 
(с 1989  г.), редколлегии журнала 
«Известия Академии наук. Серия 
биологическая». 

В 1995 г. был удостоен пре-
мии имени В.Н. Сукачева РАН за 
серию работ «Дендрофлора Си-
бири», награжден орденом «Знак 
Почета» (1985) и медалями.

Редакция газеты и коллек-
тив НИА-Природа поздравля-
ет Игоря Юрьевича с юбилеем и 
желают ему крепкого здоровья, 
бодрости и долгих лет активной 
творческой деятельности!

7 апреля исполняется 110 лет со дня рождения океанолога, по-
лярного исследователя Михаила Михайловича СОМОВА (1908-
1973). Закончил Дальневосточный политехнический институт во Вла-
дивостоке, где работал до 1934 г. В 1938 г. участвовал в арктической 
экспедиции, изучая дрейф льдов. С 1939 г. до Великой Отечественной 
войны – с.н.с. Арктического и Антарктического НИИ. Во время вой-
ны в составе Беломорской флотилии участвовал в ледовых операциях, 
позже в составе Главсевморпути помогал в проводке судов в Аркти-
ке. В 1942 г. он участвовал в защите Диксона от крейсера «Адмирал 
Шеер». В 1944 г. продолжил научную деятельность, в 1945 г. защитил 
диссертацию. В 1950-1951 гг. руководил станцией «Северный по-
люс-2». В 1955-1957 гг. возглавлял первую советскую антарктическую 
экспедицию, в 60-х возглавлял 8-ю и 9-ю экспедиции. Основные труды 
посвящены изучению ледового режима полярных морей и обеспече-
нию арктической навигации ледовыми прогнозами и информацией. 
Награжден тремя орденами Ленина, двумя др. орденами, а также ме-
далями. В его честь назван ледник в Восточной Антарктиде, в горном 
массиве Вольтат, море Сомова, научно-исследовательское судно.

7 апреля исполняется 105 лет со дня рождения геолога, сейсмо-
лога, директора Северо-Восточного комплексного НИИ Дальнево-
сточного НЦ АН СССР, акад. РАН Николая Алексеевича ШИЛО 
(1913-2008). В 1932 г. окончил Грозненский нефтяной институт. С 
1937 г., после окончания геологоразведочного факультета Ленинград-
ского горного института, работал в геологических организациях на 
северо-востоке России. С 1950 г. – директор ВНИИ-1, с 1960 г. – дирек-
тор Северо-Восточного комплексного НИИ ДНЦ АН СССР (Мага-
дан). С 1964 г. – чл.-корр., с 1970 г. – действительный член АН СССР. С 
1978 по 1987 гг. – председатель президиума Дальневосточного НЦ АН 
СССР. Основные работы связаны с изучением геологии и геохимии 
полезных ископаемых (золота, серебра, олова, ртути, вольфрама, пла-
тины, меди). Разработал генетическую классификацию месторожде-
ний золота. Выделил перигляциальный литогенез, раскрыв механизм 
породообразования в перигляциальных зонах. Награжден двумя ор-
денами Ленина, тремя другими орденами, а также медалями.

11 апреля исполняется 140 лет со дня рождения зоолога, эколога, 
организатора заповедного дела, одного из основателей отечествен-
ной школы экологов и первого в стране экологического журнала 
«Журнал экологии и биоценологии» Даниила Николаевича КАШ-
КАРОВА (1878-1941). Окончил естественное отделение физико-ма-
тематического факультета (1903) и медицинский факультет (1908) 
Московского университета. В предреволюционные годы знакомился 
с биологическими исследованиями в Германии, Австрии и Норвегии. 
С 1915 по 1920 гг. читал лекции в Московском университете. В 1920 г. 
возглавил основанную им кафедру зоологии в новом Среднеазиатском 
университете. С этого момента начинает активно заниматься экологи-
ческими исследованиями и природоохранной деятельностью. В 1931 г. 
направляет в Госкомитет по охране природы НКП РСФСР докладную 
записку по охране сайгаков в Туркестанском крае. С 1924 г. читал курс 
лекций по экологии в Среднеазиатском университете. С 1923 г. участву-
ет в экспедициях по Средней Азии с целью организации заповедников. 
В 1931 г. вместе с В.В. Станчинским основывает первый в СССР эко-
логический журнал – «Журнал экологии и биоценологии». Был одним 
из первых в Средней Азии, кто занимался созданием заповедников. 
Причастен к организации в 1927 г. заповедника Джебаглы (Аксу-Дже-
баглы) в Казахстане. Занимался популяризацией дела охраны природы. 
В 1933 г. возглавил кафедру зоологии позвоночных ЛГУ и созданную им 
лабораторию экологии животных. Исследовал фауну наземных позво-
ночных Средней Азии, пропагандировал экологический подход к изу-
чению животных. Автор первых сводок по экологии животных.

13 апреля исполняется 140 лет со дня рождения организатора и 
директора Государственного биофизического института (1920-1931), 
директора Биофизической лаборатории АН СССР, акад. РАН Петра 
Петровича ЛАЗАРЕВА (1878-1942). В 1901 г. окончил медицинский 
факультет Московского университета; в 1903 г. экстерном сдал экза-
мены за курс физико-математического факультета и работал в лабо-
ратории П.Н. Лебедева в Московском университете. В 1911 г. в знак 
протеста против реакционных действий министра Л. Кассо покинул 
университет. После смерти П.Н. Лебедева возглавил его лабораторию. 
В 1920-1931 гг. – директор организованного им Государственного био-
физического института – первого в России института по физике и био-
физике, с 1938 г. – директор Биофизической лаборатории АН СССР. В 
1911 г. защитил магистерскую диссертацию, а в 1912 г. – докторскую на 
тему «Выцветание красок и пигментов в видимом спектре». Разработал 
ионную теорию возбуждения, разрабатывал проблему приложимости 
законов термодинамики к биологическим процессам. С 1918 г. руко-
водил исследованиями Курской магнитной аномалии с применением 
различных геофизических методов. Организатор экспериментов по 
выяснению причины океанических течений (зависимость от пассатов). 
Автор трудов по истории развития точных наук.

15 апреля исполняется 225 лет со дня рождения астронома, ге-
одезиста, акад. РАН Василия Яковлевича СТРУВЕ (1793-1864). В 
1810 г. окончил Дерптский (Тартуский) университет. В 1818-1839 гг. 
– директор Дерптской астрономической обсерватории; в 1839-1862 гг. 
– директор Пулковской обсерватории, которая, благодаря выдающим-
ся результатам, полученным им по фундаментальной астрометрии, 
определению координат небесных светил и составлению звёздных 
каталогов, приобрела мировую славу. Материалы обширных иссле-
дований двойных звёзд, начатые в 1813, наиболее полно изложены в 
трудах «Микрометрические измерения...» (1837) и «Средние положе-
ния звёзд» (1852). Ему принадлежат первые надёжные оценки парал-
лаксов 27 звёзд (1822) и точное определение индивидуального парал-
лакса звезды ее Лиры (1837). Под его руководством была определена 
система т.н. астрономических постоянных, получившая в своё время 
всемирное признание и пересмотренная лишь через 50 лет. Произвёл 
классическое определение постоянной аберрации с помощью постро-
енного по его идее пассажного инструмента. Изучая в 1845-1847 гг. за-
кономерности звёздной системы, ввёл интегральное уравнение звёзд-
ной статистики, обнаружил концентрацию звёзд в главной плоскости 
Млечного Пути, доказал существование космического поглощения 
света и разработал способ его учёта при наблюдениях. Почётный член 
многих иностранных академий и обществ.

18 апреля исполняется 80 лет крупному организатору водохо-
зяйственного комплекса страны, более 10 лет возглавлявшему ве-
домство России по водному хозяйству, Заслуженному мелиорато-
ру России, лауреату Госпремии Николаю Николаевичу МИХЕЕВУ 
(1938-2015). В I960 г., после окончания с отличием Новочеркасского 
инженерно-мелиоративного института по специальности «инже-
нер-гидротехник», был распределён в Пятигорский филиал Южги-
проводхоза. За годы работы (1960-1983 гг.) в системе Южгипровод-
хоза (с 1970 г. – Севкавгипроводхоз) прошел путь от инженера до 
директора института. В 1966-1969 гг. работал на Кубе гл. инженером 
проектов оросительных систем и водохранилищ. С 1983 г. – замми-
нистра мелиорации и водного хозяйства РСФСР, курировал вопро-
сы проектирования мелиоративных и водохозяйственных объектов. 
С 1990 г. – председатель Госкомитета по водному хозяйству. В 1996 г., 
когда управление водными ресурсами было передано в МПР России, 
– первый замминистра. Он являлся одновременно зампредседателя 
Межведомственной противопаводковой комиссии РФ, членом Со-
вета Госэкоэкспертизы, Правления Федерального экологического 
фонда. Достойную позицию по защите водного хозяйства он зани-
мал в процессе подготовки Водного кодекса РФ. С 2002 г. по 2005 г. 
– советник министра. Член редколлегии журнала «Мелиорация и 
водное хозяйство», Почетный работник водного хозяйства, акаде-
мик Российской инженерной академии, Международной академии 
экологии и природопользования, Российской академии водохозяй-
ственных наук. Им опубликовано более 100 работ. Награжден орде-
ном Трудового Красного Знамени (1975), медалью «За заслуги перед 
Ставропольским краем», почетными грамотами Президиума ВС 
РСФСР (1988) и Правительства РФ (1998). 

19 апреля исполняется 115 лет со дня рождения геолога, петро-
графа, одного из основоположников учения о магматических фор-
мациях, акад. РАН Юрия Алексеевича КУЗНЕЦОВА (1903-1982). В 
1924 г. окончил Томский университет. С 1930 г. преподавал в Томском 
политехническом институте, с 1938 г. – профессор, одновременно 
работал в геологоразведочных организациях Западной Сибири по 
изучению геологии Алтая, Кузнецкого Алатау, Восточного Саяна и 
Енисейского кряжа. С 1958 г. – в Институте геологии и геофизики СО 
АН СССР. За работы в области учения о магматических формациях 
удостоен премии им. А.П. Карпинского (1970). Открыл ряд промыш-
ленных месторождений (золота, огнеупорных глин и т.д.). Награжден 
двумя орденами Ленина, двумя др. орденами, а также медалями. Автор 
трудов по геологии и петрографии Западной и Восточной Сибири.

26 апреля исполняется 115 лет со дня рождения специалиста 
по лесной таксации, акад. ВАСХНИЛ Николая Павловича АНУ-
ЧИНА. С 1925 г. после окончания Петроградского лесного инсти-
тута – помощник лесничего, окружной лесничий в Ленинградской 
области. С 1929 г. – с.н.с. Московского НИИ лесного хозяйства и 
ст. специалист Управления лесами Наркомзема РСФСР. С 1937 г. – 
завкафедрой лесной таксации, с 1938 г. – замдиректора Сибирского 
лесотехнического института. С 1943 г. – главный лесничий – началь-
ник Главного управления лесного хозяйства Минлеспрома СССР 
(до 1948 г.). В 1944-1984 гг. – завкафедрой лесной таксации и лесо-
устройства Московского лесотехнического института (МЛТИ). В 
1949-1960 гг. – замдиректора по учебной части МЛТИ. В 1960-1965 
гг. – академик-секретарь Отделения лесоводства и агролесомелио-
рации ВАСХНИЛ, в 1960-1971 гг. – директор ВНИИ лесоводства и 
механизации лесного хозяйства. Председатель НТС по проблемам 
леса ГКНТ Совета Министров СССР. Теоретически обосновал прин-
цип непрерывного неистощительного лесопользования. Разработал 
основы промышленной таксации леса и номографический метод 
определения прироста древостоя, разработал метод расчёта объё-
ма ежегодной рубки, составил сортиментные и товарные таблицы. 
Сконструировал и ввёл в практику: трость таксатора, таксационный 
прицел, таксационный высотомер. Награжден орденами и медалями. 
Автор более 200 научных работ, включая 6 монографий и 3 учебника. 

1 апреля
ДЕНЬ ГЕОЛОГА
Отмечается в первое воскресенье апреля.
Международный день птиц
В 1906 г. подписана Международная конвенция об охране птиц.
Принято (1934) Постановление ВЦИК и СНК РСФСР «Об 

утверждении Положения о заповедниках».
Образовано (1991) Министерство природопользования и охра-

ны окружающей среды СССР.
Утверждена (1996) Указом Президента РФ № 440 Концепция пе-

рехода РФ к устойчивому развитию.
2 апреля
Обратились (1927) Ф.Ю. Левинсон-Лессинг и В.И. Вернадский в 

АН с запиской о необходимости реорганизации Почвенного инсти-
тута им. В.В. Докучаева при КЕПС.

85 лет назад родился Ребрик Борис Михайлович, д.т.н., проф., За-
служенный деятель науки и техники РФ, Заслуженный изобретатель 
РСФСР, Почетный разведчик недр.

3 апреля
Учрежден (1996) федеральный заказник «Североземельский».
4 апреля
Созданы (1973) на базе биолого-почвенного факультет МГУ фа-

культет почвоведения и биологический факультет.
Вышел (1990) первый в открытой печати Межведомственный (госу-

дарственный) доклад «Состояние природной среды в СССР в 1988 году».
200 лет назад родился Майн Рид Томас, английский писатель, ав-

тор популярных книг, описывающих природу Африки и Америки: «В 
дебрях Южной Африки, или Приключения бура и его семьи» (1856), 
«Юные охотники» (1857), «Охотники за растениями» (1857), «Ползу-
ны по скалам» (1864), «Охотники за жирафами» (1867).

5 апреля
Заключен (1824) новый договор России и США по Аляске – вос-

становлена свобода плавания и ловли рыбы с ограничением русских 
владений 54-й параллелью.

Переименован (1936) Постановлением Совнаркома СССР Мо-
сковский геодезический институт в Московский институт инжене-
ров геодезии, аэрофотосъемки и картографии (МИИГАиК).

Принято Постановление коллегии Главного управления геодезии 
и картографии при СМ СССР «Об установлении премии имени Ф.Н. 
Красовского «За лучшие научно-технические разработки в геодезии 
и картографии» (1981).

6 апреля
70 лет назад родился Гальченко Валерий Федорович, специалист 

в области физико-химической биологии и микробиологии, Научный 
руководитель направления «Микробиология» Института микробио-
логии им. С.Н. Виноградского РАН, Председатель Научного совета 
РАН по микробиологии при Президиуме РАН, чл.-корр. РАН.

7 апреля
Всемирный день здоровья
70 лет назад  вступил в силу Устав ВОЗ.
9 апреля
Подписана (1992) Конвенция по защите морской среды района 

Балтийского моря (Хельсинки).
Созданы (1992) национальные парки «Мещерский» (Рязанская 

обл.) и «Мещера» (Владимирская обл.).
85 лет назад родилась Крылатых Эльмира Николаевна, специ-

алист в области экономико-математического моделирования и ин-
формационных технологий в АПК, г.н.с. Всероссийского института 
аграрных проблем и информатики им. А.А.Никонова. 

80 лет назад родился Черномырдин Виктор Степанович, государ-
ственный и политический деятель. В 1985-1989 гг. – Министр газо-
вой промышленности СССР, в 1989-1992 гг. – председатель правле-
ния Государственного газового концерна «Газпром», в декабре 1992 г. 
– марте 1998 г. – Председатель Правительства РФ.

10 апреля
Подписана (1972) Конвенция о запрещении разработки, произ-

водства и накопления запасов бактериологического (биологическо-
го) и токсинного оружия и об их уничтожении.

11 апреля
Создан (1919) Астраханский госзаповедник.
Открылся (1933) Первый Всесоюзный географический съезд.
12 апреля
Всемирный день авиации и космонавтики
Отмечается по решению Международной авиационной федерации.
День космонавтики
Установлен Указом Президиума ВС СССР в ознаменование пер-

вого в мире полета человека в космос. 
Подписана (1963) Венская конвенция о гражданской ответствен-

ности за ядерный ущерб (Вена).
Учреждена (1983) Красная книга СССР.
120 лет назад родился Ильичев Александр Семенович, специа-

лист в области и горного дела, чл.-корр. РАН, Заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР.

13 апреля
Утверждено (1849) Императором Николаем I положение для 

Главной физической обсерватории.
Принят (1884) Указ об основании первой в мире постоянно дей-

ствующей сети метеорологических и магнитных наблюдений, воз-
главляемой Нормальной обсерваторией в Санкт-Петербурге.

Принято (1946) Постановление Совмина СССР №842 «Об укре-
плении материальной базы Московского общества испытателей 
природы при МГУ им. М.В. Ломоносова».

Образован (1992) Постановлением Правительства РФ № 241 Рос-
сийский НИИ культурного и природного наследия (имя Д.С. Лиха-
чева присвоено в 1999 г.).

14 апреля
Вышел (1918) в свет первый советский лесной журнал «Леса ре-

спублики».
15 апреля
ДНИ ЗАЩИТЫ ОТ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ОПАСНОСТИ (15 

апреля – 5 июня)
ДЕНЬ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ЗНАНИЙ
Отмечается (1996 г.) в России по инициативе общественных при-

родоохранных организаций
Образована (1919) Комиссия по заповедникам при Наркомпросе 

РСФСР.
Создан (1992) национальный природный парк «Смоленское По-

озерье» (Смоленская обл.).
80 лет назад родилась Кузьмич Валентина Николаевна, к.б.н, гид-

робиолог, эколог, юрист, одна из основных разработчиков законов РФ 
«Об охране окружающей среды», «О зонах экологического бедствия», 
руководитель Центра водных объектов, советник НИА-Природа.

16 апреля
Празднование иконы Божией Матери «Неувядаемый цвет» – по-

кровительницы природы.
Создан (1993) НИИ земельных отношений и землеустройства.
155 лет назад родился Фальц-Фейн Фридрих Эдуардович, орга-

низатор заповедника «Аскания-Нова».
17 апреля
80 лет назад родился Куценко Виктор Владимирович (1938-2015), 

эколог, специалист в области экобезопасности, начальник Управле-
ния экологической безопасности (1992-2004) Минприроды (Гос-
комэкологии, МПР) России, д.т.н., проф. РУДН.

18 апреля
Международный день памятников и исторических мест (День 

Всемирного наследия)
Установлен в 1983 г. Ассамблеей Международного Совета по вопро-

сам oxраны памятников и достопримечательных мест при ЮНЕСКО. 
Подписана (1851) Конвенция о создании организации по охране 

растительного мира Европы и Средиземноморья (Париж).
19 апреля
День подснежника
Подписан (1722) Указ Петра I Берг-коллегии «О нечинении ника-

ких обид и налогов рудопромышленникам».
65 лет назад родился Нетесов Сергей Викторович, молекулярный 

биолог, директор НИИ молекулярной биологии ГНЦ вирусологии и 
биотехнологии «Вектор» (1995-2007), чл.-корр. РАН.

20 апреля
Созданы (1991) национальные парки «Нижняя Кама» (Респ. Та-

тарстан) и «Водлозерский» (Респ. Карелия и Архангельская обл.).
21 апреля
Подписана (1992) Конвенция о защите Черного моря от загряз-

нения (Бухарест).
22 апреля
Всемирный день Матери-Земли
Марш парков
Проводится как международное мероприятие с 1990 г. с целью 

объединения людей планеты в деле защиты окружающей среды.
23 апреля
Посетил (1914) Николай II зоопарк-заповедник «Аскания-Нова».
Вышло (1943) Постановление СНК СССР о разделении лесов на 

три группы.
Созданы (1993) заповедники «Командорский» (Камчатская обл.) 

и «Керженский» (Нижегородская обл.).
Созданы (1994) национальный парк «Югыд ва» (Респ. Коми) и 

заказник федерального значения «Земля Франца-Иосифа».
24 апреля
ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ЛАБОРАТОРНЫХ ЖИВОТНЫХ
Принят (1995) ФЗ «О животном мире».
Принято (1998) Постановление Правительства РФ № 414 по Про-

грамме «Возрождение Волги».
25 апреля
Принято (1989) Постановление СМ РСФСР № 135 «О составе Гос-

комитета РСФСР по охране природы».
Принят (1991) Земельный кодекс РСФСР.
26 апреля
ДЕНЬ ПАМЯТИ ПОГИБШИХ В РАДИАЦИОННЫХ АВАРИ-

ЯХ И КАТАСТРОФАХ
26 апреля 1986 г. произошла катастрофа на Чернобыльской АЭС. 

Отмечается с 1993 г.
28 апреля
День химической безопасности
Создан (1984) национальный парк «Самарская Лука».
Создано (1994) Российское экологическое федеральное инфор-

мационное агентство (РЭФИА).
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